Башкортостанское отделение

Российского общества историков-архивистов
ПОСЛЕ РЕВОЛЮЦИИ
документы по истории антиправительственного движения

и деятельности правоохранительных органов в Уфимской губернии

в конце 1907 – первой половине 1914 годов
Составитель – Роднов М.И.
Уфа   2002
УДК – [947 : 351.74/.76/09] (470.55/.58)
ББК – 63.3 (235.55)

П 62
П 62
После революции (документы по истории антиправительственного движения и деятельности правоохранительных органов в Уфимской губернии в конце 1907 – первой половине 1914 годов). Сборник документов / Составитель, автор предисловия и комментариев Роднов М.И. – Уфа: ООО «ДизайнПолиграфСервис», 2002. – 84 с.
В сборнике приводятся документы о террористической и иной деятельности антиправительственного леворадикального подполья в Уфимской губернии, реакции на него различных слоёв общества, борьбе правоохранительных органов с экстремизмом. Сборник составлен по материалам Уфимского губернского жандармского управления из фондов Центрального государственного исторического архива Республики Башкортостан. Почти все документы публикуются впервые. Основную часть материалов составляют непосредственные свидетельства очевидцев событий, показания рядовых сотрудников полиции и жандармерии, собранные вещественные доказательства. Цель сборника документов – показать терроризм и экстремизм, а также его последствия, в условиях мирной политической обстановке в стране и губернии, когда схлынула революционная волна 1905 года.
Книга, подготовленная в Институте истории, языка и литературы УНЦ РАН, рассчитана на историков, преподавателей гуманитарных дисциплин, студентов, всех, интересующихся историей Башкортостана в начале XXв.
УДК – [947 : 351.74/.76/09] (470.55/.58)

ББК – 63.3 (235.55)

в электронном варианте страницы сборника, начиная с четвёртой, указаны внутри текста
© М.И. Роднов, 2002
Содержание

Предисловие………………………………………………………………...3

Документы:
I. Террор, грабежи, убийства…………………………………………….15

II. Революционный рэкет……………………………...………………….39

III. Литература, промывание мозгов……………..………………………54

IV. Следы революции………………………………..……………………61

V. С другой стороны…………………………………………………...…64

ПРЕДИСЛОВИЕ
Ушедший XX век запомнился современникам разгулом радикализма. Разнообразные политические партии, вожди всевозможных расцветок пред​лагали своим странам и народам быстрые и простые рецепты достижения процветания, светлого будущего. Выдвижение радикальных идей неизбеж​но приводит к насилию – несогласных надо заставить или уничтожить. Практически в любом радикальном политическом движении (левом, пра​вом, этническом, религиозном) присутствует своя крайняя, экстремист​ская фракция (боевики, штурмовики и т. д.), часто внешне, официально не связанная с основным идеологическим течением. Наиболее типичный пример конца XX в. – ирландская республиканская армия, боевое крыло партии «Шинн фейн», десятилетиями занимавшейся вооружённой, в том числе террористической борьбой за отделение Северной Ирландии от Соединённо​го Королевства.

Этим структурам поручаются самые «грязные», неблаговидные дела, от которых партийная верхушка часто публично открещивается. В случае гибели или серьёзных поражений движения вооружённые партийные струк​туры начинают жить самостоятельно, перерождаются в полууголовные фор​мирования, под прикрытием какой-либо идеологии занимающиеся обыч​ным бандитизмом. Как это случилось со многими коммунистическими партиями и группами Южной Америки и Юго-Восточной Азии, трансфор​мировавшихся в криминальные структуры, обслуживающие наркобизнес.
Аналогичные явления происходили в российском революционном движении начала XX в., в частности на Южном Урале. Общий спад рево​люции к концу 1907 г., вызванный уступками и репрессиями царизма, усталостью народных масс от политики, разочарованием средних слоев в радикальных методах переустройства общества, изменило соотношение стр. 4: политической и террористической деятельности в левосоциалистическом подполье. Если в 1905–1906 гг. террор был лишь одной, и не самой замет​ной, на фоне, например, вооружённых восстаний, стороной в борьбе рево​люционеров с государством, то теперь боевики всё больше превращались в самостоятельную политическую силу, независимую от партийных центров.
Летом 1909 г. в Уфимской губернии даже была предпринята попытка создать отдельную структуру «из бывших дружинников при пролетарских организациях». В этот период, не слишком «подкованные» в теориях, тер​рористы от революции смыкаются с уголовным миром. Революционную фразеологию активно воспринимают «обычные» бандиты. На этом фоне руководство социалистических партий (эсеров и большевиков) публично отказывается от террора, осуждает «эксы», на деле же сохраняя идейные, организационные «родственные» связи с боевиками.
В местной исторической литературе тема эта исследовалась только с позиции победивших революционеров. Серьёзных работ немного. Господ​ствовавшая в течение 70 лет коммунистическая идеологическая схема из​менялась лишь в оттенках. Террор, грабежи никогда прямо не поощрялись официальной советской пропагандой, справедливо понимавшей, что это очень опасное для массового сознания, «обоюдоострое» оружие. Боевиков историки и журналисты «подавали» как в общем-то своих парней, немножко, правда, заблуждавшихся. О «негативных» сторонах эксов говорили «сквозь зубы» (о вымогательстве вообще ни звука). Начиная с 1920-х гг. присут​ствовала и революционная романтика, героизация налётчиков – террори​стов, «красных дьяволят».
В Башкирии в первых вышедших сразу после окончания гражданс​кой войны сборниках печатается несколько воспоминаний участников ре​волюционного движения, членов боевых дружин
. В условиях относитель​ной внутрипартийной свободы даже высказывались противоположные точки зрения. Например, выступавший с осуждением эксов, М. Коковихин пи​шет: «Далее приняли меры к удалению из пределов Миньярского завода приезжих рецидивистов – экспроприаторов, как-то: «Франца», «Сашки Данилова», «Кости Мячина», «Васьки Наугольникова» и т.д.»
 А следом М. Назаров вспоминает: «Вот имена особенно решительных товарищей: Мячин Костя – «Овод», Хрущёв, Чевардин, Чудинов»
.
В 1923 г. выходит первое и до сих пор наиболее глубокое исследова​ние по истории революционного движения в Башкирии со времени рево​люции 1905 – 1907 гг. – работа А.А. Кийкова
. Автор, присяжный поверен стр. 5: ный Алексей Алексеевич Кийков, социал-демократ (близкий к меньшеви​кам), выступал защитником на процессах осуждённых революционеров и владел обширной информацией. Кроме того, он собирал различные доку​менты по истории революционного движения, в том числе воспоминания боевиков, имел доступ к материалам уфимского и казанского архивов. А.А. Кийков создал очень подробное и достаточно объективное исследова​ние, привёл списки терактов и экспроприации, описание наиболее важ​ных эксов. Он первым изучил деятельность эсеров, анархистов, не ограни​чивался только большевиками. Книга его не потеряла своей ценности до настоящего времени.
Но уже к концу 1920-х гг. и на последующие 30 лет тема революци​онного террора стала практически запретной. В вышедшем в Уфе в 1927 г. сборнике «Революционное прошлое» о боевиках уже не было ни слова. На фоне громких процессов всяческих антипартийных заговорщиков, «поку​шавшихся», «отравлявших», «изменявших» и т. д., говорить о своих терро​ристах было невозможно (редкое исключение работа Г. Рычковой
).
Второе пришествие темы произошло в конце 1950-х гг., в эпоху хру​щёвской «оттепели». Осуждение сталинизма, попытка найти «настоящие» идеалы, образцы для подражания в революционном движении, «заново» перечитать большевистскую историю породило выход ряда работ, воспе​вавших «героев» тракта, идеализирующих боевиков, гораздо более подхо​дивших для коммунистической пропагандистско-воспитательной работы с массами, чем партийные начальники. Публикуется несколько полухудоже​ственных воспоминаний
, выходит целая серия популярных биографий местных революционеров
.
Профессиональные историки Башкирии, хорошо помнившие реше​ния партии об осуждении боевиков и последующую политику, реагирова​ли более сдержанно. В вышедших очерках по истории БАССР и истории города Уфы
 вообще ничего не говорится о разгуле терроризма в 1908 – 1909 гг. На такое были способны, конечно, только эсеры. «Часть эсеров превратилась в обычных бандитов, которые нередко выдавали себя за со​циал-демократов и пытались дискредитировать последних... Уфимская орга​низация РСДРП
 решительно отмежёвывалась от подобных провокаций»
. Незначительная информация приводилась в очерках по истории Башкир стр. 6: ской партийной организации. Экспроприации осуждались, но террористы признавались как временно заблуждавшиеся, «несмотря на самоотвержен​ность и бесстрашие»
.
Единственным серьёзным исследованием по истории революцион​ного (боевого) и только большевистского движения в Башкирии после 1907 г. была многотомная, объёмистая, перенасыщенная марксистско-ленинской теорией работа Е.И. Рябухина. Автор, используя материалы центральных и региональных архивов, газеты, привёл достаточно подробную историю бо​евой деятельности в крае, особенно по миасскому эксу 1909 г., связях с болонской школой, по латышской организации эсдеков в Архангельской волости. Строго придерживаясь официального негативного подхода к так называемому «отзовизму», Е.И. Рябухин осуждает боевиков, резко крити​кует
 местных авторов за апологетику, идеализацию террористов
.
Затем опять последовал «застой» лет на двадцать и лишь с эпохой перестройки, когда в очередной раз принялись искать «рыцарей» револю​ции, чьи светлые идеалы были искажены «пробравшимися» к власти карь​еристами, появляются очередные труды. В начале 1990-х гг. выходит био​библиографический справочник по деятелям революционного (в том чис​ле боевого) движения в Башкирии
, а журналист Тамара Рыбченко выпус​кает документальную повесть об одном из террористов – большевике В.И. Алексееве
.
Несмотря на научно-популярный, краеведческий характер работы Т. Рыбченко, получилось очень профессиональное, основанное на новых архивных документах исследование. Автор удачно попытался проникнуть в психологию боевика, кроме сочувствия и идеализации образа «честного экспроприатора», присутствует понимание бесперспективности террориз​ма, мудрости и величия простой обыденной жизни. Ряд работ вышло о террористе К. Мячине
, «прославившемся» тем, что в 1918 г. он вывез царскую семью из сибирской ссылки в Екатеринбург на смерть.
Последовавший затем крах коммунистической идеологии создал прин​ципиально новую ситуацию в местной историографии. Первые единичные сборники статей, где затрагивается история революционного движения, характеризуются исследованием вчера ещё запретных тем (эсеры, черносо стр. 7: тенцы, анархисты, меньшевики), стремлением в первую очередь показать фактическую сторону событий, отказом от марксистской фразеологии, хотя публикуются и тезисы, созданные в духе предыдущей эпохи
. Террор в Уфимской губернии после 1907 г. рассматривался в статье М.И. Роднова
.
В целом можно признать, что история антиправительственного ра​дикального (левосоциалистического) движения в Башкирии в период пос​ле первой русской революции изучена слабо и однобоко. В частности, не было попыток публикации документов. В небольшой степени этот пробел восполнит наш сборник, где собран ряд материалов по истории революци​онного подполья в Уфимской губернии за 1907 – 1914 гг. из фонда Уфим​ского губернского жандармского управления ЦГИА РБ (УГЖУ. Ф. И-187).
Именно в фонде политической полиции (жандармерии) отложились основные документы о деятельности революционных организаций и борь​бе с ними правоохранительных структур. Особый интерес представляют первичные сведения о происшествиях, где, в отличие от выверенных, «дип​ломатических» сводок в центр, сообщаются мельчайшие подробности слу​чившегося. Кроме крупных дел, жандармерии приходилось заниматься и всевозможными мелкими, бытовыми явлениями, имевшими политичес​кую окраску, позволяющими лучше почувствовать «дух» эпохи. Именно первичная, рабочая, оперативная документация составляет основу нашего сборника. Практически все документы публикуются впервые. Биографи​ческие сведения по упоминавшимся в сборнике деятелям революционного движения нужно искать в указанных работах (Е.П. Асабин, «Очерки исто​рии Башкирской организации КПСС» и других).
Материалы по истории революционного движения разделены нами на пять разделов. В первый «Террор, грабежи, убийства» вошли 24 доку​мента. Автор не ставил себе задачу дать полную историю эксов в хроноло​гической последовательности. Мы хотим взглянуть на террор, так сказать, глазами очевидцев, показать реальную картину самого факта преступления, используя в основном свидетельства, состаатгенные по «горячим следам».
Особенностью террора, как вида уголовной и политической преступ​ности, является применение оружия (или угроза применения), покушение на саму жизнь жертвы и оказавшихся рядом свидетелей. Поэтому теракты относятся к наиболее тяжким, бесчеловечным видам преступлений, и пра стр. 8: воохранительным органам крайне трудно доказать виновность террорис​тов. Многие из совершённых тогда преступлений так и не были раскрыты, преступников найти не смогли и подтвердить политический характер не​которых эксов в горнозаводской части Уфимской губернии жандармерия не сумела. Несмотря на призывы анонимного «беспартийного с.-д.» (см. док. № 24), тогдашние террористы не сообщали прессе, что это их рук дело. Тем не менее, изучение комплекса архивных и литературных матери​алов позволяет соотнести эти происшествия с деятельностью революцион​ного подполья.
Документы № 25 – 44 составили второй раздел сборника «Революци​онный рэкет». Разглядеть сквозь толщу времён подробности такого омерзи​тельного явления, как вымогание денег под угрозой смерти, ещё более трудно. Нам удалось выявить лишь разрозненные материалы по отдельным фактам. Анализ документов приводит к выводу, что многие богатые уфимцы предпочитали откупаться от рэкетиров, не признаваясь в этом поли​ции. Вообще, по всей видимости, достаточно массовый рэкет, вымогатель​ство денег у предпринимателей, получил распространение в Уфимской гу​бернии только со времени революции 1905 – 1907 гг., но всё равно сплош​ного обложения поборами магазинов и предприятий тогда не было. В ходе изучения материалов уголовной преступности в крае перед первой миро​вой войной практически не обнаружено следов уголовного рэкета.
Впрочем и политический рэкет, в первую очередь так называемых анархистов-коммунистов, мало чем отличался от обычной уголовщины. Мы не случайно включили ряд документов (№ 37 – 43), когда вымогатели просто прикрывались революционной фразеологией. Исторический опыт революции 1905 – 1907 гг. многогранен: идеи вседозволенности, «цель оправ​дывает средства», моральное обоснование «экспроприации экспроприато​ров», богатство, якобы, незаконно, несправедливо, а человеческая жизнь -ничто, по сравнению с великими замыслами. Всё это глубоко проникло в массовое сознание, в особенности было заражено молодое поколение. Любопытны поэтому документы № 38 – 41. По всей видимости, полиция верно определила, что это «шутки» молодёжи. Пространные письма вымо​гателей к стерлитамакской купчихе М.В. Сухоруковой резко отличаются от кратких угрожающих записок «настоящих» революционеров. По стилю написаны они достаточно грамотным, начитанным и, видимо, юным чело​веком, придумывавшим нелепые угрозы, вряд ли, правда, смешившие се​мью Сухоруковой. Пройдёт несколько лет и эти «шутники» будут резвить​ся уже по всей России.
Небольшой третий раздел «Литература, промывание мозгов» состави​ли всего пять документов. Первым видом манипуляции общественным со​знанием была пресса, печать вообще. После придёт всесильное телевиде​ние. Влияние партийной леворадикальной прессы (газет, листовок) было стр.9: велико. Резкие, хлёсткие выражения, простой и доходчивый язык, упор на конкретные факты явно выигрывали по сравнению с казённым официо​зом или длинными, заумными рассуждениями интеллигентов. Огромную роль играла подача материала под строго определённой точкой зрения – более производительный сдельный труд рассматривается лишь как сред​ство разобщения рабочих. Радикальная пресса воспевает террор, насилие, с её страниц звучат открытые угрозы конкретным людям.
Годы революции 1905 – 1907 гг., наступившая свобода слова, сопро​вождались безудержной работой по всей стране больших и малых типогра​фий. Огромными тиражами издавалась самая разнообразная революцион​ная литература, широко распространявшаяся по городам и сёлам. Доку​менты фонда УГЖУ буквально пестрят сообщениями со всех концов гу​бернии о различных революционных изданиях. В Уфе на улице Спасской (ныне Ново-Мостовая) располагалась, например, библиотека Старо-Уфим​ского комитета партии эсеров (более 1200 наименований, для читателей составили каталог), имелся также склад нелегальной продукции
. На ру​ках населения хранились тысячи всевозможных книг и брошюр вполне определённой направленности.
Для публикации был специально отобран материал из глубинки -Мензелинского уезда (док. № 47 – 48). Двух бесчинствовавших молодых парней, видимо, очень слабо (или вообще никак) связанных с революци​онным движением, задержала полиция. Во время обыска на квартире на​шли массу революционной литературы. По существовавшим тогда прави​лам всю её изымали, сверяли со списками запрещённых цензурой изданий и ту, которая была дозволена, возвращали обратно хозяину. Революционе​ры, недовольные медлительностью полиции, даже требовали поскорее вер​нуть любимые книжки (док. № 49).
По сравнению с последующей эпохой, царская политика в этом воп​росе была невероятно, просто поразительно либеральной. Фёдору Дмитри​еву, с которым читатель ещё познакомится, вернули 90% его революцион​ного чтива, включая труды всех трёх будущих классиков марксизма-лени​низма.
В четвёртый, также маленький раздел «Следы революции» вошли шесть документов. Особенностью революционного движения 1905 – 1907 гг. было широкое использование взрывчатки. «Бомбу можно было изготовить из любой коробки-жестянки, лишь бы было взрывчатое вещество, пусть даже обыкновенный охотничий порох»
. Уголовники бомбы почти не употреб​ляли: взрыв портит имущество, а практики подрывать «мерседесы» тогда не существовало. И шли в полицию детишки с найденными взрывными стр. 10: устройствами, которые, видимо, просто бросали или прятали до лучших времён.
Последний, пятый раздел «С другой стороны» (док. № 56 – 66) сфор​мирован не по хронологическому принципу. В начале речь идёт о каждод​невной, обыденной работе правоохранительных органов, включая и вся​кие казусы, смешные истории. Жандармерия (полиция по политическим и особо тяжким уголовным делам), как и вся система обеспечения обще​ственного порядка и безопасности в Российской империи оказалась абсо​лютно неготовой к наступившей революционной «буре», ни к массовым выступлениям, ни к возникновению активного подполья. Революционеры просто издевались. Начальник соседнего Самарского ГЖУ генерал-майор Каратаев был уволен в отставку в августе 1906 г. после публикации в мес​тной газете объявления, что, в связи с оставлением им должности, прода​ётся корова, – и тут же указан адрес
. Мы по различным справочным изданиям составили примерный (даты приблизительны) список начальни​ков Уфимского ГЖУ:
1905 – 1907 гг. — полковник Иван Иванович Яковлев 1908 г. – полковник (генерал-майор) Николай Николаевич Ловягин июнь 1908 – 1911 гг. – полковник Николай Алексеевич Красногорский 1911 – 1913 гг. – полковник Владимир Петрович Иванов 30 марта 1913 – март 1917 гг. – генерал-майор Владимир Семёнович Устинов
Настоящая профессиональная борьба с революционным подпольем в Уфимской губернии развернулась с назначением начальником УГЖУ пол​ковника Н.А. Красногорского. В апреле 1910 г. с ним встречался С.Р. Минцлов, писатель и библиограф, служивший земским начальником в Стерли-тамакском уезде. Вот как ему запомнился облик жандармского офицера -«Мужчина он росту огромного и, видимо, видал виды: череп у него раскро​ен наискосок и одну ногу волочит весьма заметно. Лицо умное...»
 Имен​но Н.А. Красногорский, при поддержке опытных специалистов – своего помощника ротмистра Георгия Владимировича Плотто и начальника уфим​ского сыскного отделения Василия Акимовича Ошурко (около 1882 года рождения), к концу 1909 г. практически полностью уничтожил революци​онные организации. После разгула терроризма и грабежей в крае наступи​ла тишина.
Жандармерия начала внедрять в ряды замкнутых нелегальных струк​тур осведомителей, исправно поставлявших информацию, широко развер​нула наружное наблюдение (слежку) и активно использовала практику мас​совых обысков и арестов, своеобразных облав. Хотя большинство задер​жанных полиция потом отпускала, такая система отсеивала людей, случай стр. 11: но примкнувших к подпольщикам, создавала неблагоприятное обществен​ное мнение. В первую очередь были ликвидированы вооружённые группы и нелегальные типографии. При том, что кроме экспертов-графологов, анализа оружия и служебных собачек, никакими техническими средствами полиция не располагала. Даже фактов применения дактилоскопии мы не встретили. Приходилось искать прямые улики или рассчитывать на при​знание самих террористов, что случалось исключительно редко.
По давней российской традиции правоохранительные органы зло​употребляли «рукоприкладством». Спустя много лет бывший боевик вспо​минал: «Утром снова на допрос, к начальнику охранного (ошибка, сыск​ного – авт.) отделения Ошурко. Меня сфотографировали, измерили рост, сделали оттиски пальцев... Он продержал до вечера, но ничего не добился. Встал, выругался и вышел, приставив ко мне дежурного.
Я с трудом держусь на ногах. Хочу спать... В бессоннице прошла уже третья ночь...
После звонка в кабинет вошли трое караульных. Они скрутили мне руки и стали бить по спине и шее... Я теряю сознание, но ещё чувствую, что кто-то ударил ногой в живот... Ноги начинают опухать» и т.д. и т.п.

Чтобы обойти отсутствие юридически весомых доказательств в усло​виях чрезвычайной ситуации революционного времени, «тройка» высших должностных лиц (губернатор, прокурор, начальник ГЖУ), составлявших так называемое совещание по политическим делам, имела право отправ​лять в административную ссылку на поселение на срок до пяти лет по косвенным фактам без отправления дела в суд. Большинство подозревае​мых, отсидев в тюрьме во время следствия, и уезжали в ссылку в какой-нибудь маленький городишко, хотя полиция была убеждена, даже точно знала, кто и что натворил. Но показания филёров и тайных осведомителей к делу «не подошьёшь», а классовую мораль следственные органы тогда не признавали.
Поэтому, например, когда 26 ноября 1909 г. в Уфе полиции удалось схватить Василия Яковлевича Наугольникова (он упоминается в док. № 23), участника многих эксов, ему дали пять лет ссылки на поселение в Туруханский край Енисейской губернии (с 11 марта 1910 г.), а в апреле 1911 г. Василию разрешили отбывать срок ссылки в тёплой Астраханской губернии
. По делу Бирской группы эсеров (см. док. № 5) приговором Казанской судебной палаты от 23 сентября 1910 г. убийца, Пётр Гребнев, получил 10 лет каторги, остальные соучастники – четверо по году тюрьмы, шестеро – ссылку на поселение
, как Ленин в Шушенское.
стр. 12: Бывший террорист так описал быт в ссылке. «Снял квартиру в городе (Якутске – авт.)... Нашли работу – красим высокий тесовый забор у одно​го богатого якута. Вскоре Широков поступает на винокуренный завод, я – молотобойцем и слесарем в кузницу к кустарю»
.
Поэтому в революционном движении наблюдалась определённая цик​личность, отбыв года по три в ссылке, революционеры возвращались в Уфу и ... опять за старое.
Завершающим документом нашего сборника является послужной спи​сок последнего начальника УГЖУ генерал-майора В.С. Устинова, в марте 1917 г. он был арестован и заключён в тюрьму. Выходец из небогатой дво​рянской семьи выбрал карьеру военного, 22-летний офицер-кавалерист из стен училища попадает в «огонь» русско-турецкой войны 1877 — 1878 гг. Три боевых ордена – лучшая характеристика!
Восемь последующих лет службы в Кавказской кавалерийской диви​зии, видимо, не устраивали деятельную натуру боевого офицера, уроженца казачьего края. Военные не очень жаловали полицейских, тем более жан​дармов. Можно предположить, что переход В.С. Устинова в политическую полицию дался ему нелегко, но для штабс-ротмистра открылась быстрая и эффективная карьера.
Становление В.С. Устинова как профессионала жандармерии прохо​дило на пограничных рубежах Российского государства. В 1886 – 1889 гг. –Подольское ГЖУ, граница с Австро-Венгрией, контрабандисты, нелегалы. Затем на одиннадцать лет (1890 – 1901 гг.) В.С. Устинов вернулся в «род​ную» среду – возглавил жандармерию Черноморского округа с центром в Новороссийске. Никак не усмиряемый Кавказ, морская граница, бандиты, казаки и горцы, приграничная торговля и революционеры всех мастей, сложные отношения с иностранцами – ответственный и трудный участок работы. Являясь по должности помощником начальника Кубанского обла​стного ЖУ (с центром в Екатеринодаре), В.С. Устинов не раз замещал его обязанности, набирался опыта руководства на уровне крупного региона. Работая в этой должности, В.С. Устинов заслужил два отечественных орде​на, а также турецкую и греческую награды, видно и в сопредельных госу​дарствах его труды не остались без внимания.
Уже подполковника В.С. Устинова переводят с Кавказа. В 1901 – 1903 гг. он служит в Тверской губернии, возглавляя жандармерию сразу в нескольких уездах, в 1903 – 1904 гг. – в Тюмени. Здесь новый опыт – промышленное Нечерноземье и сибирская глухомань, куда ссылали пре​ступников. Но был Устинов в Сибири немногим более полугода. Прика​зом от 23 июня 1904 г. его срочно командируют прямо в столицу, в Санкт-Петербургское ГЖУ. Начиналась первая в России революция и правитель стр. 13: ство собирало самые опытные кадры для борьбы с ней. Пробыл в Питере В.С. Устинов до конца января 1905 г., наверняка, он был непосред​ственным участником событий 9 января, когда политический авантюрист священник Гапон повёл рабочих к Зимнему Дворцу, мечтая о роли народ​ного царя.
Результатом, видимо, успешной работы В.С. Устинова по борьбе с первым революционным натиском стало его назначение на, должность на​чальника Тобольского ГЖУ и он был «произведён за отличие по службе в полковники». Но заниматься приёмкой и распределением по сибирским деревням эсдеков, эсеров и прочих ... ему долго не пришлось.
Летом 1906 г. его бросают на один из самых трудных участков – В.С. Устинов возглавляет Тамбовское ГЖУ (1906 – 1909 гг.), центр кресть​янских волнений, куда даже приходилось направлять специальные кара​тельные отряды, где уже прогремел выстрел Марии Спиридоновой, буду​щего лидера левых эсеров. Именно при непосредственном участии В.С. Ус​тинова на Тамбовщине было подавлено революционное движение.
Спокойная жизнь явно тяготила нашего героя. Из уже тихого, глубо​ко провинциального Тамбова он возвращается на Кавказ, с 1909 по 1913 гг. В.С. Устинов возглавляет Терское областное ЖУ (центр Владикавказ). Опять казаки и беспокойные горцы и ... в 1912 г. «за отличие по службе» В.С. Усти​нов был произведён в генерал-майоры.
В марте 1913 г. В.С. Устинов получает назначение в Уфу. Вероятно, для 58-летнего генерала планировалась последняя почётная должность пе​ред отставкой. Стратегически важная губерния в самом центре страны, крупный промышленный регион, многонациональное крестьянство, один из очагов терроризма в недавнем прошлом. Но Устинову достался доста​точно спокойный участок работы, опытный руководитель уверенно конт​ролировал ситуацию. Даже в годы первой мировой войны никакого ожив​ления революционного движения в крае не произошло.
За годы советской власти на зданиях Уфы появилось немало мемо​риальных досок, рассказывающих о живших здесь и творивших свои слав​ные дела революционерах (большевиках). А где трудились их противники?
Всё это бурное время, с 1908 по 1911 гг. Уфимское губернское жан​дармское управление арендовало помещение у купца Григория Андрееви​ча Бусова по улице Вавиловской, 27 (ныне ул. Зенцова, барак во дворе современного жилого здания по улице Пушкина). Хозяин дома, Г.А. Бусов, был «своим» человеком, возглавлял монархическую черносотенную организацию – местное отделение Союза русского народа. В этом же доме снимал квартиру и начальник УГЖУ – Николай Алексеевич Красногорс​кий с супругой Зинаидой Николаевной.
Большевик с 1906 г., участник ряда эксов – Александр Никитич Со​колов-Новосёлов, спустя десятилетия, так описывал свой «визит» на Вави стр. 14: ловскую, 27 и встречу с полковником НА. Красногорским
. «Вдруг от​крывается дверь и меня вводят в кабинет. Бегло осмотрелся. На полу боль​шой ковёр, стены покрашены в голубоватый цвет, на потолке художествен​ная роспись. Против двери во весь рост портрет царя, икона с Георгием Победоносцем, в кабинете стулья, диваны, большой письменный стол, высокое кресло.
– Так вот ты какой, – рассматривая меня с головы до ног, процедил сквозь зубы жандармский полковник. Эта процедура длилась минуты три»
28.
К 1912 г. УГЖУ сменило адрес. Последние годы своего существова​ния, вплоть до революции, управление арендовало апартаменты в боль​шом здании Густава Карловича Нагеля на углу Александровской и Боль​шой Успенской (К. Маркса и Коммунистической), по адресу Александ​ровская, 29.
Когда в 1909 г. в составе городской полиции было открыто сыскное отделение, возглавлявшееся до 1911 г. опытнейшим полицейским В.А. Ошурко, помещение для него арендовали в недавно построенном здании крас​ного кирпича, хорошо сохранившемся до наших дней, на углу улиц Досто​евской и Телеграфной (Цюрупы). Затем сыскное отделение переехало по адресу Большая Казанская (Окт. революции), 54, против современного истфака БГПУ.
В заключение отметим, что датировка всех документов в сборнике даётся по старому стилю. Большинство документов публикуется полнос​тью. В тех случаях, когда тексты приводятся в извлечениях, составительс​кие заголовки к документам начинаются с: «Из...» Содержание опускае​мых частей документов, как правило, не оговаривается. В отдельных слу​чаях пропущенные отрывки заменены сжатым пересказом.
Тексты документов передаются при сохранении стилистических и языковых особенностей того времени, в частности, написание отчеств да​ётся по-старинному (Иванов, а не Иванович). Пропущенные по смыслу слова, добавленные составителем, взяты в скобки.
стр. 15: РАЗДЕЛ I
ТЕРРОР, ГРАБЕЖИ, УБИЙСТВА
Начало покаяния — осуждение грехов.
Осуди и ты свои грехи; этого достаточно
для господа к твоему оправданию, потому
что осудивший свои грехи не так скоро
решится опять впасть в них,
(Святой Иоанн Златоуст)
№ 1. Из показаний жителя города Уфы Фёдора Матвеевича Солнцева
 ротмистру отдельного корпуса жандармов Плотто:
10 июня 1908 г.
...Прошу писать с моих слов: вчера 9 сего июня там около десяти часов утра, я, находясь в проходной железнодорожного депо ст. Уфы, ус​лыхал три или четыре выстрела и, решив что где-либо вблизи совершено убийство, бросился на шоссе. Когда я вышел на шоссе, то заметил двух неизвестных лиц медленно подымающихся в гору, я бросился за ними, но, увидев что у них (в) руках револьверы, не рискнул их задерживать, а стал искать то лицо, в которое были наверно ими направлены выстрелы. Заметя на перекинутом через канаву мостике фуражку, как мне показалось, на​чальника названного депо
, я сейчас же увидал и его самого лежащим в канаве, причём часть туловища там приблизительно по плечи, находилась под мостиком. Подойдя к начальнику депо, я увидал что он залит весь кровью, но ещё дышит, почему я вытащил его из-под мостика и хотел вести в больницу, в это время он был в бессознательном состоянии и лишь хрипел. Оставив его облокоченным на бок канавы, я побежал за помощью к жандармской полиции. Когда я возвратил(ся) обратно, уже около на​чальника находился врач Новакович и другие лица, и сам начальник депо уже, как мне сказали, скончался. Опознать людей, совершивших преступ​ление, я не могу, так как видал их спины лишь. Более добавить ничего не имею. Протокол мною прочитан.
Фёдор Матвеев Солнцев (личная роспись).
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 265. Л. 266 и об. Рукопись.
стр. 16: № 2. Из сообщения начальника УГЖУ в Департамент полиции, Уфимскому губернатору, начальнику Пермского ГЖУ о расследовании обстоятельств убийства лесопромышленника Клементьева (по донесению Стерлитамакского уездного исправника):
17 июля 1908 г.
...Убитый Клементьев Фёдор Андреев, казанский мещанин, прожива​ющий со своей семьёй на хуторе близ Архангельской волости Стерлит. у., вёл крупные операции по лесопромышленности и понёс прошедшей вес​ной в этом деле значительные убытки, задолжал некоторым латышам – мелким поставщикам лесных материалов и на требование последних иног​да сам, а иногда семейные его отвечали приходившим за расчётом, что долги будут уплачены после возвращения его, Клементьева, из Уфы, где он получит до 5000 р. Числа 15 мая Клементьев отправился в Уфу, а к 27–28 числу того же месяца за ним в Уфу была послана тройка лошадей с куче​ром Алексеем Колесниковым. В отсутствии Клементьева на их хутор к домашним явились два латыша под видом получить расчёт за доставлен​ную в очень малом количестве бересту и спрашивали, когда вернётся хозя​ин. По дороге к кучеру Колесникову, отличавшемуся раньше пьянством, в экипаж сел молодой латыш, который вместе с Колесниковым пьянствовал и заезжал на хутор для кормления лошадей, из этого знакомства можно предположить, что латыш выведал от кучера подробности возвращения Клементьева. По рассказам некоторых башкир в то же время, т. е. числа 27–28 мая, по дороге близ Архангельской волости видели шайку латышей, расположенных в лесу, состоящую человек из 7–8, из которых двое, под видом охотников с ружьями стояли, очевидно, на страже, а остальные ле​жали закрывшись с головой. Утром 30 мая около того места, где видели шайку латышей, послышалась стрельба, а впоследствии были обнаружены трупы убитого Клементьева и двух лошадей; по осмотру которых оказа​лось, что Клементьев был смертельно ранен в голову 3 пулями и жеребья​ми (свинцовый прутик, разрубленный на мелкие части) и четвёртою в пра​вый бок, а лошади 11 такими же пулями и жеребьем, причём обнаружены также жеребья (и) пули, застрявшими в дуге и экипаже и кроме того на месте происшествия найдены гильзы, имеющие сходство с гильзами пис​толета «браунинг»... Третья лошадь, раненая в заднюю часть, разорвала упряжь и убежала, а кучер Колесников, также раненый, успел от грабите​лей скрыться в лесу и затем дошёл до селения. На месте, где видели шайку латышей, были подобраны семейными Клементьева предметы (щепки с надписями, гильзы и т. д. В ходе полицейского расследования, 8 июля был обыск у Карла Августовича Рийтера, жившего на хуторе в 20 верстах от села Архангельского, где найдено много революционной литературы, «крас​ный флаг с надписью на латышском языке, означающую по русски «да стр. 17: живёт республика и майский праздник»», пули и жеребья, «7 порожних коробок от пороха» и другие предметы, говорящие о существовании рево​люционной латышской организации. Обыски и аресты прошли у других латышей – сост.) ... а затем были получены сведения от крестьян о том, что верстах в 15-ти от с. Архангельского в лесной глуши и горах видели воору​жённых револьверами 6-8 латышей, ввиду чего для поимки последних были высланы в означенный лес вооружённые силы, которые 11 июля в местнос​ти около 2-х вёрст от с. Архангельского встретили двух молодых латышей, которые и начали перестрелку с преследовавшими, но вскоре один из них, латышей, был тяжело ранен, а другой при виде этого выстрелил себе в висок и упал замертво. Тяжело раненый оказался сыном местного латыша Авгус​том Яновым Скабергом, а у второго, убитого, в кармане обнаружен паспорт на имя крестьянина Курляндской губернии Фёдора Якобсона...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 287. Л. 233 – 237. Рукопись
(черновик с исправлениями)
№ 3. Сообщение начальника УГЖУ в Департамент полиции о нападении на почту:
4 августа 1908 г.
В дополнение к телеграмме за № 24789 доношу, что, по полученным сведениям, 30 сего августа, около 6 часов вечера, на следовавшую из гор. Оренбург в Уфу почту с 25505 руб. и ценной посылкой на 5000 руб.
, в сопровождении одного почтальона и четырёх стражников (3 конных и 1 пе​ший), в двух верстах от Камышлов Уфим. у., неизвестными злоумышлен​никами числом около 10 человек было совершено разбойное нападение, разбойники стреляли залпами, одного из сопровождавших стражников убили и одного ранили, а также и из лошадей одну убили и одну ранили, причём ввиду оказанного сопротивления со стороны остальных сопровождавших почту лиц и прибытия крестьян, бывших невдалеке от места ограбления на работе, злоумышленникам ограбить почту не удалось, таковая доставлена в целости, а также не удалось задержать и кого-либо из злоумышленников.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 163 и об. Машинописная копия
с исправлениями от руки.
№ 4. Из сообщения уфимского уездного исправника начальнику УГЖУ о втором налёте на почту:
4 сентября 1908 г. Пристав 6 стана
 донёс мне, что 3-го сего сентября в З ¼ часа дня на стр. 18: проходившую из гор. Стерлитамака в гор. Уфу пароконную
 почту, сопро​вождаемую пешим стражником Хугар и почтальоном Андреевым, не доез​жая 6 вёрст до села Булгакове по Оренбургскому тракту в овраге под назва​нием «Трахтау», совершено разбойное нападение неизвестными злоумыш​ленниками, причём убиты бывшие под почтой две лошади, все чемоданы разрезаны, а почта и посылки разбросаны тут же по тракту и часть посылок найдена и в близлежащем лесу в разбитом виде
. Человеческих жертв при разграблении не было
... На место происшествия вчера вечером выехал г. исправник и конная стража...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 202. Подлинник.
№ 5. Из сообщения и.о. Бирского уездного исправника начальнику УГЖУ об убийстве бирского мещанина В. А. Журавлёва:
4 октября 1908 г.
3 сего октября в 8 часов вечера в городе Бирске был убит выстрелом из револьвера в своём доме на Соколке бирский мещанин Василий Архи​пов Журавлёв, 21 года от роду. Выстрел в Журавлёва был произведён с улицы чрез окно. На месте происшествия найден лишь стреляный патрон от револьвера «браунинг».
По произведённому дознанию оказалось, что покойный по ремеслу был столяр-бондарь и сапожник. Вечером 3 октября, сидя в мастерской, занимался шитьём ботинок, где кроме него также находились: дед его Зотей Яковлев Журавлёв, отец Архип Зотеев Журавлёв, дядя крестьянин Пономарёвской волости Николай Панфилов Казаков, шурин покойного бир​ский мещанин Александр Семёнов Парамонов и приехавший случайно ночевать крестьянин починка Андреевского, Пономарёвской волости, Ни​колай Афонасьев Исупов. По словам указанных выше лиц в то время, ког​да покойный Василий Журавлёв шил ботинки, а дед и отец его так же занимались работой, с улицы чрез окно раздался выстрел и Василий с табуретки упал на пол, будучи убитым наповал. Кто совершил преступле​ние и по какому поводу никто из них не знает, так как покойный был тихого нрава, трезвый и ни с кем не ссорился, за исключением лишь одно​го случая, а именно: 2 сего октября на вечеринке у одного из них, а именно Парамонова, были в гостях покойный Василий и Михаил Николаев Крас стр. 19: ноярский, с которым они оба, будучи несколько выпивши, поссорились, но до драки дело не доходило. По проверке места нахождения в момент совершения преступления Красноярский был в доме портного Фомина на Галкиной горе...

При производстве розыска у Петра Логинова Гребнева, сего числа в 5 часов утра
, последний найден спящим у себя дома на подловке (вышка) во всей одежде и даже в шапке и при нём оказался пистолет «браунинг» с обоймой и патронами в нём, а в левом кармане три запасных обоймы тоже с патронами, всего 28 штук. Кроме того у него же найдена винтовка неиз​вестного мастера центрального боя и шестью патронами в никелевой обо​лочке, У других подозреваемых лиц ничего из изобличающего не найдено.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 267а. Л. 1 – 2. Подлинник.
№ 6. Из сообщения помощника начальника УГЖУ по Златоустовскому уезду начальнику Пермского ГЖУ об ограблении почты около Миасса:
10 ноября 1908 г.
1-го октября неизвестными злоумышленниками
 было совершено нападение на почту, следовавшую из Миасской почтово-телеграфной кон​торы на местный вокзал, причём были похищены два ценных пакета на 26 и 14 тысяч рублей, пересылавшихся из Верхнеуральска в Оренбург...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 265. Л. 9. Машинописная копия.
№ 7. Сообщение начальника УГЖУ в Департамент полиции
о покушении на управляющего Аша-Балашовским заводом
П.П. Кучкина:
4 декабря 1908 г.
По полученным в управлении сведениям, 28 минувшего ноября в 10 часов вечера близ станции «Аша» Самаро-Златоустовской ж. дор., на полосе отчуждения, неизвестными злоумышленниками тяжело ранен пу​лей на вылет в пах ноги, возвращавшийся с указанной станции домой на лошади с кучером, управитель Аша-Балашовского завода горный инженер титулярный советник Пётр Петрович Кучкин. По подозрению в покуше стр. 20: нии задержаны два неизвестных, пока ещё не выясненные. Дальнейший розыск виновных
 производится и судебной власти об этом сообщено.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 288 и об. Рукопись.
№ 8. Выписка из дневника агентурных сведений УГЖУ по уфимской организации РСДРП, из сообщения сотрудника № 18:
17 декабря 1908 г.
Уфимская организация С.-Д. обратилась за разъяснением в Ц.К партии вопроса о том, как поступать с началом весны, когда возможно будет устра​ивать «массовки», с тем нарядом полиции, который будет высылаться для разгона «массовок», возможно ли ему оказывать вооружённое сопротивле​ние и не лучше ли, высмотрев дом, в коем проживают стражники выступа​ющие на «массовки», подорвать его со всеми находящимися там людьми. По получению от Ц. К. разъяснения о нежелательности таковых выступле​ний, уфимская организация партии, состоя почти целиком из большевиков, решив, что это разъяснение явилось влиянием меньшевистским, постанови​ла данное разъяснение не принимать, а обсудить вопрос в своей среде лишь о том, подрывать ли или же только оказывать вооружённое сопротивление.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 265. Л. 172. Рукопись.
№ 9. Из сообщения помощника начальника УГЖУ по Златоустовскому уезду подполковника Завьялова начальнику УГЖУ о нападении
на артельщика Усть-Катавского завода
:
13 апреля 1909 г.
Подведомственный мне унтер-офицер Миронов донёс мне: что 11-го апреля в час дня артельщик
 Усть-Катавского завода шёл по линии ж. д. на ст. «Усть-Катав» для выкупа груза с двумя тысячами руб. денег. По словам находящегося в это время недалеко пастуха – в полуверсте от пост
 завода, у горы, из леса выбежал молодой человек, подбежал сзади к артель​щику и нанёс ему ножом удар в плечо, в это время артельщик повернулся, преступник нанёс ещё удар спереди в грудь, а затем вырвал портфель и скрылся в лесу. Через час полиция делала розыски, но без результатов. Деньги 2000 руб. у артельщика остались в кармане, а в портфеле были только дубликаты грузов.
стр. 21: Пострадавший, пока был в сознании, сказал, что он преступника хорошо заметил: это молодой человек небольшого роста, белый, с неболь​шими белыми усами, в фуражке и чёрном пиджаке...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 312. Л. 627. Рукопись.
№ 10. Дополнительное сообщение подполковника Завьялова начальнику УГЖУ о нападении на артельщика Усть-Катавского завода:
15 апреля 1909 г.
В нападении на артельщика Дмитриева подозревается Игнатий Фёдо​ров Попов, происходящий из кр.
 Усть-Катавского завода, который утром 11-го апреля был на ст. «Усть-Катав», где у дорожного мастера Милоша про​сился на работу. В это время ремонтные рабочие видели у Попова большой нож и один из рабочих даже спрашивал его, зачем он, Попов, ходит с ножом, на что Попов сказал, что кинжал полиция отбирает, а нож – нет и он с ним ходит по лесу. При допросе Попов показал, что ножа он не имел, но, когда был уличён рабочими, то сознался в имении его и объяснил, что нож спрятан в навозе, причём указал место, куда его спрятал. По осмотре ножа, на нём оказались пятна, происхождение которых определить затруднительно.
В показании своём Попов путается. Кроме Попова подозревают ещё усть-катавскую молодёжь – Ивана Никифорова Карауловского и Петра Фёдорова Маврина; все трое принадлежат к Социал.-Демокр. Партии.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 312. Л. 631. Рукопись.
№ 11. Сообщение подполковника Завьялова начальнику УГЖУ о нападении на полесовщика И, Лобачёва:
15 апреля 1909 г.
13-го сего апреля в 12 часов дня из Миньярского завода, с двумя невооружёнными провожатыми: Петром Назаровым Копыловым и Алек​сандровым выехал старший полесовщик Илья Лобачёв с деньгами для рас​чёта рабочих в куренях «дроворубов»
. В двух верстах от Миньярского за​вода, на горе, из леса выбежали четверо загримированных вооружённых людей и открыли стрельбу по Лобачёву, причём убили под ним лошадь, а самого его ранили в ногу с раздроблением кости, отобрали 1000 руб. денег и скрылись в лесу. Сопровождавшие Копылов и Александров остались не​вредимы и, как не вооружённые, отстреливаться не могли. За отсутствием лесничего из миньярской заводской конторы, Лобачёва отправлял 17-лет​ний служащий социал-демократ Егор Круглов, который почему-то воору​жённой стражи Лобачёву не дал.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 312. Л. 634. Рукопись
стр. 22: № 12. Повторное сообщение подполковника Завьялова
начальнику УГЖУ о нападении на полесовщика И. Лобачёва:
18 апреля 1909 г.
Собранными подведомственными мне унтер-офицером Никитой Ми​роновым по делу о нападении на полесовщика Лобачёва сведениями выяс​нилось: что отправка Ильи Лобачёва с деньгами произведена была личным распоряжением, служащего в конторе, Егора Крутлова, причём в провожа​тые ему были назначены Кругловым же социал-демократы Пётр Назаров Копылов и Фёдор Семёнов Александров, которые были не безоружные, а имели при себе заряженные револьверы, но не пустили их в дело. Перед отправкой Ильи Лобачёва местный полицейский урядник Фёдор Фёдоров предлагал Круглову командировать с Лобачёвым двух полицейских страж​ников, но Круглов это предложение отклонил и отправил со своими людь​ми. По дороге Лобачёву случайно попались верхами мужчина и женщина из села Биянки, сзади которых Лобачёв и поехал, сопровождавшая же его охрана не сочла нужным ехать у него по бокам, а оставалась всё время сзади и как только из ельника начали стрелять, почему-то именно по Ло​бачёву, а ни по кому другому, Копылов с Александровым бросили Лобачё​ва и, повернув лошадей обратно, уехали в Миньярский завод. Раненый Лобачёв, имея под собою убитую лошадь, был оставлен лежащим на доро​ге одним, пока не прибыла из Миньяра полиция. По словам пострадавше​го к нему, лежащему на дороге, подходили из леса трое преступников, которые были замаскированы или загримированы, только лица у них были «не настоящие». Один из подходивших был высокого роста (возможно предположение, что это бежавший Гнусарёв). Затем по сведениям, ещё не проверенным, подобных описанным выше людей видели, будто бы, на одной из железнодорожных будок.
Произведённое судебным следователем 4-го участка Уфимского уез​да по сему делу следствие велось слишком поверхностно и на Круглова, Копылова и Александрова не было обращено никакого внимания.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 312. Л. 637 и об. Рукопись.
№ 13. Сообщение начальника Ашанского отделения Самарского
жандармского полицейского управления железных дорог начальнику УГЖУ о нападении на станцию «Симская»:
23 июня 1909 г.
В 11 ч. 40 м. ночи петербургского времени 20 июня на ст. «Симская» в контору начальника станции вошли двое молодых людей вооружённых револьверами и, приказав дежурному по станции Магнусову и телеграфи​сту Титову лечь на пол, ограбили выручку в сумме 2212 р. 24 к., взломав окно и денежный сундук ломом. В зале 3 класса двое других, став с револь​верами у дверей, приказали бывшим там 4 пассажирам и 3 служащим тоже стр. 23: лечь на пол. После ограбления, приказав не трогаться с места час, грабите​ли скрылись по направлению к Симскому заводу и, проходя мимо заводс​кой конторы, что у станции, оборвали провод телефона. Грабители были с накладными усами и бородками, а лица закрашены в очень смуглый цвет.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 286. Л. 258 и об. рукопись.
№ 14. Выписки из дневника агентурных сведений УГЖУ по РСДРП
за июль 1909 г.
23 августа 1909 г.
Сведения получены 30 июля:
...к Козлову явился Фёдор Матвеев 2-й и заявил, что он желает по​ступить в боевую дружину, на что Козлов ответил последнему, что прежде, чем быть боевиком, нужно сделать экспроприацию или убить кого либо по указанию организации, для того чтобы организация могла убедиться в вер​ности своему делу и способности его. Матвеев изъявил согласие, после чего Кохчов выдал ему револьвер системы «браунинг» с четырьмя запасны​ми обоймами и указал, чтобы он убил во что-то ни стало надзирателя уфимской губ. тюрьмы Уварова за его грубое и жестокое обращение с по​литическими арестантами, а чтоб произвести это убийство, Козлов указал Матвееву, что Уваров за Оренбургской переправой с арестантами косят траву. Недели две тому назад Матвеев действительно отправился приво​дить в исполнение данное Козловым поручение, но в виду происходивших всё время дождей, во время коих надзиратель Уваров с арестантами нахо​дился в балагане, убить Уварова Матвееву не удалось. Козлов же в свою очередь сообщил Матвееву, что он собирает об Уварове сведения и, когда найдёт удобным его убить, тогда и передаст Матвееву.
Сведения получены 31 июля:
Надзиратель Уваров 30 сего июля убит Фёдором Матвеевым и Миха​илом Козловым.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 264. Л. 100 об. Подлинник.
№ 15. Информация Департамента полиции начальнику Пермского ГЖУ о положении на Самаро-Златоустовской железной дороге:
4 августа 1909 г.
Во исполнение циркуляра департамента полиции от 4-го июня сего года за № 130779 на имя начальников губернских и железнодорожных жан​дармских полицейских управлений по поводу возможности в сентябре сего года всеобщей железнодорожной забастовки, начальник Самарского жан​дармского полицейского управления железных дорог 25 июня за № 653 донёс департаменту полиции, что сведений, могущих дать какое-либо ука​зание на возможность всеобщей забастовки на Сызрано-Вяземской и Са​маро-Златоустовской железных дорогах пока не поступало, тем не менее стр. 24: целый ряд исключительных преступлений за последнее время, начиная с конца мая месяца, совершённых в горном районе Самаро-Златоустовской железной дороги, даёт основание предполагать возможность внешнего дав​ления на железную дорогу со стороны заводских поселений, а также напа​дений на поезда и станции с целью ограблений.
Так: 1) в ночь на 27 мая, на разъезд «Яхино» напали трое вооружён​ных, причём не было попытки ограбить денег, а взять только телеграфный аппарат, конечно, не с целью продажи его; 2) 5-го июня, поздно вечером, на разъезде «Юрюзань» напали на стрелочника трое неизвестных, потребо​вавших у него выдачи стрелочных ключей (стрелочник стал подавать рож​ком тревожные сигналы и неизвестные, избив сторожа, убежали); 3) 16-го июня, днём, на перегоне ст. «Сулея» – разъезд «Единовер» неизвестные злоумышленники расшили железнодорожный путь; потерпел крушение товарный поезд, но, очевидно, подготовлялось крушение почтового поез​да, который, с ценностями, должен был проследовать несколько позднее; 4) в ночь на 21, на ст. «Симская» пять вооружённых ограбили кассу, пред​варительно оборвав телефон, соединяющий станцию с квартирой страж​ников и 5) 24-го июня на ст. «Усть-Катав» у полицейского стражника, прибывшего за почтой и задремавшего в ожидании поезда, похищена вин​товка ямщиком, у которого при обыске в кармане, найден листок «Прави​ла употребления динамита» с рисунками динамитного патрона. Оказалось, что похититель известен, как лицо политически неблагонадёжное и уже отбывал тюремное заключение.
Помимо перечисленных случаев, в тот же период времени около ст. «Кропачёво» и разъезда «Ерал», вне полосы отчуждения, наблюдались две сходки социал-демократов с представителями от всех ближайших заводов и от железных дорог. Произведённые на ст. «Уфа» обыски, указали на существование среди рабочих сбора денег. Таким образом, имеется доста​точно оснований предполагать, что в означенных местностях железнодо​рожные беспорядки в виде забастовок или нападений с целью ограбления могут возобновиться.
В виду сего, департамент полиции просит ваше высокоблагородие обратить особенное внимание на постановку политического розыска в ска​занной местности и усилить агентурное наблюдение
.
ЦГИАРБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 322. Л. 110 и об. Машинописная копия.
стр. 25: № 16. Из сообщения начальника УГЖУ в Департамент полиции об убийстве надзирателя В. Е. Уварова:
9 августа 1909 г.

В дополнение телеграммы моей от 31 июля за № 778 доношу: 30-го июля на Протопоповских лугах, что в 6 верстах от гор. Уфы, убит старший надзиратель.Уфимской тюрьмы Владимир Ефимов Уваров, бывший там в продолжении месяца с арестантами на уборке хлеба. Убийство было совер​шено при следующих обстоятельствах: около 7 час. вечера названного чис​ла, покойный Уваров с арестантами в числе 24 человек, закончив уборку сена, собирал арестантов, чтобы вести их к балагану, служащему им мес​том ночлега; в это время (к) стоявшему поодаль младшему надзирателю Шухрину подошли два неизвестных молодых человека и спросили не заме​чал ли он проходившего мальчика лет 10, который будто-бы отстал от них, собирая ягоды. Получив отрицательный ответ неизвестные, отойдя от Шухрина, обратились к Уварову с вопросом о том, где им можно пройти через находящееся вблизи озеро «Старица». Уваров, указывая им направ​ление рукой, объяснил о месте удобного перехода. Вдруг со стороны неиз​вестных неожиданно посыпались в Уварова револьверные выстрелы; от которых он повалился. Видя что расчёт с покойным покончен, злоумыш​ленники обратились к свидетелям убийства, арестантам со словами: «Это за то, что он наших товарищей вешал» и к Шухрину: «и тебе с... тоже будет», после чего спокойно шагом направились в лес, находящийся не​вдалеке от места преступления.
В это время в 40 саженях от арестантов сидела компания, состоящая из и.д. смотрителя названной тюрьмы Гарина, секретаря и помощника секретаря тюремной инспекции. При первых же выстрелах Гарин с надзи​рателем Фёдоровым на лошади погнались за злоумышленниками, которые увидя погоню, начали отстреливаться, почему после того как были безре​зультатно расстреляны Гариным все патроны, взятого им у надзирателя револьвера, ему пришлось оставить преследование.
По осмотре приставом 7-го стана Уфимского уезда совместно с судебным следователем 2-го участка этого же уезда трупа Уварова, на нём оказалось 8 огнестрельных ран, а именно: три в живот, одна в ле​вый пах, одна в мошонке с повреждением конца члена, одна в нижней губе возле левого угла рта и две в левой руке, кроме того возможно было предполагать, в виду сильного кровоизлияния из рта и ушей, ещё о ра​нах в голове...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 322. Л. 107 и об. Подлинник.
стр. 26: № 17. Сообщение начальника УГЖУ полковника Н. А. Красногорского командиру Отдельного корпуса жандармов, Департаменту полиции,
начальнику Пермского ГЖУ о происшествии на хуторе Скаберга:
11 сентября 1909 г.
Доношу, что по полученным мою сведениям, 6-го сего сентября при​став 6-го стана Стерлитамакского уезда Еньков совместно с приставом 6-го стана Уфимского уезда Михайловским, с 8-ю конными и 2-мя пешими стражниками, принимая меры к розыску и задержанию грабителей на ст. «Миасс»
, в 3½ часа утра отправились на хутор латыша Яна Ансова Скаберга, проживающего в Архангельском заводе Стерлитамакского уезда, для производства обыска. По прибытии на хутор названных лиц встрети​ли, вышедшие из сеновала хутора, сын Скаберга Яков Янов Скаберг и его работник Вилий Аматниэк, которые тут-же во дворе были обысканы и спрошены, причём объяснили, что у них на хуторе никого посторонних нет. После этого Яков Скаберг и Вилий Аматниэк, вместе с находящимися во дворе хутора женою Яна Скаберга Эльзой Скаберг, с сестрой Аматниэка Катериной Аматниэк были приглашены в дом.
В то время когда пристава находились в доме, а урядник Бабенко, по приказанию пристава Енькова, отправился со стражниками Никити​ным и Казанцевым осмотреть сеновал, из последнего раздался выстрел, услышав который Еньков, дав распоряжение Михайловскому никого не выпускать из комнаты дома, вышел на двор. При выходе Енькова во двор из сеновала раздались учащённые выстрелы, на что отвечать стали стражники. Во время стрельбы из сеновала выбежали латышки Дарта Спудре и Анна Страупе, первая скрылась в лес, вторая же вбежала в избу. Во время стрельбы выстрелами из сеновала были тяжело ранены урядник Бабенко, пеший стражник Казанцев и конные стражники Ба​ранов и Никитин
, вследствие чего пристав Еньков вызвал из дома при​става Михайловского и людей и, не видя возможности с таким малым количеством взять злоумышленников, подобрав раненых, стал отсту​пать, преследуемый выстрелами из сеновала, каковых по отступающим было произведено до 300-х.
Из слов арестованных
 приставом Еньковым выяснилось, что на се стр. 27: новале находились латыши Мартин Рийтер
 и Ане Пикевиц, оба извест​ные управлению по делу латышской организации в Стерлитамакском уезде и как убийцы в июне месяце прошлого года с целью грабежа лесопромыш​ленника Клементьева.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 272. Л. 312 и об. Подлинник.
№ 18. Информация начальнику уфимского сыскного отделения
об ограблении станции «Миасс»:
2 сентября 1909 г.
Сообщаю вам для сведения и розыска, что при ограблении на ст. «Миасс» в ночь на 26-е августа похищено злоумышленниками золотом 5 слитков, последние весом 10–11 фунт. – стоимостью все около 20 000 руб., деньгами: пачками 5-ти рублёвого достоинства на 10 тысяч, 10 рублё​вого достоинства на 10 тысяч и 100 руб. достоинства на 20 тысяч, кроме того деньги различными кредитными билетами, золотом, серебром – око​ло 19 тысяч рублей.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 344. Л. 6. Подлинник.
№ 19. Запротоколированные показания боевика В.Л. Терентьева
о миасских эксах, данные начальнику Пермского районного охранного
отделения Огиевичу:
7 сентября 1909 г.
Зовут меня Терентьев Василий Львович.
Вероисповедания православного, русский, крестьянин Уфимской гу​бернии, Мензелинского уезда, Акташевской волости, дер. Старой Маври-ной. Родился 29 января 1891 года, проживаю в гор. Уфе.
Занятие – письмоводство.
Средства к жизни – личный труд.
Семейное положение – холост; отец имеет надел земли на три души. Отец – Лев Терентьев Терентьев, крестьянин 60 лет, живёт в г. Троицке Оренбургской губ., служит сторожем в каком-то посёлке. Мать – Надежда Федотовна, 46 лет, живёт в г. Уфе по Самарской улице в доме Гуськова, прачка; сестра, Александра, 10 лет, живёт при матери.
Воспитание – в 1900 г. поступил в первый класс Уфимского 8-го приходского училища, что уг(ол) Центральной
51 и Пермской улиц; по окон​чании в нём курса в 1903 году поступил во 2-е городское училище по Цен​тральной улице в г. Уфе, полный курс окончил в 1907 году, воспитывался на счёт родителей.
стр. 28: За границей не был.
К дознаниям ранее не привлекался.
На предложенные мне вопросы отвечаю: В феврале месяце 1908 года я познакомился в городе Уфе с крестьянином Вятской губ. Фёдором Ива​новичем Новосёловым, ныне проживающим в г. Актюбинске Тургайской области, при посредстве его я вошёл в Уфимскую организацию Р.С.Д.Р.П. Сначала я являлся передаточным агентом по конспиративным делам орга​низации, а затем примкнул к боевому элементу в августе месяце того же года, а первого октября того же года я состоял уже дружинником и принял непосредственное участие в ограблении почты близ Миасса; организато​ром ограбления был Михаил Ефимов носивший партийную кличку Сер​гей, в настоящее время он задержан и находится в Челябинской тюрьме, кроме меня в этом деле участвовали: Михаил Иванович Козлов, находя​щийся близ села Байки Уфимского
 уезда, Иван Александрович Хрущёв, носящий партийную кличку Алексей, проживает в г. Златоусте по Заайской улице д(ом) Векшиной у родителей, Константин Мячин, носит клич​ки Николай, Андрей, в настоящее время место жительства его не известно, Василий Мясников – находится в Уфимской тюрьме, Алексей Калдин –находящийся в тюрьме в Киевской губернии. После ограбления нами было захвачено 40000 рублей, из них 14000 руб. кредитных билетов погашенных, все деньги остались у кассира Николая, который выдал нам из них на одежды 40-100 руб., а затем ежемесячно на содержание от 20 до 50 руб., я получил в первый раз 115 руб. и ежемесячно по 20 руб., из ограбленной суммы выдано на освобождение из Уфимской тюрьмы Кадомцева 16000 руб., мне известно, что 6000 руб. из этой суммы присвоил себе Александр Михайлов Калинин, в организации Шурка; остальные деньги в количестве 10000 руб. возможно пошли на расходы партийной жизни; на уплату ста​рых долгов, проезды партийных лиц: Николая, Алексея и других за грани​цу, содержание их и т. п. До июля месяца сего 1909 года я лично участия в выступлениях не принимал. По инициативе Алексея состоялось 22 июля сего года собрание на Магнитной горе близ Златоуста, на каковом присут​ствовали Алексей – Иван Хрущёв, Николай – Константин Мячин, Антип – Андрон Юрьев, Рюрик – Никифор Токарев, Александр Михалыч – Влади​мир Токарев, Егор – Тимофей Шаширин, Касьян – Дмитрий Чудинов, «Василий Иванович», Иван – Василий Терентьев, Шпингалет – Андрей Ермолаев, Чёрный – Владимир Алексеев, Аркадий – Василий Алексакин, Пётр Зенцов, Михаил Козлов, Валентин – Александр Лаптев, Софья Меклер, Ольга – Любовь Тарасова, Юлия Брагина, Вера Тарасова, Екатерина Тарасова. На этом собрании был порядок дня: 1) Приём новых членов, 2) Выяснение тактики боевых организаций, 3) Выяснение отношения на стр. 29: шей боевой группы к пролетарским организациям; всех вопросов было 10, каковых в настоящий момент по расстроенном своём состоянии припом​нить не могу. Наша группа образовалась из бывших дружинников при про​летарских организациях Уральской области, признающих экспроприации казённых денег, группа управлялась бюро из трёх лиц – Николая, Аркадия и Графа и являлась самостоятельной организацией. На собрании 22 июля бюро было пополнено ещё двумя членами: Алексеем и Чёрным; собрание это продолжалось в течении шести дней. Сейчас лично я утомлён и допрос меня прошу прекратить. Показание писал собственноручно Василий Льво​вич Терентьев.
Допрашивал коллежский советник Огиевич.
1909 года сентября 8 дня. Продолжаю своё показание: в продолже​нии времени указанного мною собрания, состоялось заседание бюро, на котором было решено произвести грабёж казённых денег на станции Миасс. Насколько мне известно дальнейшие заседания бюро происходили в г. Уфе в квартире Владимира Алексеева, на новом кладбище
, на берегу за рекой Белой; утвердительно сказать не могу кто из членов бюро ездил на разведки на станцию Миасс, кажется ездил Алексей или Аркадий, по раз​ведке оказалось, что в данный момент удобным произвести грабёж на этой станции, так как предполагались пересьшки значительных денежных сумм. После собрания членов группы все разъехались по местам; я отбыл в г. Уфу и проживал на квартире у своей матери, со мной вместе проживали Валентин и Шпингалет, нас навещали Николай и Граф. Когда бюро реши​ло произвести грабёж на станции Миасс, Валентин и Шпингалет были отправлены в леса Златоуста с тем, чтобы найти соответствующее место для сбора членов группы и временного укрывательства, но они в лесах не жили, а жили по квартирам в г. Златоусте, как то: у Трубиных, Павлова и третью квартиру не помню. 9 августа сего года я отправился вместе с чле​ном бюро Графом и, прибыв в Златоуст, разыскали Валентина, Шпингале​та и Касьяна, причём Граф остался в городе, а мы в четвером, забрав провизию, отправились в лес, прожив два дня, один из нас отправился в город, чтобы забрать провизии и привести Графа, как только он прибыл я с ним вдвоём отправился разыскивать подходящее место для нашего мес​топребывания, место мы нашли в лесу по склону Уренгинского хребта, верстах в 15 – 18 от г. Златоуста. У всех у нас было уже оружие, которое раньше у нас хранилось на руках, часть же оружия было выдано членам группы на собрании 22 июля. Склады оружия были устроены в различных местах, главным же образом были зарыты в земле. Всего оружия имелось 10 маузеров, 17 браунингов, 5 бомб; бомбы изготовлял Егор в лесу и были стр. 30: они начинены динамитом, который был приобретён Графом где-то на Дону и другими веществами. Когда было подыскано место и устроен балаган, то начали стекаться члены группы: Иван, Валентин, Шпингалет, Касьян, Антип, Рюрик, Граф, Егор, Сергей, Филипп, Михаил, Пётр, Василий Ива​нович, Алексей, Николай, Чёрный и Аркадий; к 20-му августа все означен​ные лица были уже в сборе; живя в лесу мы занимались тактическими военными действиями: рассыпным строем, перебежкой, стрельбой, сигна​лизацией и пробовали действие снарядов. К моменту ограбления между нами были распределены роли: выбран был общий начальник Николай и введено было усиленное военное положение, потом были выбраны второ​степенные начальники и мы были разбиты на отряды: первый отряд на почтовое отделение – начальник Николай, вооружён был маузером и брау​нингом, Пётр – с браунингом, Сергей – с маузером и браунингом и Егор – с бомбой, шашкой и браунингом, второй (отряд – сост.) на жандармское отделение (комнату), начальник Василий Иванович – с бомбой и брау​нингом, Касьян – с маузером и браунингом, Шпингалет – с маузером и браунингом, третий, начальник Чёрный – с бомбой и браунингом, Иван – с маузером и браунингом и кинжалом, Аркадий – с маузером и браунин​гом, четвёртый – составлял внешнюю охрану со стороны платформы, Ва​лентин – с маузером, браунингом, Рюрик – тоже, Филипп – с браунин​гом, и с задней части: начальник Граф – с маузером и браунингом, Алек​сей – с тем же и бомбой, и пятый на телеграф, начальник Михаил – с топором и браунингом, Антип – с браунингом. Когда были добыты сведе​ния о провозе на станцию Миасс значительных денежных сумм, от кого получены были таковые сведения я не знаю, полагаю что добыл их Нико​лай, мы отправились в Миасс следующим образом. Насколько припомню сначала: Алексей, Сергей, Филипп, Антип, потом: Аркадий, Никита, Шпин​галет, затем Касьян, Василий Иванович, Пётр, Михаил, Граф, Валентин, самыми последними отправились с восьмым номером
: Николай, Чёрный и Егор, взяли билет до Чебаркуля и я взял билет на заводской платформе до станции Миасс. Прибыв на место, собрались около 12 часов ночи и приступили по заранее намеченному плану к ограблению станции Миасс, причём дверь в почтовом отделении была взорвана пироксилиновой шаш​кой, а к ящику в комнате начальника станции были приложены 7 штук патронов с гремучей ртутью, бомб в действие не пускали, но одна была забыта в зале 3-го класса. Фактической стороны дела я не описываю, так как они очевидны: каждый из нас выполнял назначенную ему роль. Взяв деньги, все мы уселись на паровоз, отцепленный от товарного поезда, Филиппом и им же управляемый; проехав станцию Сыростан, паровоз у моста был остановлен и все мы сошли, паровоз же был пущен обратно с стр. 31: тем чтобы сбить преследователей с наших следов, потом отправились по тракту и не доходя до станции Уржумка свернули по направлению к бала​гану и прибыли благополучно. В балагане пробыли всего пять дней, в пер​вый же день отправились в город: Николай, Чёрный, Алексей, Касьян, Никита и Граф, Чёрный и Никита уехали в этот же день вечером домой, а остальные остались в г. Златоусте на квартирах, на которых они останови​лись, я в точности не помню. Нас осталось в лесу одиннадцать человек. В первый же день золото было спрятано Николаем и Егором недалеко от балагана, причём было показано и третьему члену Аркадию, остальные деньги остались у нас на руках, за ними пришла девица или дама ниже среднего роста, голова в сравнении с ростом велика, лицо тёмного цвета, нос не большой, в сопровождении Алексея взяв деньги в сумме 58000 руб. отправилась в г. Златоуст, в сопровождении Егора и Алексея, кто эта жен​щина я не знаю, ей на вид было лет 26. Через пять дней после ограбления мы отправились на Уренгинский хребет, чтобы взять в известном месте провизию, но такой не оказалось, тогда мы разбились на два отряда по пяти человек в каждом, я, потом Михаил, Пётр, Антип и Валентин отпра​вились по направлению к Шафееву перевозу
, сначала шли до деревни Асылгужиной пешком, а потом на лошадях прибыв на Шафеев перевоз, мы сели на пароход и поехали в г. Уфу, верстах же в 40 от г. Уфы были задержа​ны чинами полиции. Второй же отряд отправился в г. Златоуст. В настоящее время мне известно, что на ограбленные деньги предполагалЬсь открыть инструкторскую школу на острове Капри в Италии, инициатором которой явился Иван Самуилович Кадомцев, носящий партийную кличку Василий, ныне находящийся в Швейцарии, с Кадомцевым поддерживает сношение Николай, за советами обращался к некоему «Потапычу», ныне находящему​ся в г. Томске. «Потапыч», насколько мне известно, работает уже лет девять в пролетарских организациях. Цель школы готовить авангард к всеобщему вооружённому восстанию. Показания записаны мною собственноручно: даны таковые мною чистосердечно и я надеюсь на смягчение моей участи.
Василий Львович Терентьев
Допрашивал коллежский советник Огиевич
С подлинным верно: ротмистр Плотто.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 323. Л. 149 – 152 об. Рукопись.
№ 20. Сообщение вахмистра дополнительного штата по Миньярскому заводу начальнику УГЖУ об ограблении артельщика Н. Косолапова:
21 сентября 1909 г.
В дополнение телеграммы моей от 18 сего сентября относительно ограбления артельщика завода «Усть-Катав» Николая Косолапова, доно стр. 32: шу, что 19 сего сентября помянутый Косолапое высказал мне, что 18 сего сентября он вёз из г. Уфы пятнадцать тысяч руб. денег в пассажирском поезде № 6 и когда поезд отошёл от станции Миньяр, по ходу поезда в вагон, в котором находился Косолапов, вошло восемь человек, вооружён​ных револьверами, и один из их, с электрическим фонарём в руках, подой​дя к Косолапову, сказал: «он здесь», в этот момент трое подбежали к страж​нику, сопровождавшему Косолапова, выхватили у стражника револьвер, а четверо – к ему, Косолапову, – трое из них подставили Косолапову в упор дулы револьверов, а двое начали смотреть в вещах и найдя саквояж, в котором находились вышесказанные деньги, завёрнутым вместе с подуш​кой в одеяло, этот, который подошёл с фонарём, сказал: «остановить по​езд», и поезд тут-же остановился, один из них взял саквояж с деньгами, завёрнутым в одеяло, и унёс из вагона, а державший фонарь обыскал его, Косолапова, и найдя в шароварах Косолапова кошелёк, в котором находи​лось 32 рубля денег, грабитель (взял) 30 рублей из кошелька, а кошелёк с двумя рублями отдал Косолапову обратно, и в этот момент злоумышлен​ники вышли все из вагона, и поезд тут-же пошёл до разъезда Биянки, где поезд на несколько минут был остановлен, в это время он, Косолапов, об ограблении заявил дежурному разъезда Биянки, помощнику начальника разъезда Хлесткову, при этом Косолапов высказал, что в числе грабителей один был с небольшой чёрной бородой и усами, а остальные все молодые, т. е. без бороды и усов, росту почти все выше среднего, одеты чисто, в суконных пиджаках и шароварах чёрного цвета, один в шляпе чёрного цвета, а остальные в чёрных фуражках и сапогах.
Косолапов(а) посадили в четвёртом вагоне от зада поезда, в этом вагоне пассажиров было много, но так как ограбление его было около двух часов ночи, в вагоне почти все спали, в этом же отделении, где находился Косолапов, ехал в г. Златоуст Белебей-Аксаковой железнодорожной стан​ции начальник, фамилию которого Косолапов не знает, названного на​чальника грабители заставили лечь на спину и держать руки вверх, после​днему хорошо были видны грабители.
После заявления Косолапова помощник начальника разъезда Хлест-ков, как он, Хлестков, высказал мне, что тут-же об ограблении Косолапова передал по телефону жандармскому унтер-офицеру ст. Миньяр Макарову, последний так-же по телефону сообщил полицейскому уряднику завода Миньяр Гумбину, а от Гумбина мне стало известно и мы с урядником начали разыскивать грабителей, утром когда уже рассветало стражники нашли Косолапова одеяло с подушкой в лесу около 25 сажен от того места, где было совершено ограбление, а около семи часов утра, когда уже при​был полицейский надзиратель завода Сим Синицын, было сделано не​сколько обысков у более подозрительных крестьян завода Миньяр, и так как при обыске ничего не оказалось, тогда мы все, т.е. надзиратель Сини стр. 33: цын, урядник Гумбин, ун.-оф. Макаров, пять человек стражников и десяти человек солдат, присланных из ст. Вязовой, с южной стороны завода Ми​ньяр в лесу производили розыск, где найден только Косолапова кошелёк с саквояжем.
В два часа дня служащими станции Миньяр найдено в лесу от стан​ции Миньяр около двухсот сажен две сатинетовые рубашки, одна из них чёрного цвета, а другая тёмно-синего, кальсоны белого холста, пиджак и шаровары чёрного сукна, на шароварах находится надпись следующего содержания: «Самаро-Златоустовской железной дороги 1908 года», сапоги, револьвер «маузер» заряженный. При этом докладываю, что мною даль​нейшие меры к розыску помянутых грабителей приняты.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 338. Л. 972–975. Рукопись.
№ 21. Выписка из дневника агентурных сведений УГЖУ по боевой дружине РСДРП (г. Уфа). Сообщение сотрудника «Мокрый»:
30 октября 1909 г.
В сентябре месяце с. г. в Самаре был съезд боевой дружины социал-демократической рабочей партии, на коем присутствовали: Никифор Коз​лов, Пётр Зенцов, Дмитрий Розанов, Константин Мячин, Василий Алексакин, Владимир Токарев и др., на съезде обсуждали вопрос о приобретении взрывчатых веществ и производство террористических актов в гор. Уфе.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 264. Л. 191 и об. Рукопись.
№ 22. Справка из дел Оренбургского ТЖУ, представленная начальнику УГЖУ о личности К.А. Мячина:
22 ноября 1909 г.
По имеющимся в делах Оренбургского губернского жандармского управления сведениям о семействе Мячиных видно, что Константин Алек​сеевич Мячин – сын бывшего полицейского урядника, происходит из кре​стьян Рождественки, Оренбургск. уезда, отец его, Алексей Мячин, прожи​вал в селе Михайловском, Оренб. у. и около 20-ти лет тому назад умер; мать его – Прасковья Ильина Мячина, оставшись с тремя сыновьями: Александром, Михаилом и Константином, вскоре после смерти мужа вышла вторично замуж за временно проживавшего в селе Михайловке мещанина гор. Бузулука Николая Ивановича Макарова, с которым и прижила ещё сына Василия.
18-ть лет тому назад Николай Макаров со всей своей семьёй выбыл из села Михайловки (Шарлык)
 на жительство в гор. Уфу. Все дети Мячиной воспитывались в Уфе. Николай Макаров 10-ть л. тому назад умер в гор. Уфе.
стр. 34: Прасковья Мячина-Макарова года три тому назад проживала со всей семьёй в гор. Уфе на Софроновской пристани по Златоустовской ул., в доме № 34 Антоновой, в селе же Рождественке и Михайловке, Оренб. у., она, а также и её сыновья, не были ни разу со времени своего переезда в Уфу.
Старший брат Александр Алексеевич Мячин, лет 30-ти, женат, и в настоящее время уже около двух лет проживает в гор. Стерлитамаке, Уфимск. губ., где имеет свою мануфактурную лавку. Вместе с ним живёт и его мать, Прасковья Мячина-Макарова. Ранее он служил у какого-то уфимского купца и получал жалованья около 180 руб. в мес.; там-же служил и его брат Константин в качестве приказчика. Оба брата были уволены этим купцом за забастовку и с того времени Константин Мячин неизвестно где скрывается.
Средний брат – Михаил Алексеевич Мячин, около 27-ми лет от роду, женат, проживал, кажется в гор. Бирске у своей тёщи, а последний брат Василий Николаевич Макаров, л. 18-ти, во время забастовок в г. Уфе стре​лял в городового, за что отбывал наказание в уфимской тюрьме.
У умершего Николая Ивановича Макарова есть три родных брата: Алексей, Архип и Моисей; из них Алексей проживает в с. Михайловке (Шарлык), а Архип и Моисей давно уже живут в гор. Уфе. У Архипа есть сын Павел, лет 35-ти, живёт при отце, жизнь ведёт скромную и хорошую, а у Моисея – три сына: Терентий – 25 л., Гавриил – 22 л. и Илья – 19 л., которые приходятся двоюродными братьями Константину Мячину и со​вместно с ним участвовали в различных забастовках в Уфе.
Константин Мячин и Гавриил Макаров 9-го октября 1907 года при​езжали из гор. Уфы в село Михайловское, Оренбургского уезда, и были в гостях у дяди своего Алексея Макарова, откуда на другой день выехали в село Рождественское и останавливались у другого дяди Фёдора Мячина. Константин Мячин 11-го октября 1907 г. брал удостоверение из Рождественск. Волостн. правления на получение 200 р., доставшихся ему по на​следству по смерти своего отца, и просил также о выдаче ему паспорта, но старшина отказал ввиду того, что Мячин должен был к 15-му октября явиться в гор. Оренбург на призыв.
Во время этого приезда, дядя их Фёдор Константинович Мячин ви​дел, что у Константина было при себе много денег, при том он говорил ему, что на призыв не явится, а поедет за границу. 11-го октября, наняв крестьянина с. Рождественки Тимофея Иванова Бокарева, оба они выбы​ли в село Колычёвку, Рождественской вол., где останавливались ночевать у своей тётки Марфы Ивановны Курочкиной. При разговоре тётка спросила Мячина, где они служат, на что Мячин отвечал ей: «мы одеваемся в осо​бую одежду, приходим к тому у кого много денег, командуем руки вверх и обираем деньги, вот и служба наша». На другой день оба они выехали в гор. Оренбург. О времени пребывания их (в) Оренбурге сведений не име​ется и по адресным столам прописанными они не значатся.

стр. 35: По последним сведениям видно, что Константин Мячин обвиняется по 2ч. 102 ст. Угол(овного) Улож(ения) за принадлежность к боевой орга​низации при уфимском комитете РСДРП.
О том-же Мячине имеется дело в производстве Суд. След. Троицкого окружного суда по важн. делам по обвинению его и друг, в разбойном нападении в конце августа мес. с. г. на станции Миасс Самаро-Златоустовской ж. д., которое было совершено под руководством Мячина.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 345. Л. 655–657. Подлинник.
№ 23. Протокол допроса боевика А. М. Калинина по его обвинению в причастности к революционной деятельности в 1906–1909 гг.
23 декабря 1909 г.
Зовут меня Александр Михайлович Калинин.
От роду имею 21 (год – сост.), вероисповедания православного.
Звание моё – мещанин города Уфы.
Проживаю в Уфе у отца, Средневолновая (улица), дом № 15.
На предложенные мне вопросы отвечаю: Пишу собственноручно с полной откровенностью, в 1906 году познакомился я с Иваном Кадомце​вым, который уговорил меня вступить в боевую организацию, насколько мне известно состоящую из Ивана, Михаила и Эразма Кадомцевых, Фёдо​ра Новосёлова, Василия Горелова, Ивана Ильина, Константина Мячина, Василия Наугольникова, Василия Мясникова, Михаила Козлова, Сергея Ключникова, Владимира Алексеева, Михаила Гарденина, Миславского, Мыль​никова, Ивана Павлова, Михаила Посканова, всего было человек 25–30, кро​ме указанных лиц вспомнить не могу. Эразм Кадомцев офицер, был орга​низатором и инструктором, Василий Горелов бывший гимназист, в насто​ящее время сидит в тюрьме, Иван Ильин рабочий, Василий Мясников в настоящее время скрылся, Сергей Ключников гимназист, в настоящее время офицер, Михаил Гардении студент Петербургского университета, в насто​ящее время офицер флота, Миславский рабочий, скрывшийся, Иван Пав​лов рабочий, выслан административно и ещё был в числе дружинников Кокарев, рабочий, выслан административно. На совете, бывшем на речке Дёме под осень 1906 года, состоящем из Михаила и Ивана Кадомцевых, Миславского, Но (далее текст утрачен – сост.), какого-то нелегального, Мячина и ещё лица, фамилию которого (не) помню, было решено ограб​ление почтового поезда в Воронках, что исполнили Михаил и Иван Ка​домцевы, Наугольников, Посканов, Кокарев, Мыльников, Михаил Гузаков, Новосёлов, Александр Деев студент Петербургского университета, Мячин, приблизительно я указал всех лиц, Мячин выехал из Уфы и за разъездом Воронка остановил поезд тормозом, отцепили почтовый вагон с паровозом Кокарев, Иван Кадомцев и ещё несколько лиц и сели на паро​воз и, проехав немного далее, остановились. Локомотивом управлял Кока стр. 36: рев, Михаил Кадомцев и нелегальный потребовали отворить дверь, пре​дупреждая бросить бомбу, получив отказ, бросили бомбу, двери отворили, в вагон вошли Иван и Михаил Кадомцевы, Мыльников, Новосёлов, Иван Павлов и нелегальный, кличка «Астраханец», остальные засели в кустах, сколько было взято денег не знаю, деньги были зарыты в лесу под линией. Кто их впоследствии вырывал не знаю, деньгами распоряжался совет, кас​сир мне не известен. Бомбы готовил где то в Уфе нелегальный «Астраха​нец», оружие раздавал совет. Деньги пошли на организацию боевой дру​жины. После этого совет, состоящий из тех-же лиц и ещё Василия Горело​ва и Владимира Алексеева, Фёдора Новосёлова, Сергея Ключникова, у Алек​сеева в доме в конце осени 1906 г. было решено ограбление артельщиков при разъезде Дёма. Разведка была поручена Константину Мячину. На стан​ции Давлеканово сели в поезд Иван и Михаил Кадомцевы, Горелов, Ново​сёлов, Сергей Ключников, а Мячин ехал ранее из Самары, за разъездом Дёма Мячин остановил тормозом поезд. Поджидавшие остановки вскочи​ли в поезд: Кокарев, Мясников, Алексеев, Козлов, Посканов, Иван Пав​лов и ещё кто не помню, приблизительно человек 10. К артельщикам вес-шим деньги вошли Михаил и Иван Кадомцевы, Горелов, Новосёлов, стре​ляя из браунингов, при чём убито было 2 солдата и несколько ранено, эти-же лица приблизительно взяли деньги – тысяч 150, при этом был Влади​мир Алексеев, часть денег зарыли у линии в лесу, а другая часть была увезена Владимиром Алексеевым, он был кассир. Лошади были приготов​лены, кучером был Иван Ильин, деньги эти увезли на дачу к Емельяно​вым, дальше деньги пошли на организацию боевой дружины и партии С.Д. в Уфе и Центральный Комитет, кажется находящийся в то время в Моск​ве. Распоряжался деньгами совет. Деньги зарытые у линии вырывались Иваном Кадомцевым, Новосёловым, Мясниковым, Миславским, Кокаревым. Припоминаю, что кучером с Иваном Ильиным был и Наугольников, эти грабежи совершены без ведома комитетов Уфимского и Центрального, последствием чего последовал разрыв с партией. Для боевой организации производили закупку оружия и литературы Иван Кадомцев и Владимир Алексеев, первый транспорт оружия привёз студент Гардении из Петер​бурга, оружие хранилось в квартире у Наугольникова; дальше провозил оружие Горелов, за ними кто возил я не знаю, складом оружия ведал Владимир Алексеев. В течении 1906–1907 г. Константин Мячин организовал боевые дружины в Екатеринбурге, Саратове, Златоусте, наличность этих организаций не знаю. Приблизительно весной 1906 г. братья Михаил и Иван Кадомцевы в Симе и Миньяре организовали боевые дружины. В 1907 г. Владимир Алексеев, нелегальный по кличке Алексей (кажется из Саратова) и несколько человек рабочих с Урала, мне не известных, в их числе Михаил Гузаков, ездили к Австрийской границе в школу бомбистики, но где именно не знаю. Вторая школа была в Финляндии, обе эти стр. 37: школы оборудованы на деньги взятые при Дёме, но кто ведал школами мне не известно. Ограбление в винном складе оружия было тоже соверше​но членами боевой дружины: Илья Васильев Густомесов, Алексеев, Кон​стантин Мячин, Новосёлов, Павлов, Огурцов, Кокарев, Сукейник Нико​лай, Мыльников, увезённое оружие зарыто сейчас-же во дворе в доме Алек​сеева и после перенесено в каменное помещение во дворе. Весной 1908 г. убийство и ограбление Клементьева было совершено латышами, но кем именно не знаю, в том-же году по инициативе и разведке Наугольникова в сообществе 5–8 лиц неизвестных было совершено нападение на стражни​ков с убийством на почту по Стерлитамакскому тракту. В том-же году и том-же тракте нападение и ограбление почты было совершено латышами под кличками «Чиновник», «Чурбан», «Иисус», «Карл большой» в количе​стве 5–8 человек, вероятно они-же были убийцы Клементьева. Существует в настоящее время комитет Эс-Деков я не знаю, так как партийные лица относятся ко мне с недоверием. В настоящее время из боевиков мне также никто не известен по тем-же причинам.
Добавляю, что бомбы и оружие для освобождения Кадомцева из Мен-зелинской тюрьмы доставил Владимир Алексеев, он же склонил мать Ка​домцева поехать на свидание к её сыну, а на Алексеева повлиял Иван Кадомцев. Удостоверяю, что Алексеева в Мензелинске признают.
Подписали: Калинин и полковник Красногорский.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 264. Л. 307–308. Подлинник.
№ 24. Анонимное заявление, видимо, в Уфимский комитет РСДРП с осуждением террора
:
приблизительно 1908-й год
К партиям и партийным людям г. Уфы
Обывателя научили уму разуму, научили как можно добыть кусок насущного хлеба, научили кричать «руки вверх». И Уфа пожинает плоды просвещения уфимских большевиков с.-д.ков, уфимских с.-р.ов, анархис​тов... их же легион. Картины творятся поразительные. Входят в вагон мо​лодые люди, кричат пресловутые слова «руки вверх» и под угрозой смерти обирают всех пассажиров, обирают самым бессовестным образом, – даже снимают часы. Другая картинка. Вручают письмо с требованием денег од​ному, другому, третьему... и грабят (экспроприируют), угрожая смертью. Многие покидают город. Наконец стреляют Вячкилева, стреляют одного доктора (фамилию не помню)... И неужели обыватель ещё не задумывает​ся, неужели он радуется этому обстоятельству?
Левые партии признали экспроприацию казённых денег, что-же зна стр. 38: чит снятие часов?.. Наконец С.-Д. большевики (меньшевики не признали экспроприацию) по постановлению Центр. Ком. должны распустить дру​жины вообще и экспроприаторские особенно. Эс-эры своими неудачными начинаниями испортили аппетит и работали сравнительно немного.
Если экспроприации делаются партиями, то они, опирающиеся на народные массы, должны открыто заявлять в печати о своих «работах», а на столбцах партийных листов и газет, как-то: «Уфимс. Рабочий» в прихо​де показывать графу экспроприированных денег.
Если же эти повседневные экспроприации не рук левых партий, то на обязанности их лежит прекратить этот денной грабёж мирного обывате​ля; я говорю на обязанности левых – с.-д. (большевиков), с.-р., анархис​тов..., потому, что теперешние экспроприаторы - ученики и воспитанни​ки левых.
Так выразите в печати порицание экспроприаторам и принимайте меры! Ещё может быть не поздно. Ждать от С.-Р.-Н.
 и их руководителей Климки и артошки содействия к прекращению грабежа и вообще разврата, – это значило бы требовать от них превзойти самих себя.
Не будьте же упрямы, бойтесь момента, когда народ окончательно будет отвёртываться от левой части общества, бойтесь остаться без фунда​мента! Принимайте меры к прекращению разврата! Не тяните время и, призная свою ошибку, не медля беритесь за дело.
Беспартийный с. д.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 347. Л. 90. Подлинник.
стр. 39: РАЗДЕЛ II
РЕВОЛЮЦИОННЫЙ РЭКЕТ

"Бог дал тебе руки? ДляНего и
употребляй их, а не для диавола,
не на хищение и любостяжание, а
на исполнение заповедей и на
благотворения; простирай их в
продолжительных молитвах и на
помощь падшим.
(Святой Иоанн Златоуст)
№ 25. Письмо анархистов уфимскому купцу И. Авдееву
 с требованием денег:
октябрь 1907 г.

АВДЕЕВ
Уфимская группа анархистов-террористов требует от вас 500 рублей на её террористические действия и пропаганду. Деньги вы запечатайте в пакет и отнесите доктору Похваленскому
, сказав: чтобы он их передал предъявителю квитанции с печатью нашей группы. За неисполнение этого требования вы будете «УБИТЫ».
Деньги должны быть переданы не позже 26 октября в 4 часа вечера, дальнейшее промедление будем считать отказом. На подлинном приложе​на печать группы коммунистов-анархистов.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 67. Машинописная копия.
№ 26. Рапорт пристава второго участка Уфы начальнику УГЖУ по поводу вымогательства у купца И. Авдеева:
30 октября 1907 г.
Служащий у купца Ивана Авдеева крестьянин Александр Рылов зая​вил, что 28-го числа сего октября, в 7-м часу вечера, какие то неизвестные люди стучались в калитку дома Авдеева, требуя допустить их увидеться с хозяином дома, а так как ему известно было, что хозяин дома 26 сего октября получил по городской почте письмо с требованием 500 руб., кото​рые предлагалось ему передать доктору Похваленскому, то люди эти не стр. 40: были впущены во двор дома Авдеева. Простучав несколько времени в ка​литку, люди эти ушли и при уходе заявили, что вновь придут, и, судя по их разговору, можно заключить, что их было не более 4 человек. В виду этого заявления, мною поставлен у дома Авдеева временный пост из городового и стражника.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 68 и об. Подлинник.
№ 27. Заявление уфимского полицеймейстера в УГЖУ по поводу
попытки взрыва магазина И. Авдеева:
9 ноября 1907 г.
Вчера, в 6 часов вечера, ночным караульщиком Ипполитовым у входной двери магазина купца Авдеева с Б. Успенской улицы
 найден, неизвестно кем положенный, с зажжённым фитилём артиллерийский снаряд, начинённый взрывчатым веществом, весом 22 фунта. Снаряд этот Ипполитовым от двери был брошен в снег, отчего горящий шнур погас. О случае этом сообщено судебной власти. Розыск злоумышленников про​изводится.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 60. Подлинник.
№ 28. Сообщение пристава второго участка Уфы начальнику УГЖУ о факте вымогательства у купца М.А. Зорина:
30 ноября 1907 г.
Сего числа уфимский купец Михаил Андреевич Зорин
, торгую​щий в каменном корпусе гостиного двора на верхней торговой площади, заявил мне, что сегодня по городской почте им получено письмо за под​писью П.С.Р.
 с требованием 500 руб. Представленное Зорином письмо следующего содержания: «30 с/м Вы должны в 6 ч. вечера принести 500 руб. на Центральную улицу и отдать человеку, гуляющему меж(ду – об​рыв документа, сост.) дворянским собранием и магазино(м) Дворжец
, он будет одет в сту(ден)ческую форму. Полиции просим н(е) заявлять, иначе будешь убит». О чём сообщаю Вашему Высокоблагородию на рас​следование.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 13 и об. Подлинник.
стр. 41: № 29. Сообщение начальника УГЖУ в Департамент полиции о вымогательстве денег анархистами у уфимских купцов:
27 декабря 1907 г.
В последних числах октября и ноября месяцах сего года, во вверен​ное мне управление стали поступать агентурные сведения о том, что в г. Уфе образовалась группа «анархистов-коммунистов», которые в некото​рых случаях называли себя ещё и «террористами», поставившая целью сво​ей деятельности, главным образом, грабежи как правительственных, так и частных лиц и учреждений, а также вымогательство при помощи угрожаю​щих писем.
Одновременно с сим некоторыми местными купцами, как напр. Авдеевым, Потокиным
, Нагель
, Зайцевым
 и др. действительно были получены письма с требованием денег, в случае же не уплаты, а также при оглашении полученного письма и доведения о сём до сведения поли​ции, с угрозами убить. Письма посылались от имени «Анархистов-ком​мунистов», а в некоторых случаях, как например купцу Потокину, ещё и «террористов»
.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 279. Л. 104 и об. Исправленная рукопись.
№ 30. Из донесения начальника УГЖУ в Департамент полиции
о попытке взрыва у магазина Авдеева:
16 февраля 1908 г.
В донесении моём от 27 декабря 1907 г. за № 7331, было упомянуто, что купцами Авдеевым, Потокиным и др. в октябре и ноябре месяцах от названной группы анархистов-террористов получались угрожающие пись​ма, после чего у магазина Авдеева 8 ноября был обнаружен неразорвав​шийся разрывной снаряд ... который ... оказался артиллерийским 4-х дюй​мовым снарядом, начинённым тестом из гремучего студня и динамита и с запальником из бикфордова шнура, длиною около ½ аршина, один конец которого был обожжён.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 279. Л. 114 и об. Рукопись.

стр. 42: № 31. Сообщение начальника УГЖУ уфимскому полицеймейстеру о вымогательстве у уфимских купцов:
4 декабря 1907 г.
В городе ходят слухи, что некоторые лица, как например: Иван Ни​китин Шамин (или Шамов
), Александр Фёдоров Чижёв
, Григорий Алек​сандров Деев
, и владелец аптекарского магазина Дворжец, получили от местных анархистов угрожающие письма и внесли по ним требуемые день​ги. Прошу распоряжения о самом строгом негласном на этот предмет рас​следовании и об уведомлении меня о последующем.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 71 и об. Рукопись.
№ 32. Из рапорта помощника пристава второго участка Уфы Медведского уфимскому полицеймейстеру о расследовании вымогательства:
30 января 1908 г.
Имею честь донести вашему высокоблагородию, что, по собранным мною негласным путём сведениям, не представляется возможным устано​вить факта об уплате Фёдором Чижёвым, Григорием Деевым, Иваном Шамовым и владельцем аптекарского магазина Дворжец местным анархи​стам денег и получении от последних ими угрожающих писем.
При частном разговоре с Чижёвым, Деевым и др. на этот предмет, последние категорически отрицают, как получение подобных писем, так и уплаты по ним денег...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 72. Рукопись.
№ 33. Информация УГЖУ прокурору уфимского окружного суда о вымогательстве денег у купца И. Корноухова:
24 января 1908 г.
3-го декабря 1907 года, около 5 часов вечера во вверенное мне управ​ление поступило заявление, что купец – Иван Иванов (он-же Корноухов
) получил прилагаемое при сём письмо от «3-й группы анархистов-комму​нистов» с требованием об уплате того-же числа, через доктора Федотова, стр. 43: 1500 руб., каковые деньги надлежит вручить в особом пакете лицу, явив​шемуся в квартиру названного врача и предъявившему квитанцию № 100 от группы анархистов-коммунистов.
В виду изложенного, немедленно был командирован в квартиру док​тора Федотова
 полицейский наряд, во главе с помощником пристава Медведским, которому был вручён фальшивый пакет, якобы с деньгами, и приказано, устроив засаду, задерживать там всякого приходящего, внуша​ющего собою подозрение. Прибыв в указанную квартиру, Медведский объя​вил о цели своего посещения и просил разрешить поставить внутри наряд, а доктора Федотова принять вышеназванный пакет на тот случай, если кто либо за ним явится, но последний категорически отказался, как от приня​тия пакета, так ровно воспротивился и в устройстве в его квартире засады, мотивируя свой отказ непричастностью вообще к каким либо партиям и своей неосведомлённостью по этому делу. После выраженного намерения помощником пристава составить протокол о нежелании им, Федотовым, оказать содействие полиции, доктор уступил, и, разрешив пользоваться своей квартирой, однако не принял пакета.
Наряд простоял таким образом внутри до 9-ти, а снаружи до 12 часов вечера, но никто в квартире доктора Федотова, могущий вызвать собою подозрение, не являлся, 8-го минувшего декабря поступило заявление от купца Иванова о том, что его работник Василий Осипов Александров, а также племянник Константин Иванов Котельников указывают на уфимс​кого мещанина Димитрия Ивановича Краснова, как на человека, передав​шего письмо на имя Иванова 3-го минувшего декабря, ввиду чего было написано уфимскому полицеймейстеру немедленно произвести обыск и арестовать Краснова, что и было того-же числа исполнено.
При дальнейшем же расследовании дела выяснилось, что Котельни​ков и Александров не признают в Краснове того именно человека, кото​рый передал письмо 3-го декабря. В виду этого, а также и то, что по обыску у Краснова ничего не обнаружено, он был из-под стражи освобождён.
Кроме того на имя того же Иванова (Корноухова) ещё было получе​но несколько таких писем, при чём, как видно из приложенного к сему отношения начальника уфимского отделения желез, дор., за получением письма относящегося к этому делу, адресованного на имя «Фолерьяна Алек​сандрова Иванова» в депо станции Уфа, явился слесарь Александр Василь​ев Рыбаков, происходящий из крестьян Могилёвской губ., Горецкого уез​да, Дубровской волости, проживающий в г. Уфе, и другой рабочий пока стр. 44: ещё не выясненный. По произведённому обыску у Рыбакова был обнару​жен материал, изобличающий его в принадлежности к числу лиц вымогав​ших уже известным путём деньги. Рыбаков задержан и заключён под стра​жу, а переписка и всё отобранное у него по обыску находится в распоряже​нии уфимского полициймейстера...
Приложение: 1) Письма: а) начинающиеся словами: «Г. Корноухову М.Г. (милостивый государь – сост.) 3-я уфимская группа анархистов-ком​мунистов приговорила Вас убрать и т.д.» и б) – «Корноухову М. Г. группа чёрного знамени анархистов-коммунистов на Вас наложила залог и т.д.» и 2) Фальшивый пакет.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 37-38. Подлинник.
№ 34. Сообщение уфимского полициймейстера в УГЖУ о

вымогательстве денег у дворянки М. Т. Султановой:
28 октября 1908 г.
Домовладелица дворянка Мариам Тимирбулатовна Султанова
 стала получать письма с требованием денег, причём при неисполнении этого требования угрожалось смертью. Последнее письмо было прислано с тре​бованием принести 250 руб. к Ильинской церкви
, причём посланный с деньгами должен был подвязать себе щёку. К такому посланному, переоде​тому нижнему чину полиции, подошёл прилично одетый человек и спро​сил: «он ли от Султановой», после чего последний был схвачен. Задержан​ный стал оказывать сопротивление и кусать руки задержавшему, но тем не менее при помощи подоспевшего городового был доставлен в полицейское управление. Доставленный оказался известным уже полиции крестьяни​ном Уфимской губернии, Белебеевского уезда, Богадинской волости, дер. Санны-Ильчинбетевой Гениатуллой Хабибуллиным Ризвановым
, содер​жавшимся уже в тюрьме за принадлежность к революционной организа​ции и высланным из города за недостаточностью улик, на основании кото​рых Ризванов мог быть преданным суду. В полицейском управлении Ризванов объяснил, что квартиры не имеет и прибыл лишь накануне в Уфу. Произведённым расследованием установлено, что Ризванов жил в Уфе в доме Рыбникова по Бельской улице в квартире служащей городской упра​вы жены студента М.Ф. Филоновой по подложному паспорту на имя кре стр. 45: стьянина Уфимской губернии, Белебеевского уезда, Богадинской волости Ганиатуллы Хабибуллина.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 241 и об. Подлинник.
№ 35. Выписка из дневника агентурных сведений УГЖУ по уфимской организации РСДРП. Сообщение сотрудника Фёдорова:
22 ноября 1908 г.
Вымоганием денег (занимался), тоже из этой шайки Дмитрий Роза​нов, проживающий по Волновой улице
 недалеко от винной лавки (вымо​гал у купца Авдеева и кажется у Берштейна
.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 265. Л. 136 об. Рукопись.
№ 36. Выдержка из денежного отчёта уфимского комитета РСДРП о собранных средствах:
примерно февраль 1909 г.
Денежный отчёт

Уфимского Комитета Российской социал-демократической рабочей партии. Октябрь, ноябрь, декабрь 1908 года и январь 1909 года.
Приход:
На 1 октября оставалось 11 р. 34 к. • Получено за январь 1909 года:
От Р. Б.
–200 (руб.)
«3.»
– 72 – 10
Ж. Р.
– 9
Бека
– 5
Юса
– 1
О–
– 50 коп.
Проданных книг
– 84 коп.
Случайных
– 22 р. 11 к.
Мусульманской организации
– 7 р. 60 к.
Тюремные
– 2 р.
Новогодний подарок
– 45 р. 90 к.
Итого
– 377 р. 39 к.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 264. Л. 118. Подлинник.
стр. 46: № 37. Сообщение бирского уездного исправника Кобелъкова
начальнику УТЖУ о попытке вымогательства денег в Бирске:
14 февраля 1910 г.
За последние дни, а именно 11 и 12 сего февраля, зажиточными до​мовладельцами-торговцами города Бирска Анфисой Семёновой Конюхо​вой и Хабибуллой Насыбуллиным были получены анонимные письма, пер​вой три и последним одно, с требованием положить на указанных в пись​мах места(х) по 200 рублей, угрожая за неисполнение этого требования лишением не только всего имущества, но и жизни. Все эти письма подпи​сывались: «Союз Анархистов». В виду чего близ указанных в письмах мес​тах было установлено из чинов полиции секретное наблюдение и после​дними ночью 14 февраля было задержано неизвестное лицо, оказавшееся воспитанником Бирского реального училища 2-го класса – сыном беззе​мельного крестьянина Исмаиловской волости Бирского уезда Дмитрием Ивановым Злобиным, 14 лет, который при расспросах признал себя ви​новным в писании анонимных писем Конюховой и Насыбуллину с требо​ванием денег от имени «Союза Анархистов».
Дознанием и розысками установлено, что никакой организации анар​хистов в городе Бирске нет, а Злобин действовал лично только от себя с целью добычи денег, для острастки же требования свои предъявлял от «Со​юза Анархистов».
Об этом сообщаю вашему высокоблагородию и присовокупляю, что Злобин при дознании передан сего 14 февраля в распоряжение судебной власти.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 387. Л. 789. Подлинник.
№ 38. Из сообщения стерлитамакского уездного исправника Сторожева начальнику УТЖУ о случаях вымогательства в Стерлитамаке:
27 августа 1911 г.
Препровождая при сём два письма, предъявленные мне 25 сего авгу​ста, живущими в городе Стерлитамаке лесопромышленником Иваном Фё​доровым Еремеевым и купеческой вдовой Марией Васильевой Сухоруковой, уведомляю Ваше Высокоблагородие, что Сухоруковой, вследствие моего предложения, было положено на указанное место письмо с заявлением о невозможности выполнить предъявленное к ней требование и на кладби​ще была устроена полицейская засада во всю ночь с 7 часов вечера 25 августа, а затем установлено наблюдение, но никто до сих пор туда за письмом не появлялся.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 666 об. Подлинник.

стр. 47: № 39. Письмо М.В. Сухоруковой (Стерлитамак, собственный дом) с требованием денег
:
24 августа 1911 г.
Союз чёрной руки
Постановил взыскать с тебя 5000 руб., деньги эти ассигнованы на доброе дело, и ты, как богачка сего города, отказать не имеешь права, союз приказывает тебе выдать их, так как у тебя деньги награбленные с цельно​го города, подумай, союз прав.
Не выполнишь приказания нашего, то жестоко поплатишься двумя своими дочерьми, они будут убиты, где бы то ни было ровно чрез семь дней. Если думаешь отвернуться, это тебе не удастся, вмешаешь в это дело полицию, то прибавишь больше жертв и рискуешь быть самой убитой, в нашем распоряжении 32 агента, которые будут следить за твоими действи​ями и за действиями полиции, а в назначенный день и час своё дело будет сделано и никакая сила не может помешать, мы действуем динамитом, огнём, кинжалы, револьверы, бомбы и на месте убивающий яд. На дне моря и за границами от союза нашего не уйдёшь, не пытайся нас прове​сти, в противном случае сама пострадаешь, это так же верно, как и сгоре​ли кожевники ваши, знай это дело союза чёрной руки, а с тобой красави​ца я познакомился всего несколько дней назад в городе Уфе, имел пустяшный разговор, а 23 августа был у тебя в магазине в 11 часов ночи и взял пустяки, чего мне было нужно, так и знай, для начальника союза чёрной руки запоров крепких не существует. Горе тебе, не выполни моих требований.
Деньги 5000 руб. должны быть положены тобой на кладбище, у коло​кольной есть ограда, в ней схоронено тело полковника Скуридина, вот у этой то ограды по низу обит кирпич: под решёткой жестью, т. е. при входе под ногами, вот под эту жесть и положь 5000 р. крупными кредитными билетами, т. е. наличными деньгами положи 25 августа (в) 8 час. вечера, но не выполнишь –ровно через 7 дней постигнет тебя кара, а именно смерть двух дочерей, деньги должны класть в указанное место тайно, чтоб никто не заметил, а то придётся класть в другой раз, о получении союзом денег я тебя извещу и оставлю в покое.
Начальник и Предводитель Союза Чёрной руки С. Ч. Р.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 667 и об. Машинописная копия.
стр. 48: № 40. Из заявления Стерлитамакского уездного исправника Сторожева начальнику УГЖУ о повторном письме вымогателей
к М. В. Сухоруковой:
28 сентября 1911 г.
В дополнение к отношению от 27 августа сего года за № 509 уведом​ляю Ваше Высокоблагородие, что купчихой Сухоруковой мне передано 9 сентября второе письмо неизвестного автора, именующего себя началь​ником «союза чёрной руки».
По указаниям этого письма был положен свёрток бумаги под мост у квартиры Быкова и было установлено совершенно секретное наблюдение, но до сих пор никто его не взял и даже не было заметно намерения к сему. Точно также не взят и с кладбища положенный ранее туда пакет.
Пока никаких данных к обнаружению виновных по сему делу не добыто и (мож)но полагать, что в данных случаях зак(лю)чается простая детская шалость...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 670 и об. Подлинник.
№ 41. Второе письмо вымогателей к М.Б. Сухоруковой:
сентябрь 1911 г.
Г-же Марии Васильевне Сухоруковой.
Союз чёрной руки
постановил объявить – жадная негодная баба, союз тебя предупреж​дал, чтобы не вмешивать в дело полицию, а ты была у исправника и проси​ла помощи, да ещё напутала сыщиков, подумала ли ты, негодная, что тво​рила. Ты ведь считаешься христианкой и зачем же ты посылала на верную смерть полицию, ведь достаточно было для них и 2-х бомб, чтоб убить их, но союз пока от решительных мер отклонился, ему не человеческих жертв нужно, тем более невинных, убивать союз не желает. Повторяем, что ника​кая сила не может противостоять союзу чёрной руки, не такие как ваши сыщики – болваны, разини и те для нас смехоподобны и безопасны. Что делает ваша полиция и твои мысли мы прекрасно знаем, ты хочешь про​вести нас и поймать наших агентов, ошибаешься, из тридцати двух мы за девять лет ещё не потеряли ни одного, не посчастливилось ни одной полиции изловить союз, всё ещё медлит с исполнением приговора и избегает проли​вать невинную кровь – таков приказ начальника союза, но на последнем заседании он объявил – в силу необходимости приходится убить твоих двух дочерей милых, не позже нового месяца, о дне и часе смерти твоих дочерей уведомим полицию заранее, что (слово не ясно – сост.) посмотрим её дея​тельность. Но если ты христианка и не хочешь подвергать всех этих болванов смерти верной, то положи вместо пяти семь тысяч кредитными билетами круп. дост. в красную тряпку и подбрось тайно 10 сентября в (8) восемь часов вечера под мост противу ворот часового мастера Быкова с базарной стороны с конца от базара, не засовывай далеко и не старайся нас провести, это тебе не стр. 49: удастся, так же как и на кладбищах, если будешь канителиться с полицией, то ускоришь смерть своих дочерей и заплатишь гораздо больше денег, твои доче​ри будут убиты у тебя в доме в присутствии твоём и твоей защиты и сколько крови будет пролито, не ругаемся, сама того желаешь.
Берегись сердить
начальника союза
чёрной руки.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 671 (письмо в конверте). Рукопись.
№ 42. Из сообщения пристава второго участка Уфы начальнику УГЖУ о вымогательстве денег у нотариуса Боголюбова:
24 февраля 1912 г.
22 сего февраля неизвестным автором на имя нотариуса Боголюбо​ва
 было прислано письмо, в котором таковой просит последнего внести в пользу социал-революционеров 12500 рублей. Деньги эти рекомендовано положить 22 февраля в 7 часов вечера на лестничном окошке в здании городской библиотеки
 в синем пакете, в случае же неисполнения этого, он будет убит вместе с семейством. Пакет был положен на указанном месте и была устроена засада, но никто за таковым не являлся. 23 февраля тем же Боголюбовым получено вторично письмо с таким же требованием и также устроена была засада, причём пакет был взят сторо(же)м библиотеки – кре​стьянином Ильёй Яковлевым, который тут же был задержан и содержится в настоящее время при участке. Яковлев совершенно малограмотный...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 659 и об. Рукопись.
№ 43. Письма вымогателей к нотариусу Боголюбову:
февраль 1912 г.
Первое письмо:
Сим извещением нотариус Н. И. Боголюбов обязывается к уплате в пользу партии С.-Р. 12500 руб. Деньги (не выше 25 руб. достоинства) он положит в пакет из синей бумаги и отнесёт на лестничное окно местной
 городской библиотеки 22 февраля в 7 час. вечера. Сообщение полиции и прочим нежелательно и обязывает Вас удвоить основную сумму. Своевре​менное неисполнение требования влечёт за собой серьёзные последствия для жизни Вашей и Ваших семейных, а также обязывает Вас удвоить пер​воначальную сумму.
1912 года февраля 16 дня Уфа.
стр. 50: Второе письмо:
м. г.
Требование своевременно точно не было исполнено, потому мы, на​лагая условный штраф, просим положить деньги на указанное место 23-го февраля в 7 часов в удвоенном количестве, без сообщения как знакомым, так и полиции. Если не будет исполнено в точности, то придётся действо​вать террором.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 660 и об., 661 об. Машинописная копия.
№ 44. Перехваченное полицией письмо за подписью «Сергей» с рассказом о вымогательстве денег
:
январь 1910 г.?
Здравствуйте товарищи! Мы с Петром приехали в Уфу 1 декабря, в дороге с нами ничего особенного не случилось, кроме того, что нам при​шлось очень долго ждать поездов, а именно: из Екатеринбурга вместо того, чтобы выехать 29 утром, выехали только вечером, ждали около 15 час., а в Челябинске ждали 6 час. Прибыли мы утром в 3 часа, пришли к брату, проспали у него до 9 часов и отправились на поиски знакомых. Сначала зашли к Цепелеву, дома его не застали, ушёл на какой-то суд, а когда придёт неизвестно, погоревали немного и отправились дальше; зашли к Ивановым, но здесь нас тоже ждало разочарование, а именно: на прежней квартире их не оказалось, они переселились на другую. После второй не​удачи отправились к Сергею. Пришли, стучимся, в дверь выходит кухарка и на наш вопрос: «дома ли Сергей», говорит, что его дома нет, а придёт в 4 часа вечера, мы пораскинули своим умом, видим, что идти больше неку​да и спросили её: «нельзя ли нам подождать его в его же квартире», она, услыхав от нас сие, видим, что-то замялась и спрашивает нас, кто, дескать, вы, как ваша фамилия и т.д. Мы от такого вопроса тоже начинаем переми​наться с ноги на ногу, она же, видя наше сумление, говорит, чтобы мы не стеснялись, а сама посмеивается, ну я сказал своё имя, она в ответ на это говорит, что подождите, я сейчас спрошу, уходит из комнаты и я слышу, как она разговаривает с кем-то (а перед этим она только что сказала, что дома никого нет), через несколько секунд она выходит и пропускает нас в комнату, начинаем раздеваться и что же видим: из дверей другой комнаты выходят Гришка-еврей и Петро-толстый, эсер то, да ты знаешь его навер стр. 51: ное Людвиг, ну конечно восклицания: «кого вижу..., сколько лет!..., откуда это, какими судьбами! и т.д. и т. п.» Поздоровались друг с другом, накида​ли друг другу миллион триста тысяч вопросов, так что не только посторон​ний, но и сами плохо понимали кто что говорит. Наконец пыл первой встречи понемногу стал стихать, такие беспорядочные вопросы, восклица​ния и т. п., что были в начале, уже пропали и полилась из уст каждого из нас более понятная, более полная, одним словом, более удобоваримая речь о жизни каждого с того времени, как расстались и до вышесказанной встре​чи. Из сказания о своей жизни эсера Петро мы узнали, что он был в Кур​ске, залечил там свою рану и теперь здоров, но почему-то только стал не весел: ходит это по комнате, повесив свою буйну голову на грудь и тяжко-тяжко вздыхает, так что я прямо-таки диву дался, не тот Петро да и только, словно кто подменил его, прежде бывало, когда ещё рана его болела и надо заметить здорово болела, прибежит куда либо такой жизнерадостный, ве​сёлый, прыгает, поёт, шутит, со всеми готов возиться, теперь же и капель​ки прежнего Петра нет, другой, совсем другой, и всему этому диву одно услыхал я только объяснение: «разочаровался». Уж не знаю в чём или в ком он разочаровался, но только факт таков, каким я его описал. Гришка-еврей оброс порядочной бородой, стал тоже немного замкнутее и не так уж весел и разговорчив, что был прежде. Из его повествования о всём, что случилось в Уфе за моё отсутствие, я узнал следующее. После того как взяли Афанасия, оставшиеся в Уральской группе, а именно Леонид, Миша, Иван с барки и Иван Ав., начали творить в Уфе дела. Я не знаю подробно​стей о их деятельности, а потому ждать чего либо полного об них не при​ходится, только знаю, что они начали посылать к буржуа письма, результа​том которых с Костерина
, Леска
 и какого-то жида они получили что-то около 1800 руб. Их просили прислать в тюрьму денег, для того, чтобы товарищи, сидящие в тюрьме, могли выписывать себе пищу, но они этого не приняли во внимание, потом Афанасий напомнил им из тюрьмы о дол​ге в 137 руб., которые были взяты у Уфимцев при разделении с ними, но они и слушать даже не хотели, хотя вступив с нами в общение, жили на них и пользовались ими и все почти деньги прокутили! Сначала начал кутить Иван с барки, потом примкнули уже и остальные, а после того, как Леонид с Мишей безрезультатно съездили к нам в Тагил, где не найдя нас махнули как видно на всё рукой, Леонид тоже начал кутить и, как говорят, здорово кутил, в результате всего этого, в один прекрасный день Леонид и оба Ивановых были забраны, при Леониде нашли несколько штук паспор стр. 52: тов, печать Ур. Гр. А. К.
 и ещё что-то, одним словом, говорят посел порядочно. После ареста Леонида остальные все уехали в Сарапул и о них пока ничего не известно. Ивановых выпустили незадоло до нашего с Пет​ром приезда сюда, Анюту Субботину тоже выпустили, а Афанасий пишет из тюрьмы, что его выпустят через 17 дней и суда будто-бы не будет. Во вторник 4 декабря у нас с Уфимцами было общее собрание, все конечно как и всегда не пришли, а пришло из них 7 человек, поговорили о делах, само собой разумеется, денежных, и ничего определённого не выяснилось, всё в тумане будущего, подняли вопрос о нас с Петром, дескать, что же вступаем мы к ним в группу или же только в федеративную связь и поднял это Сергей большой. Я ответил, что конечно только в федеративную связь, Петро тоже и вот в ответ на наши слова Сергей произносит: «ну, значит, ничего не тронется с места!» Я, услыхав сии слова, конечно выразил удив​ление по поводу такой магической силы каждого из их, слов: «вступаем в группу» и «вступаем в федеративную связь» такой силы, что даже влиять на ход всех наших последующих дел, что стоит только сказать: «вступаем в группу» как тут же дела пойдут прекрасно, распрекрасно и наоборот; од​ним словом из этого собрания ничего определённого не вынес я. Живём с Петром ничерта, во всяком случае лучше чем в Екатеринбурге. Ходил в мастерские
 в понедельник спросить у рабочих насчёт билетов, ну и ко​нечно выгорело в лучшем виде; многие выписали билет в Питер и многие наверное не поедут, так что два билета уже обязательно достану, но только придётся ждать 20 числа, когда будут выдавать билеты, а ухе после 20, ко​нечно наверное, качу в Питер. Вот только беда в чём, нет ни у кого пас​портов, обратился к рабочим С. Р., обещали дать, если есть, но пока всё ещё не могу добыть, так что обращаюсь к Вам, не можете ли достать мне паспорт, если нет то вышлите мне копию для паспорта, пожалуйста, если можете, да наверное можете, потому что, когда я ещё был там, Шура хоте​ла достать мне копию; так что скажите ей и она может быть достанет. Дела же здесь всё-таки очень плохи, выглянуть на улицу днём никому нельзя, за всеми следят, Петра сняли где-то около Никольской церкви
, паспорт его, который из дому, попал в полицию, меня тоже будто-бы ищут и, как гово​рят, здорово ищут, даже с вознаграждением суммой в несколько сот руб​лей тому, кто укажет меня; одним словом дела очень незавидные и можно бы поправить их с деньгами, да вот их то здесь и нет и источников, изоби​лующих ими тоже пока не открыли, так что настроение не очень то хоро​шее. Ну да ладно, будем писать о своём житье-бытье!.. Вот, что товарищи! Перед моим приездом в Уфу за несколько дней было послано письмо в стр. 53: Тагил моим братом, так вы пожалуйста напишите Ф., чтобы он переслал его обратно в Уфу. Пока же, до скорого!., передайте привет всем товари​щам, а в том числе и в Тагиле, мне не хочется писать отдельное письмо, жму крепко, крепко всем руки, надеюсь увидаться ещё, но наверное толь​ко уж не в скором времени, желаю успеха во всех вами предпринимаемых делах, желаю всем ещё лет сто здравствовать, в тюрьму не попадаться и, одним словом, всего хорошего, что можно каждому из вас ждать в жизни. Передайте тем, кто посылал со мной различные поручения, что все они выполнены. Пишите как можно скорее и как можно подробнее ответ и напишите адрес для того, чтобы можно было списываться, если конечно старые почему либо не действуют. Так до скорого же!!!
Адрес: г. Уфа, Соединённое Собрание
, буфетчику Михаилу Кирил​ловичу Губину. В конверте напишите: «для Сергея».
Сергей.
Если товарищи у Вас есть деньги и трудно жить там, то, если хотите, приезжайте сюда, но если их нет, то я думаю и не стоит ехать, это я говорю потому, что вы здесь окажетесь в очень неприятном положении. Придётся Вам самим почти всё разыскивать, так как никому нельзя высунуть свой нос, я уезжаю обязательно после 20 в Питер, но всё-таки я явку Вам дам: г. Уфа, Сафроновская слобода, Самарская улица
, дом (далее идёт цифро​вой шифр – сост.) третий дом от Уральского проспекта
 и спросить в этом доме (шифр) служит в мастерских (шифр) ему скажете: «привет от» (шифр) а он скажет: (шифр) и у него спросите уже свести вас с кем нибудь, со мной и, если не будет меня, то с Катей, Гришкой, Стёпкой и другими.
Сергей
.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 390. Л. 112–113 об. Машинописная копия (то же – Л. 43–44).

стр. 54: РАЗДЕЛ III
ЛИТЕРАТУРА, ПРОМЫВАНИЕ МОЗГОВ

Обучим. язык наш славословию
Божию, молитве и правде,
чтобы избавиться от лжи,
когда она выйдет нам навстречу
(преподобный авва Исайя)
№ 45. Листовка Детского крестьянского союза партии эсеров
:
август 1907 г.
«В борьбе обретёшь ты право своё»
Граждане!
Вечером 25 августа с. г. в д. Адьшеевой (Уф. губ.) по постановлению нашей Дёмской группы С.-Р. был тяжело ранен торговец К.В. Ткачёв, «со​юзник истинно Русских людей», причины побудившие к этому, его дея​тельность в шпионстве и доносах.
Не хватает уже хладнокровия и терпения переносить подобных лю​дей, как председатель С. И. Р. Л. в Давлеканово Вязмин и новоиспечённый Ткачёв, а также и соучастников, выдвигающих свои инициативы, подоб​ных Карпову и друг, мерзавцев. Эти люди, стремящиеся к удержанию ста​рого (гнилого, рушащегося, отжившего) строя, это того строя, при условии которого жили в кабале и произволе наши деды и отцы, строя, дающего возможность паукам – угнетателям народа насыщаться кровью миллионов людей, дающего возможность безответственным и безконтрольным царс​ким чиновникам сдирать последнюю шкуру с мужика, воруя, расхищать и сорить на все четыре стороны, без ведома народа, его руками добытое бо​гатство страны, того строя, условия которого только годны малой горсти царских прихлебал и помещиков, в руках которых находится большая часть земли, раздаренной за заслуги перед царями, отличившихся в расстрелива-нии народа и других подобных преступных деяниях, а также шлюх цариц, раздаривших своим любовникам лучшие земли... (пропущен последний абзац – сост.)
Народ сам должен защищаться от своих врагов. Народ страны – хо​зяин страны.
Типография Дёмского кр. с. парт. С. Р. Выпуск 200 шт. Август 1907 г. ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 260. Л. 27. Машинописная копия.
стр. 55: № 46. Выдержки из Бюллетеня Уфимского комитета Всероссийского железнодорожного союза № 3:
июль 1908 г.
О сдельной заработной плате.
В настоящее время в депо ст. Уфа вводят сдельную плату... Введение сдельной платы сильно повышает шансы капитала на его победу над рабо​чими, так как это является, как доказала история английских тред-юнио​нов, наиболее удачным средством разъединения рабочих. Депо Уфа это один из примеров, ярких и образцовых, поэтому мы обратимся к нему...
Деятельными проводниками этой мысли являются как раз те масте​ра, кто яснее остальных выступал против объединения рабочих. Это спод​вижники убитого Куракина
 бригадир Волков и монтёр Чувакин. После​дний ещё Куракину советовал обратиться к этому средству, выгодность которого он доказывал примером мастерских, где, по его словам, рабочие пикнуть не смеют. Этот мотив очевидно играет чуть ли не главную роль. И действительно. В начале, когда работы много, сдельная плата рабочим ка​жется более выгодна. Но вскоре оказывается, рабочие успевают при ней выработать больше, чем подённо, работы становится меньше, и среди ра​бочих начинает появляться «соревнование», чтобы получить работу. Это искусство не всем удаётся одинаково. Победителями в нём почти всегда являются такие лица, которые не брезгуют наушничать и пониже покло​ниться мастеру... Вот что сулит сдельная заработная плата. Так напр., в депо-же: сначала были введены расценки уфимских мастерских, потом свели к более низким златоустовским, затем ещё к более низким самарским... Ещё пример: везде сокращения уже проведены, на подъёмке паровозов сначала работали 14 человек, а теперь только 4. Значит 10 семейств рабочих голода​ют!.. Рабочие должны отстаивать более выгодную для них подённую плату...
Нужны объединение и протест рабочих, их массовый отказ от сдель​ных работ, применение по возможности саботажа, то есть такого явления, когда рабочие на низкую оплату отвечают очень слабою производительно​стью своего труда, массою избегают спешности в работе. Те же насильни​ки, что в мечтах своих вознеслись выше подвигов Куракина, надеемся бу​дут помнить, что лоно Куракина также открыто и для них, как для тех пиявок, кто уже пали под меткими пулями революционеров. По поводу убийства Куракина,
9-го июня лицом, успевшим скрыться, убит начальник депо при ст. Уфа Куракин. Уничтожение такого злого царского опричника, как Кура​кин, есть один из самых ярких, удачно направленных и выполненных ак​тов народного возмездия. Куракин был такая кровожадная пиявка рабо​чих, такой жестокий хищник, что смело можно ему в могилу послать от стр. 56: искреннего сердца лишь одно пожелание: «пусть та земля, над труженика​ми которой ты глумился, своим проклятием придавит твою алчную грудь! Кто же был Куракин? Это один из той гнусной своры опричников Нико​лая второго, которою кровавый царь травит обезоруженный им народ.
Это был насильник не за страх, даже не за рабскую совесть царского слуги, а за собственное удовольствие. Угнетая рабочих он упивался своим положением: он питался угнетением, расширял и усиливал его... Глотнул раз рабочей крови, слёз голодающих детей и жён рассчитанных рабочих... Зачем рабочим вечером при работе свечи. Достаточно отравляющих керо​синных факелов... Обедайте грязными руками, долой паклю!.. Что, возра​жать, кричит Куракин, расчёт!
Расчёты по одному, по два, целыми десятками, чуть не каждый день. Причины для расчётов выбирались как бы для того, чтобы возможно ниже придавить человеческое достоинство рабочих, свести их на положение бес​словесных скотов, пред полубогом Куракиным...
Да здравствует же террор!
Хроника.
Товарищи из Раевки сообщают. Дорожный мастер Поляков начал очень деятельно проявлять свои административные способности. Недавно им уво​лено 11 человек подённых рабочих без права обратного приёма. Из них не​сколько человек уволено за агитацию в пользу забастовки... Не мешает им помнить, что их дорожка ведёт к тому, к чему она привела Ткачёва (зятя Полякова), за шпионство в прошлом году тяжело раненого по решению С.-Р.
Другая часть таких же негодяев работает в депо. Здесь свирепствует слесарь Ильин, кладовщик Лаврентий Кузнецов с сыном Александром...
Застенок на ст. Уфа. Новый жандармский вахмистр это зверь в об​разе человека... Над головами этих палачей уже висят орудия возмездия... Ещё другой самодержец на ст. Уфа. Это помощник нач. ст. Солодовни​ков. Давно уже он сел на шею сторожам и другим мелким служащим...
Типография Уфимского гор. и Златоуст. Окружн. Комитетов Партии Социалистов-Революционеров.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 290. Л. 21. Подлинник.
№ 47. Сообщение мензелинского уездного исправника Любовицкого начальнику УГЖУ о происшествии в имении М.Н. Опочининой:
18 декабря 1909 г.
В имении Марии Николаевны Опочининой при дер. Старой Тамбовке, Матвеевской волости, Мензелинского уезда
, 15-го сего декабря, но​чью племянник Опочининой Фёдор Петров Дмитриев, 20 лет, с товари стр. 57: щем Михаилом Михайловым Ивановым
, 20 лет, проживавшие) в назван​ном имении с 13-го декабря, пришли к квартире управляющего имением Александра Егорова Чиркова и потребовали, чтобы им отрыли дверь. Опа​саясь какого либо насилия от пьянствовавших два дня Дмитриева и Ива​нова, Чирков не исполнил требования стучавших, тогда они открыли став​ни, разбили окна в квартире Чиркова и стали стрелять в окна. Когда Чир​ков с женою Дарьей Ивановой и бывшим у них знакомым Петром Нико​лаевым Вениаминовым вышли в сени, то в них Дмитриевым и Ивановым были произведены через запертую дверь выстрелы, которыми была конту​жена жена Чиркова, а у Вениаминова простреляно пальто. Спустя некото​рое время Чиркова вышла на двор и просила Дмитриева прекратить по​гром, Дмитриев сказал, что не уйдёт из имения пока не убьёт её мужа. Затем Дмитриев с Ивановым уехали в лесную караулку, а Чирков, вос​пользовавшись их отсутствием, уехал в село Николаевку (к) помещику Пальчикову. Вернувшись из леса, Дмитриев и Иванов прислали Чирко​вой через сторожа Гильфана две записки следующего содержания: «без всяких рассуждений выдайте находящиеся у Вас деньги в количестве 200 рублей, если наше требование не исполнено, немедленно будет произве​дён обыск и последствия его кончатся для Вас весьма печальными. Дмит​риев» и вторую: «Во избежании кровопролития немедленно выдайте все находящиеся у Вас деньги, думаем, что жизнь цените дороже, время тя​нуть не желаем, срок 15 минут, отвечайте письменно. Анархисты Терро​ристы Дмитриев и Иванов». Во время передачи сторожем Гильфановым записок Дмитриев и Иванов стреляли около квартиры Чирковой. После отказа Чирковой в выдаче денег они вошли в квартиру с револьверами и произвели обыск, но не найдя денег, удалились. Дознанием выяснилось, что Дмитриев стрелял также в квартиру, где помещались рабочие, и угро​жал застрелить их, если они выйдут из дома на помощь Чирковой, а так​же грозил подошедшим на выстрелы крестьянам дер. Старой Тамбовки. При обыске у Дмитриева и Иванова найдены: «Браунинг» с тремя патро​нами и два револьвера системы «Бульдог», заряженные каждый по 5 пат​ронов. В квартире у Дмитриева найдена кроме того нелегальная литера​тура в количестве 352 брошюр. При задержании Дмитриев и Иванов со​противления не оказали. Они оба забраны и заключены в Мензелинскую тюрьму.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 281. Л. 20 и об. Машинописная копия

стр. 58: № 48. Из списка книг, отобранных при обыске в квартире
дворянина Фёдора Петровича Дмитриева:
декабрь 1909 г.
	№
	Название книги
	Имя автора


	1

2

3

4

5

6

7

8

9

10
21

22

23

24

25

28

29

32

36

44

66

72

78

79

91
92

93

94

108

110
	Экзекуция. Стыдно

Луиза Мишель

Памяти погибших

Чем люди живут

Мертвецы коммуны

Крестьянское малоземелье и способы борьбы с ним

Сила в объединении

Поклонение золоту

Бродяга

Стачка

Право на леность

Нужды деревни

Наши цели

Во время стачки

Стенька Разин

Патриотизм и социализм

Рабочая партия и алкоголь

Гражданская война во Франции

Настоящее политическое положение и виды будущего

К теории классовой борьбы

Очерки по женскому вопросу

Ирландия

Социал-демократия и избирательные соглашения

Философия истории

Мечтатели

Труд и праздность

Вместо шлиссельбурга

Руководство для начинающих охотиться

На дне

Дети Ванюшина
	Л. Толстой

С. Русова

М. Ольминский*

С. Дикштейн*

А. Арну

Юрий Баршев

А. Волгин

П. Лафарг*

О. Мирбо

Октав Тонэт

П. Лафарг*

Н. Ленин*

В. Либкнехт

Г. Запольская

И. Катаев

Г.В. Плеханов

Э. Вандервельд

Карл Маркс

Парвус*

В. Чернов

А. Бебель

Карл Каутский

Н. Ленин

К. Маркс, Фр. Энгельс

Н. Златовратский

П. Лафарг

Л. Мельшин – Р. Бравский
Лев Ваксель

Горький

Найденов
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	118

119

123

127

136

142

145

151

156

160

171

175

183

184

185

186

187

188

194

200

201

202

203

250

251

252

253

300

301

302

303

350

351

352
	16 лет в Сибири

Нигилистка

Узаконенная месть, называемая правосудием

Вместе с кем и против кого?

Исповедь террориста

Коллективист

Всесильный доллар

Забастовка

Фридрих Энгельс

Русский еврей и русский рабочий

Эрфуртская программа

Довольно!

О материализме

Убийство

Юношеские годы Карла Маркса

Капитализм и коммунизм

Речь о налогах

Песни труда

Исторические письма

Песни мира

Коллективизм

Как рабочим союзы устраивать

Разрушенный мол

Первая корреспонденция

Воспитание, нравственность, право

Революционное студенчество во Франции

Поручик Густль

Откуда произошла частная собственность на землю

Областная автономия и единство России

Страницы из истории народного освобождения в Швейцарии

Избрание Михаила Феодоровича Романова на царство

Личные воспоминания о пребывании Никол. Гаврил. Чернышевского в каторге

Влияние общественных условий на все отрасли культурной жизни

Да приидет царствие твое. Речь об освобождении земли
	Л. Дейч

С. Ковалевская

П. Кропоткин*

А. Омельченко

Алексей Плетнев

Кн. изд. «Свободная речь»

А. Хомык

С. Кондурушин

Кн. изд. «Молот»

Н.К. Муравьев
Карл Каутский

И. Данилин

Профес. Макс Мюллер

Борис Журавлев

Меринг Фр.

К. Маркс и Энгельс

В. Либкнехт

Изд. «Донск. Речь»

П.Л. Лавров

Изд. «Донск. Речь»

Ж. Гэд

Артем К-н

Изд. «Донск. Речь»

В. Дмитриев

В.А. Гольцев

Л. Эритье

А. Шнитцлера

Л.Э. Шишко

Ф. Кокошкин

С. Живаго

Кн. изд. «Сеятель»

П.Ф. Николаев

И. Штерн

Генри Джордж*
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	№
	Название книги
	Имя автора

	353

358

359

360

361
	Исторический материализм и теория прибавочной ценности Маркса

Анархия

Духоборы в Канаде

Речь об отмене смертной казни

Всеобщее избирательное право на Западе
	И. Штерн

Э. Реклю

Тан

М. Робеспьер

В.В. Водовозов


Итого в списке 361 наименование (а не 352). Арест был наложен на 57 изданий, из которых 19 возвратили обратно. То есть полиция изъяла всего 38 брошюр – около 10%, причём многие работы К. Маркса, Ф. Эн​гельса, В. Ленина не входили в число запрещённых цензурой книг и после проверки в полиции возвращались хозяину.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 281. Л. 9-19. Подлинник.
№ 49. Заявление крестьянина Белорецкого завода Верхнеуралъского уезда Оренбургской губернии А.П. Кучкина
 в УГЖУ о возврате отобранных
полицией книг:
12 мая 1914 г.
Прошу Жандармской, Управление возвратить мне 109 брошюр, ото​бранных у меня при обыске в ночь на 30 ноября 1913 года.
Брошюры все разрешённые цензурой. Большая часть их разрешена даже для публичных библиотек, так что задерживать их, думаю, нет осно​ваний
.
Андрей Павлович Кучкин.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 537. Л. 916. Рукопись

стр. 61: РАЗДЕЛ IV

СЛЕДЫ РЕВОЛЮЦИИ

Тебя, Господи, должны мы искать

вместо всего иного и кроме Тебя

не искать ничего

(Преподобный Ефрем Сирин)

№ 50. Сообщение и. д. начальника УГЖУ в Департамент полиции о находке в Уфе двух бомб:
8 июня 1908 г.
6-го сего июня, около 7 часов вечера в гор. Уфе, по Волновой улице, в полуразвалившейся бане играющими детьми домовладелицы Анны Шергиной найдены две бомбы. Бомбы уничтожены за городом, причём снаря​ды оказались значительной силы, к сему докладываю, что к производству следствия приступлено и розыск злоумышленников производится.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 262. Л. 1. Подлинник.
№ 51. Сообщение начальника УГЖУ в Департамент полиции о находке в Уфе двух бомб:
11 сентября 1908 г.
10-го сего сентября около 7 часов вечера, в управление 1-го участка гор. Уфы сын чиновника Борис Иванов Сушков, сын уфимского мещанина Ни​колай Яковлев Тюленев и сын дворянина Михаил Николаев Валегов достави​ли 2 бомбы и заявили, что таковые они нашли в земле на солдатском поле, находящемся в 5 верстах от гор. Уфы, около мужского монастыря
, причём по заключению эксперта бомбы эти значительной разрушительной силы.
К розыску виновных меры приняты и судебной власти об этом слу​чае сообщено.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 262. Л. 27 и об. Подлинник.
№ 52. Сообщение из УГЖУ в Департамент полиции о находке в Уфе детонаторов к бомбам:
6 июля 1909 г.
Доношу департаменту полиции, что 6-го сего июля при производи​мом капитальном ремонте флигеля дома № 29 по Аксаковской улице
 гор. Уфы рабочими в подполье этого флигеля найдены зарытыми в землю 9 детонаторов к разрывным метательным снарядам (типа Македонских бомб), причём все означенные снаряды были завёрнуты в лист газетной бумаги органа «Вестника Уфы» и одно открытое письмо, на коем сохра стр. 62: нились следующие фразы: «Малая Гурьевская дом № 20»
, штемпель «гор. Пермь 26-го февраля 1908 года», «...нову», проживающие до ремон​та в этой квартире Павел Максимович Трунов с сыном Николаем задер​жаны в порядке охраны., но по-видимому они к означенным детонаторам непричастны, так как дальнейшим наведением справок выяснилось, что раньше в этом доме (дом № 29 по Аксаковской улице), а также и в доме № 20 по Мало-Гурьевской проживала семья Юдиных, которой отец Миха​ил Петрович Юдин и сын семинарист Александр, проживающие ныне так​же в гор. Уфе по Аксаковской улице в доме № 45
, в ночь с 7-го на 8-е сего июля, после произведённого в их квартире обыска, заключены под стражу и на обоих означенных лиц более всего и падает подозрение, так как они и раньше заподозревались (в) политической неблагонадёжности
.
ЦГИА РБ. Ф, И-187. Оп. 1. Д. 286. Л. 295. Подлинник.
№ 53. Протокол, составленный приставом седьмого стана Уфимского уезда Иваном Андреевым о находке ящика динамита:
июль 1910 г.
1910 года июля 29-го дня, я, пристав 7-го стана Уфимского уезда Андреев, постановил записать в протокол следующее: сего числа явился ко мне служащий на заводе Н-ков Видинеевых
 Казаков и, предъявив одну трубочку с этикетом «динамит», заявил, что он вчера со сторожем Видинеевской дачи близ дер. Киржацкой
 осматривал стога и близ озера, не име​ющего никакого названия, в лесу обнаружил в беспорядке сложенный и вымоченный динамит. Командированный мною вместе с заявителем Каза​ковым урядник Дмитриевской вол. Моштов подобрал и представил мне целый ящик динамита весом около двух пудов. Динамит весь вымокший, зарыт был в земле. Никаких других предметов, указывающих на то, кем был зарыт динамит на указанном месте не обнаружено.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 282. Л. 255. Подлинник.
№ 54. Из сообщений златоустовского уездного исправника начальнику УГЖУ о находке бомб:
23 сентября 1911 г.
20-го сего сентября обыватель Саткинского завода и волости Алек​сандр Фёдорович Батуев, проживающий в Саткинском заводе, заявил по​лицейскому уряднику Мокрушину, что жена его брата Анастасия Афона стр. 63: сьевна Батуева 20 сего же сентября, набрасывая на потолок бани землю, нашла на потолке этой бани в чёрной сумке, сшитой из плаща, завёрнутую в синюю и белую сахарную бумагу фитильную бомбу, неизвестно кем и когда оставленную на его бане. Найденная бомба по осмотре полицейским надзирателем Саткинского завода оказалась с двумя шнурными фитилями, по 6 вершков длины, залитыми снизу и сверху в отверстиях бомбы воском, бомба неизвестно чем начинена, по размеру в батарейную шрапнель 4 дюй​мов. Бомба из бани перенесена и находится в канцелярии полицейского надзирателя Саткинского завода...
(Полиция считала, что не удастся узнать о присхождении бомбы – сост.)... так как вид заплесневевшей бомбы, в прогнившей чёрной сумке, указывает на долгое её хранение в бане, которая, находясь в огороде, на отлёте от прочих жилых помещений, могла явиться совершенно случайным хранилищем...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 614 и об. Подлинник.
№ 55. Сообщение помощника начальника УГЖУ по Златоустовскому уезду начальнику УГЖУ о взрыве бомбы:
19 октября 1911 г.
Доношу, что 19 сего октября, около 2-х часов дня, мною получено было сведение, что в Златоустовскую земскую больницу доставлена какая-то женщина, серьёзно раненая взрывом бомбы.
В виду сего я немедленно прибыл на место происшествия, где и вы​яснил, что пострадавшая, Татьяна Алексеевна Бурдина, 72 лет, обыватель​ница г. Златоуста, живущая одиноко в собственном доме № 4 по Мало-Пристанской улице и занимающаяся скупкой и продажей всякого хлама, преимущственно железного, отыскиваемого даже в мусорных ямах, имела у себя на хранении наполненную неизвестным составом железную банку, купленную ею в числе старого железа у «какой-то татарки».
По объяснению Бурдиной, находящейся с момента ранения почти в бессознательном состоянии, банка хранилась долгое время у неё в амбаре, на полке, а сегодня она решила «опорожнить банку от яда». Для этого она вынесла названную банку на двор, под сарай и стала её «ковырять», вследствии чего и произошёл взрыв.
Взрывом раздроблены у Бурдиной кисти обеих рук, ступни и голени ног, а также причинены серьёзные ожоги лица и других частей её тела. По-видимому взрыв снаряда не отличался большою силою, так как окружаю​щие предметы почти не получили повреждений.
На теле Бурдиной имеются чёрные пороховые пятна, которые и дают возможность придти к заключению, что банка была начинена обыкновен​ным чёрным порохом.
Положение Бурдиной, по словам врача, подававшего ей первона​чальную помощь, безнадёжное.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 372. Л. 617–618. Рукопись.
стр. 64: РАЗДЕЛ V
С ДРУГОЙ СТОРОНЫ

Кто льстит, согрешающему, обласкивает
его, тот только более располагает.
его ко греху и не подавляет
преступлений, а питает их. 0-1о кто
строгими советами изобличает и
вместе наставляет, брата, тот.
содействует его спасению
(Святой Киприан Карфагенский)
№ 56. Из сообщения начальника Пермского ГЖУ подполковника
Николая Филимоновича Бабчинского в Департамент полиции
об инспекционной поездке в Уфимскую губернию
110:
9 августа 1908 г.
28-го июля с. г. я выехал из города Перми в город Уфу для ознаком​ления с розыскной частью в Уфимской губернии, куда и прибыл 30 июля.
По сведениям ротмистра Плотто, заведующего розыском в Уфимс​кой губернии, пока местные революционные организации агентурою ещё не обследованы, вследствие отсутствия секретных сотрудников; но в день моего приезда в Уфу, один из секретных сотрудников, работающих по партии с.-р. был принят на службу начальником управления полковником Крас​ногорским, другой же сотрудник, работающий по партии с.-(р.), передан районом и теперь он выбыл уже из Перми в Уфу.
Розыскная часть в Уфимской губернии до назначения полковника Красногорского очевидно находилась в самом плачевном состоянии, аген​туры совершенно не было, работали наружным наблюдением и при том так неумело, так что в настоящее время требуется немедленная замена агентов наружного наблюдения, так как они стали почти все известны де​ятелям революции. Только с прибытием в Уфу полковника Красногорско​го, очень интересующегося делом розыска и весьма энергично относяще​гося к этому, и благодаря стараниям заведующего розыском ротмистра Плотто, дело надо ожидать сравнительно скоро будет налажено.
В Уфе я ознакомился также с положением розыскной части у на​чальников полицейских железнодорожных отделений, Уфимского – рот​мистра Кирсанова и Ашанского – ротмистра Заложного. В обоих отделе стр. 65: ниях секретных сотрудников нет, между тем в уфимском отделении на станции Уфа имеются большие железнодорожные мастерские и депо, где, по имеющимся у меня сведениям, существует сплочённая организация с.-д., имеющая своих боевиков, организовавших убийство начальника депо; эта организация безусловно опасна как для железнодорожного дела, так и во​обще для населения, почему я рекомендовал ротмистру Кирсанову завести сотрудников из числа лиц, работающих в упомянутых мастерских...
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 262. Л. 14 и об. Машинописная копия.
№ 57. Отрывок из дневника наружного наблюдения за членами уфимской организации партии эсеров:
декабрь 1907 г. Декабрь
15. – Стрижевский Пётр Иванов (кличка «Выгнанный») в 6 ч. вечера вышел из магазина готового платья Беляева, что на Центральной ул. д. № 16
 и прошёл на Александровскую ул. во двор дома № 25
, в задний флигель, где был оставлен.
19.  – В 5 ч. 20 м. вечера «Выгнанный» вышел из дома № 16 на
Центральной ул. на тротуар, постоял у ворот минут 5, после чего вернулся
обратно.
20.  – В 10 ч. утра «Выгнанный» вышел из двора д. № 16 по Централь​ной ул. и прошёл во двор дома № 25 по Александровской ул., откуда через
2 ч. 40 м. вышел и вернулся обратно. В 6 ч. вечера он вышел вторично,
прошёл в мануфактурный магазин, что на углу Б. Успенской
 и Цент​ральной ул., купил там зелёного ситцу и вернулся обратно.
22. – В 10 ч. утра «Выгнанный» случайно был встречен на углу
Б. Казанской и Телеграфной ул.
 с неизвестным реалистом
, откуда они оба прошли в мануфактурный магазин Губайдуллина – в гостином дворе, через Юм. вышли и зашли в такой-же магазин Косицкого, в том-же дворе; выйдя через Юм. откуда, они расстались: неизвестный реалист пошёл без наблюдения, а «Выгнанный», имея при себе ящик (размер: 12 х 12 х 12 вершк.), прошёл в железный магазин Колмацких на том-же дворе, где был утерян.
23. – В 11ч. утра «Выгнанный» вышел из д. № 16 по Центральной ул.
и прошёл во двор д. № 25 по Александровской ул., откуда через 40 м.
вышел и вернулся обратно.
стр. 66: Мастер у портного Григорьева, проживающий на Б.-Успенской ул. в д. № 58
, которому дана кличка «Клоп» (брюнет, низкого роста, лет 18, худощавое угрястое лицо, без бороды и усов; одевается – серая короткая куртка, небольшая чёрная папаха и брюки в сапоги, а в последнее время – чёрная шапка с белой внизу вязанкой, новое длинное чёрное пальто и брюки на выпуск, с калошами), в 4 ч. 30 м. дня вместе с неизвестным вышел из своей квартиры и оба прошли в д. № 57, во двор, в задний флигель, на Телеграфной ул., откуда через 15 м. вышли и прошли на Алек​сандровскую ул. в пассаж Елистратова
, где помещается биоскоп и имеет​ся зимний сад; через 10 минут они расстались: «Клоп» пошёл домой, а неизвестный в пассаже был утерян.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 260. Л. 166–167. Рукопись.
№ 58. Донесение уфимского полициймейстера начальнику УГЖУ о попытке ограбления купца Алексеева И.П.
:
11 октября 1908 г.
Купец Илья Платонов Алексеев в 12 часов ночи передал по телефо​ну, что во двор дома его перелезли каких-то 5 человек, под угрозой револь​вером заставили молчать дворового сторожа и взломали замки в кладовых, но не найдя там, видимо, ничего представляющего интерес для кражи, со двора ушли, после чего сторож разбудил его, Алексеева. Так как в управле​нии участка в это время были собраны все околоточные надзиратели, то удалось быстро организовать погоню, причём на Достоевской улице, близ тюрьмы были задержаны двое лиц, внушающие подозрение, при которых найдены: ломик - фомка, мешок и три деревянные подкладки, употребля​емые ворами - взломщиками при взломах для упора лому. Задержанные назвались: крестьянином Бирского уезда, Аскинской волости Николаем Лаврентьевым Вахрушевым, живущим в 4 участке в доме Шарыгина, рабо​тающим в литейном цехе железнодорожных мастерских и крестьянином Саратовской губернии, Балашевского уезда, Репинской волости Яковом Андреевым Хохловым, не имеющим определённой квартиры. Оба эти лица в участии в покушении на вооружённую кражу у Алексеева сознались. Из дальнейших распросов и расследований удалось узнать, что в краже этой стр. 67: принимали участие, содержавшиеся ранее в тюрьме за принадлежность к революционным организациям, Василий Порываев и Илья Васильев. Пос​ледний был выслан в Тобольскую губернию, откуда бежал и скрывался в Уфе. Произведённым розыском лица эти также задержаны. Пятого участ​ника кражи установить не удалось, но есть основание полагать, что это был брат Вахрушева, который также задержан. О случае этом сообщено судебным властям и дальнейший розыск производится.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 225 и об. Подлинник.
№ 59. Протокол расследования происшествия на Базарной площади
города Стерлитамака:
20 марта 1909 г.
1909 года марта 20-го в 10 часу вечера, мне полицейскому надзирателю 2 части гор. Стерлитамака Балдину, городовой Даниил Лукин заявил, что сегодня с полчаса тому времени на Базарной площади гор. Стерлитамака, стерлитамакские мещане Никифор Григорьев Патрикеев, Платон Петров Яковлев и Иван Степанов Кузьмин пели песню – «вставай поднимайся рабо​чий народ», после этого он, Лукин, стал их предупреждать, чтобы они не нарушали тишины и спокойствия, несмотря и на это – нарушители отвечали – «какое до этого дело», кроме пояснённого Патрикеев и Кузьмин стали ругать​ся неприличными словами и указывать рукою на детородный член, затем, при задержании Патрикеева и Яковлева, Кузьмин успел убежать и скрыться; когда же Патрикеев и Яковлев были доставлены в полицию, то первый из них тоже ругался неприличными словами, свидетелями сего дела могут быть горо​довой Максим Ионцев и оренбургский мещанин Сафа Садыков
.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 312. Л. 608. Рукопись.
№ 60. Протокол обыска в доме № 18 по улице Суворовской города Уфы:
10 января 1909 г.
1909 года января 9 дня в 1 час ночи помощник пристава 2 ч. г. Уфы Батухтин согласно поручении г. помощника начальника Уфимского губер​нского жандармского управления от 9 сего января за № 12 прибыл с ниже​подписавшимися понятыми в помещение занимаемое вдовой дворянина Мархабой Салиаскаровной Давлеткильдеевой, живущей в доме Иванова № 18 по Суворовской улице
, 1 уч., где, на основании 21 ст. о государ стр. 68: ственной охране, произвёл обыск, причём оказалось: в одной из четырёх комнат состоящей квартиры Давлеткильдеевой, под столом в корзине най​дено три № газеты на татарском диалекте
, более-же ничего предосуди​тельного не оказалось. В квартире Давлеткильдеевой находились сын её Касым 21 года, студент С.-Петербургского политехнического института Ахнаф Нурмухаметов Мамлеев, 24 лет; стерлитамакский мещанин Нико​лай Артемьев Ермолаев, учитель начальных школ Гумер Абубакиров Терегулов, дочери присяжного поверенного Абусугута Ахтямова
 – Гульсум 18 лет и Зоря 25 лет; дочь статского советника Софья Такбас-Гиреевна Ахмерова, 23 лет. Все эти лица застаты за выпивкою пива и водки. Постановил о вышеизложенном записать в настоящий протокол.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 275. Л. 102. Рукопись.
№ 61. Сообщение товарища (заместителя) прокурора уфимского окружного суда прокурору о побеге двух арестантов из Мензелинской
тюрьмы:
17 июля 1908 г.
Около 2 часов ночи на 16 сего июля арестанты Мензелинской уездной тюрьмы Михаил Кадомцев и Иван Головкин
, переодевшись в частную одежду и надев на головы фуражки со знаками тюремных надзирателей, устроенными из жести самодельными ключами отперли чрез волчки замки своих камер и вышли из них. Они направились в стражническую комнату, где находились дежурившие ночью стражники Абдулкарим Абсалямов, Калимулла Музафаров и Степан Артамоновский. Увидав, что последние не спят, арестанты вынули револьверы и обратились к ним со словами: «молчите, иначе мы вас убьём; нас отпускает сам смотритель». Кадомцев при этом наставил револьвер к груди Абсалямова. Увидав это стражник Музафаров отстранил револьвер от Абсалямова и, схватив за дуло, хотел вырвать его из рук, но Кадомцев выстрелил и пуля оторвала ему два пальца на правой руке. Вслед за первым выстрелом Кадомцев сделал ещё несколько, принялся также стрелять и Головкин. Выстрелами, а также кинжалом арестанты поранили стражников и вышли из одиночного корпуса, где всё это происходило, на двор. Здесь находились тюремные надзиратели Трошин и Григорьев, а также и стражник Большаков. Увидав арестантов, Трошин вбежал в общий корпус, а Григорьев подбежал к ведущей на улицу стр. 69: калитке и отперев последнюю бывшим у него ключом выбежал из тюрем​ной ограды. Следом за Григорьевым к калитке подбежали арестанты и, оттолкнув стражника, старавшегося преградить им путь, чрез незапертую калитку выскочили на улицу, где, пробежавши мимо караульной избы и спокойно стоявшего на посту часового, направились к дороге, ведущей в деревню Кузембетеву. Стражник Большаков пустился догонять их, стреляя из револьвера; они отстреливались. Услыхав звук выстрелов, подбежал городовой Абрамов и также принялся стрелять в бежавших, к которым в это время присоединился кто-то третий. Саженях в 200 от тюрьмы арестанты бросили по направлению гнавшихся бомбу, которая разорвалась и выбила стёкла в нескольких соседних домах. Испуганные сильным взрывом Большаков и Абрамов прекратили преследование и арестанты, перебежав мостик, скрылись в логу. На выстрелы и взрыв вскоре подоспел народ и конные стражники, которые бросились в погоню, но убежавших нигде не удалось найти.
Раненые стражники Абсалямов, Музафаров и Артамоновский из одиночного корпуса выползли на двор, откуда явившимся на шум смотрителем тюрьмы Гариным были отправлены в земскую больницу, где Абсалямов вскоре умер.
Между тем смотритель, сделав проверку, обнаружил в замке камеры Орлова (он же Пискунов), обвиняемого в разбойном нападении на дом кре​стьянина Агапа Евфимова, самодельный ключ и привязанную к нему бичёвку. При обыске у него оказался револьвер, тщательно вмазанный в стену. Очевидно, что и он приготовился (к) побегу, но что нибудь помешало.
О происшествии немедленно было сообщено судебному следователю 1 уч. Мензелинского уезда, который тотчас явившись на место, приступил к производству предварительного следствия. Вечером того же 16 июля городской пожарный Пермяков, косивший траву в малом (загородном) общественном саду, в траве нашёл две коломенковые сумочки, прикрытые бумагою. Эти сумочки были доставлены в полицейское управление; в них оказалось четыре револьвера (три системы «Браунинг» и один «Маузер»), патронташ с пулями для револьвера «Маузер», до 450 шт. пуль, коробка с тремя метательными ручными бомбами, несколько приготовленных бинтов, два бинокля, карты Уфимской губернии по уездам и некоторые другие вещи. В сумочках оказались также повидимому подложные паспорты, на имя Алексея Фёдорова Баутенкова и Михаила Степанова Попова.
На следующий день, т. е. сегодня около полудня в селе Байсарове полицейский урядник Салимов задержал двух молодых подозрительных человек, ходивших по улицам деревни, и доставил их в канцелярию пристава 1 стана Мензелинского уезда. При опросе последним задержанные со словами «руки вверх!» начали стрелять из револьверов системы «Браунинга» и ранили одного из находившихся в канцелярии – стражника Сан стр. 70: никова. Другие стражники в свою очередь начали стрелять в неизвестных и убили одного из них, а другой выбежал из канцелярии и бросился бежать по улице. Дорогою он ранил одного башкира, пытавшегося задержать его. Он был задержан при выходе из деревни, при допросе приставом назвался бежавшим из тюрьмы Михаилом Кадомцевым. Раненые Санников и башкир были отправлены в деревню Поисеву для помещения в больницу, но дорогою скончались.
Производящимся дознанием выясняется, что 18 июля в Мензелинск приехала мать Кадомцева вместе с каким то молодым человеком, выдавая его за сына (очевидно бежавшего от суда по делу о ограблении в Уфе в 1906 году поезда). Он в городе свёл знакомство с окончившим курс гимназии, сыном чиновника Николаем Сукенник. Последний несколько раз, 14 и 15 июля, заходил к Кадомцевым в номера, где они остановились и вечером 15 июля в ресторане пьянствовал с «Кадомцевым». Сама Кадомцева 14 и 15 июля была в тюрьме и имела свидание (но без моего разрешения) с сыном, коему передавала бельё и съестные припасы. Вечером 15 июля Кадомцевы наняли ямщика отвезти их около 3 часов ночи напристань Пьяный Бор. Ямщик подал лошадей, но ему пришлось дожидаться, так как молодого «Кадомцева» ещё дома не было. Он явился вскорепосле совершённого арестантами побега и они, поспешно уложив вещи,выехали из города.
При произведённом полицейским надзирателем города Мензелинска обыске у Сукенник найден приготовленный бинт, похожий на те бинты, которые оказались в сумочках, найденных в саду в траве, и кроме того записка, повидимому писанная арестантом Михаилом Кадомцевым, в которой последний приглашает его в тюрьму на свидание.
О вышеизложенном на основании § 18 наказа господина Министра юстиции доношу Вашему Высокородию, прося о содействии к скорейшему командированию в город Мензелинск сведующего лица для разряжения найденных бомб.
ЦГИА РБ. Ф, И-187. Оп. 1. Д. 263. Л. 13 – 14 об. Подлинник.
№ 62. Сообщение мензелинского уездного исправника прокурору
уфимского окружного суда об обстоятельствах задержания беглецов
(Кадомцева и Головкина):
21 июля 1908 г.
В дополнение к донесению от 17 июля за № 333, доношу Вашему Высокородию, что бежавшие 16 июля из Мензелинской тюрьмы арестанты Михаил Кадомцев и Иван Головкин в 3 часа утра 17 июля пришли в дер. Поисево на гумно к башкиру Мухаметсадыку Уразаеву, которого наняли довезти их до дер. Байсарово. Последний привёз их около 10 часов утра в дер. Байсарово, оставил на квартире у Фазлыахмета Хафизова, который стр. 71: взялся везти их дальше, а сам ушёл к брату, уряднику 1 участка вверенного мне уезда Салимову, и заявил о том, что привёз двух неизвестных, подозрительных лиц. Урядник Салимов, встретив Кадомцева и Головкина уже едущими по улице, остановил их и потребовал паспорты. Головкин предъявил ему паспорт на имя златоустовского мещанина Буталова, Кадомцев же назвался братом его. Пригласив их к себе на квартиру, урядник Салимов секретно послал жену свою за стражниками и около двух часов удерживал у себя Кадомцева и Головкина, дожидаясь приезда пристава 1-го стана Уджмаджуридзе, отправившегося с урядником Егоровым на пристани Азякуль и Дюртюли по розыскам бежавших. Как только пристав приехал, их повели к нему в канцелярию. Здесь Кадомцев с Головкиным стали упрашивать пристава отпустить их, так как они рабочие и спешат к сроку на работу. В канцелярии пристава кроме него и арестованных находились урядники Салимов и Егоров и стражники Санников, Гайфуллин, Зубов и Кондратьев. В то время когда пристав читал полученные телеграммы и делал распоряжения по другому делу, арестованные попятились к двери, перешагнули порог и, выхватив револьверы, закричали «руки вверх» и стали стрелять. Пристав Уджмаджуридзе, в свою очередь стал стрелять по ним из «браунинга» и этим заставил отступить их от двери. На отступавших Головкина набросился урядник Салимов, а на Кадомцева стражник Санников и между ними завязалась борьба; подоспевший на помощь Салимову урядник Егоров выстрелом из револьвера убил Головкина, раненного уже двумя пулями пристава, а Кадомцев, ранив смертельно стражника Санникова, выбежал через двор на улицу. За ним погнались пристав со стражниками и урядники. В конце деревни башкир Шахрадый Мухаметшин, выбежавший на встречу Кадомцеву, бросился на него и, несмотря на то, что Кадомцев ранил его тяжко двумя выстрелами из «браунинга», удержал его, пока не подоспели на помощь стражник Родионов и братья Мухаметшина Закир и Мухаметшаих, которые обезоружили и задержали бежавшего. Кадомцев не называет способствовавших к побегу лиц и заявляет, что бежать задумали только они двое с Головкиным и что оружие, найденное при них (у Кадомцева «браунинг» и при убитом Головкине «маузер» и «браунинг») уже давно храни​лось в тюрьме. Задержанный Кадомцев заключён в Мензелинскую тюрьму, а труп Головкина зарыт в дер. Байсарове. Раненный башкир Мухаметшин находится в Мензелинской больнице, тело стражника Санникова, умершего по дороге, оставлено было в дер. Поисево и 19 сего июля после отпевания передано родственникам для перевозки в село Казанчи Белебеевского уезда.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 263. Л. 15–16 об. Подлинник.
стр. 72: № 63. Показания пристава А.А. Уджмаджуридзе
о происшествиии в дер. Байсарово:
18 июля 1908 г.
Александр Антонович Уджмаджуридзе, 30 лет, пристав 1 стана Мен-зелинского уезда. Днём 17 сего июля около часу я только что вернулся из уезда и, войдя в свою канцелярию, застал там каких то неизвестных двух человек, задержанных урядником Салимовым. Я спросил их, кто они, и они назвались братьями Сергеем и Павлом Фёдоровыми Буталовыми и предъявили паспорт на имя Павла Буталова, заявив, что другой паспорт ими утерян. Они показались мне подозрительными личностями. Так как от исправника имелась телеграмма о задержании бежавших из Мензелинской тюрьмы Кадомцева и Головкина, то я решил задержать их. В это время неизвестные, оказавшиеся затем действительно Кадомцевым и Головкиным, незаметным образом перешагнули через порог и со словами «руки вверх» направили на меня револьверы. Я в свою очередь вынул из кармана «браунинг» и начал стрелять в них. Они бросились бежать – Кадомцев к парадному крыльцу, а Головкин к чёрному. За первым погнались стражники Санников и Гайфуллин, а за Головкиным урядник Салимов. Я же вкладывал в револьвер новую обойму пуль и из канцелярии видел борьбу Салимова с Головкиным. В это же самое время я услыхал крики «бежит!» Я бросился на улицу через разбитое окно и выбежал на большую улицу. Кадомцев перелез через заплот и побежал вдоль по улице. За ним гнался стражник Родионов и башкиры. В конце деревни Кадомцева удалось задержать и снова привести в канцелярию. Когда он бежал, то не переставал стрелять и ранил башкира Шайхильразыя Мухаметьшина.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 263. Л. 37 и об. Подлинник.
№ 64. Показания урядника М. Салимова о происшествии
в дер. Байсарово:
18 июля 1908 г.
Зовут меня Мухаметгарифом Салимовым, 37 лет, магометанин, живу в дер. Байсарове, состою полицейским урядником 1 уч. Мензелинского уезда.
16 сего июля я получил предписание пристава о наблюдении за проезжающими через Байсарово по случаю побега 2-х арестантов из Мензе-линской тюрьмы, почему я проверял проезжающих и проходящих по доро​ге. В 10 часов утра 17 сего июля ко мне прибыл брат мой Мухаметсадыр Уразаев и между прочим сказал, что он привёз 2-х русских из Поисева и оставил на квартире у башкира Фазлыахмета Хафизова. Они по словам брата пришли в Поисево в 3 часа утра 17 июля пешком по Ташлиярской дороге и наняли его довезти до Байсарово. Я не успел напоить чаем брата Мухаметсадыра Уразаева, как увидел в окно, что Хафизов везёт 2-х рус стр. 73: ских пассажиров мимо моей квартиры по направлению в дер. Яркеево. Выбежав тотчас же на улицу, я попросил пассажиров предъявить мне паспорты, один из них подал мне паспорт на имя мещанина Павла Буталова и при паспорте 3-рублёвый кредитный билет, причём просил меня не задерживать их, взяв то и другое, я попросил их войти в мою квартиру будто бы для записи паспорта, причём предложил им выпить чаю, на это они согласились. Когда они сидели за чаем, я послал секретно свою жену за стражниками и стал составлять протокол. Явились стражники Гайфуллин, Зубов и Кондратьев. Увидев их неизвестные начали просить отпустить, обещая и стражников угостить за это. Я отказался, сказав что стражники водки пить не будут и что пристав сам отпустит их, так как у одного есть паспорт и личность другого удостоверяет имеющий паспорт. Неизвестные мне рассказывали, что они 14 июля выехали из Пьяного Бора и, приехав в Мензелинск, на тех же лошадях поехали в Матвеевку, а отсюда вышли пешком 15 июля и пришли в Поисево утром 17-го. Это показалось мне странным и я повёл их к приставу. Здесь, пока пристав с ними разговаривал, они вынули из карманов револьверы, закричали «руки вверх». Тогда пристав начал стрелять в неизвестных, оказавшихся впоследствии Кадомцевым и Головкиным. Они бросились бежать. Кадомцев через парадную дверь, а Головкин чрез чёрную. Я бросился за Головкиным и в сенях задержал его, он старался высвободиться, но в это время подоспел урядник Егоров, который выстрелом из револьвера убивает Головкина. Более ничего не знаю.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 263. Л. 37 об. – 38. Подлинник.
№ 65. Из сообщения начальника УГЖУ директору Департамента полиции об аресте большевика П.В. Гузакова:
23 июля 1911 г.
В дополнение телеграммы от 21-го сего июля за № 1632 имею честь донести Вашему Превосходительству, что в виду полученных сведений о том, что проходивший при вверенном мне управлении по наблюдению за членами бывшей местной организации соц.-дем. сын тамбовского мещанина Виктор Иванов Дьяконов (кличка наблюдения «Наездник») состоит в постоянных сношениях с разыскиваемым циркулярами департамента полиции от 15 января и 28 марта минувшего года за № 126011/82 и 126022/ 93 ст. ст. 17000 и 17924 Петром Васильевым Гузаковым, находившимся по сведениям управления в Вятской губернии, по моему распоряжению за Дьяконовым было установлено неотступное наружное наблюдение на случаи появления в гор. Уфе Гузакова; причём последнее 11-го сего июля отметило посещение им дома № 48 по Валентиновской улице, принадле​жащего уфимскому мещанину Дмитрию Павлову Мыльникову; посещение этого дома Дьяконов сильно конспирировал, заходя в таковой после ряда стр. 74: уловок и перемен направления, выбирая для прохода короткие переулки, не удобные для ведения наблюдения.
В виду того, что Валентиновская ул. находится в Восточной слободе, в районе Уфимского уезда
, а дом № 48 расположен на самой окраине города, наблюдение за этим домом велось на весьма значительном расстоянии из-за близлежащего кустарника; причём наблюдением было замечено, что Дьяконова по приходе во двор этого дома встретили двое мужчин, установить приметы которых, за дальностью расстояния, не представилось возможным; поведение одного из них, при свидании с Дьяконовым было крайне необычно, он что-то нагибался, как будто переодевался, затем, едва дождавшись ухода Дьяконова из этого дома, сам вышел, единственно что заметили филёры, что мужчина этот имел длинные волосы, вышел он из дому не через ворота, а через отверстие проделанное в заборе, доска которого не была прибита наглухо; затем сильно конспирируя лицо, направился быстро по шоссе к лесу, где и был на опушке его утерян.
Далее было выяснено, что в указанном доме проживает Игнатий Пав​лов Мыльников (кличка наблюдения «Гусь») – принимавший участие в ограблении почтового поезда близ ст. Миасс Самаро-Златоустовской же​лезной дороги.
Вышеизложенные обстоятельства послужили основанием к учрежде​нию непрерывного, не исключая ночного времени, наблюдения за домом Мыльникова: наблюдение продолжалось с 11 по 20 сего июля включительно, тогда же было сделано распоряжение, в случае прихода в этот дом лица, утерянного филёрами на опушке леса – задержать.
20 сего июля из названного дома, этот неизвестный вышел, направившись в город, когда и был проведён первоначально в дом № 20 по Мало-Успенской ул.
, неоднократно проходившей по наблюдению за членами местной организации соц.-дем., и дом № 1 по Михайловскому переулку
126, тоже проходивший по наблюдению за членами той же организации; ко времени выхода неизвестного из последнего дома подоспел высланный мною полицейский наряд с командированным вверенного мне управления унтер-офицером Герасимом Мурзиным; увидя наряд неизвес стр. 75: тный схватился за рукоятку «Маузера», бывшего у него за поясом брюк, под пиджаком и видимо намеревался стрелять; но в этот момент был схвачен за руки филёрами Плаксиным и Храмцовым, неотступно наблюдавшим за этим лицом из-за близ находящегося забора...
При допросе неизвестный этот назвался крестьянином Симского завода, Уфимского уезда и губернии Петром Васильевым Гузаковым и показал, что содержался в местной губернской тюрьме, где он отбывал 8-ми летнее тюремное заключение за участие в вооружённом восстании в Симском заводе, 26 ноября 1909 года из тюрьмы бежал и, проживая в гор. Уфе после побега по 15 марта 1910 г., выбыл за границу, был в Париже, в Италии, Германии и Бельгии до января сего года, когда, перейдя тайно границу в районе Варшавской губ., выбыл в Россию и, прибыв недели 1½ тому назад, проживал около г. Уфы, скрываясь в лесу. Из заметок, сделанных рукою Гузакова в записной книжке, отобранной у него по обыску видно, что он жил по приезде из-за границы в СПб., Москве, Казани, Екатеринбурге и Челябинске, при допросе, произведённом помощником моим в г. Уфе, Гузаков рассказал, что он был в школе «Вперёдовцев» в Болонье, откуда привёз с собой несколько экземпляров № 3 журнала «Впе​рёд» и успел таковой уже распространить, но внести это в протокол допроса отказался.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 342. Л. 695 – 696. Подлинник.
№ 66. Послужной список начальника Уфимского губернского жандармского управления генерал-майора В.С. Устинова:
30 марта 1913 г.
Ген.-майор Владимир Семёнович Устинов, начальник УГЖУ, Кавалер орденов: Св. Владимира 3 ст(епени) и 4 ст. с бантом за 25 лет службы в офицерских чинах, Св. Анны 2 и 3 ст. ст. с мечами и бантом и 4 ст. с надписью «За храбрость», Св. Станислава 2 и 3 ст. ст. с мечами и бантом; офицерский крест Греческого ордена Спасителя; кавалерский крест ордена Данеброга
, Турецкий орден Меджидие 3 ст. и имеет серебряную медаль в память войны 1877 – 1878 г. за штурм крепости Каре. (Св. Станислава 1-й степени)
. Далее зачёркнут напечатанный текст: «серебряную медаль в память в бозе почившего императора Александра III 1881 – 1894 гг. и серебряную медаль за труды отца по составлению положения по освобождению крестьян».
Родился 12 июля 1855 года. Из потомственных дворян Ставропольской губернии. Православный. Воспитывался в Ставропольской классичес стр. 76: кой гимназии, окончил курс в Николаевском кавалерийском училище и выпущен из оного офицером 1 разр(яда), т. е. старшим прапорщиком.
Получаемое на службе содержание
:
жалованья – 2004 р.
столовых – 2100 р.
квартирных – 438 р.
на прислугу – 288 р.
на секретные расходы – 500 р.
на канцелярские расходы – 5630 р.
Итого – 5630 р.

Прохождение службы
:
Дата
Событие
2 сентября 1875 г. – В службу вступил юнкером унтер-офицерского звания, в Николаевское кавалерийское юнкерское училище. Служба считается с 1 октября 1875 г.
31 августа 1876 г. – Произведён в эстандарт юнкера.
11 ноября 1876 г. – Произведён во взводные эстандарт юнкера.
10 июня 1877 г. – По окончании полного курса наук, высочайшим приказом произведён в ПРАПОРЩИКИ в 17-й, ныне 45 драгунский Его Величества Короля Датского полк. Со старшинством с 22 мая.
13  июня 1877 г. – Зачислен в сём полку.
14  июня 1877 г. – Прибыл в полк.
1 августа 1877 г. – Высочайшим приказом 26 октября 1877 г. на вакансию произведён в ПОРУЧИКИ со старшинством.
16 мая 1878 г. – Командирован в станицу Успенскую в запасный эскадрон для привода в полк маршевого полуэскадрона.
30 июня 1878 г. – За отличие им оказанное перед штурмом Карса в ночь с 5 на 6-е ноября 1877 года награждён орденом Св. Анны 4 ст. с надписью «За храбрость».
3 июля 1878 г. – Прибыл из командировки с маршевым полуэскадроном.
13 июля 1878 г. – За отличие оказанное им в сражении с турками в августе и октябре месяцах 1877 г. награждён орденом Св. Станислава 3 ст. с мечами и бантом.
13 августа 1878 г. – Назначен заведывающим в полку оружием.
3 марта 1879 г. – Сдал заведывание в полку оружием.
13 июня 1879 г. – Назначен и. д. полкового адъютанта.
стр. 77: 30
июня 1879 г. – Утверждён в этой должности.
15 июля 1879 г. – Во внимание к отличной службе и особым трудам понесённым во время военных действий Саганлугского отряда, при
блокаде Эрзерума, зимою 1877 – 1878 гг. всемилостивейше награждён орденом Св. Анны 3 ст. с мечами и бантом.
11 ноября 1879 г. – Всемилостивейше разрешено принять и носить кавалерский крест ордена Данеброга.
22 августа 1881 г. – Сдал должность полкового адъютанта на законном основании.
31 июля 1883 г. – Принял исправление должности полкового адъютанта на законном основании.
7 октября 1883 г. – Приказом по Кавказской кавалерийской дивизии от 3 октября 1883 года за № 75 утверждён в должности полкового адъютанта.
6 мая 1884 г. – Высочайшим приказом за отличие по службе произведён в ШТАБС-РОТМИСТРЫ.
14 ноября 1885 г. – Сдал должность полкового адъютанта на законном основании.
3 января 1886 г. – Согласно предписания Вр. командующего Кавказской кавалерийской дивизией за № 42 прикомандирован к штабу дивизии для письменных занятий.
16 августа 1886 г. – Прикомандирован (к) Штабу Отдельного Корпуса Жандармов (далее ОКЖ – сост.) для испытания по службе и перевода
в последствии в корпус жандармов.
9 сентября 1886 г. – Прибыл к месту прикомандирования.
14 декабря 1886 г. – Высочайшим приказом переведён в Отдельный Корпус Жандармов.
16 декабря 1886 г. – Приказом по ОКЖ за № 106 назначен адъютантом Подольского ГЖУ.
23 декабря 1886 г. – Отправился к месту назначения.
4 января 1887 г. – Прибыл и вступил в исправление должности. 30 августа 1887 г. – Высочайшим приказом на вакансию произведён в РОТМИСТРЫ.
28 июля 1889 г. – Приказом по ОКЖ за № 66 назначен начальником Армавирского отделения Козлово-Владикавказского жандармского полицейского управления железных дорог.
16 августа 1889 г. – Не отправляясь к месту служения, приказом по ОКЖ от 16 августа за № 72 назначен помощником начальника Саратовс​кого ГЖУ в Царицынском и Камышинском уездах.
28 августа 1889 г. – Отправился к месту назначения.
6 сентября 1889 г. – Прибыл и вступил в исправление должности.
13 октября 1890 г. – Приказом по ОКЖ от 13 октября за № 92 назна стр. 78: чен помощником начальника Кубанского Областного ЖУ в Черноморском округе.
30 октября 1890 г. – Отправился.
3 ноября 1890 г. – Прибыл.
28 марта 1893 г. – Высочайшим приказом 28 марта 1893 года всемилостивейше пожалован орденом Св. Станислава 2 ст.
1 июля–31 августа 1894 г. – Вр. и. д. начальника Кубанского Областного ЖУ.
26 февраля 1896 г. – Высочайшим приказом на вакансию произведён в ПОДПОЛКОВНИКИ,
Здесь зачёркнутая запись – 26 февраля 1896 г. – Пожалован серебряною медалью по установлению именным высочайшим указом в память в бозе почивающего императора Александра III-го для ношения на груди на ленте ордена Александра Невского (Приказ по Кубанскому Обл. ЖУ 7 июня 1896 г. за № 49). На полях ниже сделана приписка от руки: «Примечание: медали зачёркнуты на основании циркуляра штаба ОКЖ от 16 июня 1916 г. за № 56».
30 июня–30 августа 1896 г., 20 июля–20 августа 1897 г., 1 июля–1 сентября 1898 г., 17 декабря 1898–15 января 1899 г. – Вр. и. д. начальника Кубанского Обл. ЖУ.
26 февраля 1898 г. – Всемилостивейше разрешено принять и носить турецкий орден Меджидие 3 ст.
18 апреля 1899 г. – Высочайшим приказом от 18 апреля 1899 года всемилостивейше пожалован орденом Св. Анны 2 ст.
Здесь зачёркнутая запись – 26 мая 1899 г. – На основании приказа по ОКЖ от 21 мая 1899 г. за № 42 разрешено принять и носить серебряную медаль, пожалованную покойному его отцу за труды по составлению положения об освобождении крестьян.
30 июня–30 августа 1899 г., 5 июня–13 июня 1900 г. – Вр. и. д. начальника Кубанского Обл. ЖУ.
10 августа 1901 г. – приказом по ОКЖ за № 78 п. № назначен помощником начальника Тверского ГЖУ в Тверском, Новоторжском и Ржевском уездах.
30 октября 1901 г. – Высочайше разрешено принять и носить пожалованный ему иностранный офицерский крест греческого ордена Спасителя.
8 декабря 1901 г. – Высочайшим приказом всемилостивейше награждён орденом Св. Владимира 4 ст. с бантом за выслугу 25 лет в офицерских чинах.
20 декабря 1901 г. – Отправился и прибыл к месту нового служения.
20 января–23 января, 3–16 июля, 1–8 августа 1902 г., 28 августа–26 апреля 1903 г., 26 мая–17 июля 1903 г. – Вр. и. д. начальника Тверского ГЖУ.
стр. 79: 8–13 мая 1903 г. – Кроме прямой своей должности, вр. и. д. помощника начальника сего управления в Бежецком, Вышневолоцком и Ве-сьегонском уездах.
30 июня 1903 г. – Приказом по ОКЖ за № 76 п. 2 переименован в помощники начальника того – же управления в Тверском, Новоторжском, Ржевском и Вышневолоцком уездах.
25–27 августа 1903 г. – Вр. и. д. начальника Тверского ГЖУ.
9 октября 1903 г. – Приказом по ОКЖ за № 132 назначен помощником начальника Тобольского ГЖУ в Тюменском и Туринском уездах.
1 ноября 1903 г. – Отправился к новому месту служения.
16 ноября 1903 г. – Прибыл.
23 июня 1904–23 января 1905 г. – Приказом по ОКЖ от 23 июня 1904 г. за № 61 командирован в распоряжение Санкт-Петербургского ГЖУ.
23 января 1905 г. – Приказом по ОКЖ за № 7 назначен и. д. началь​ника Тобольского ГЖУ.
2 марта 1905 г. – Прибыл.
26 февраля 1905 г. – Произведён за отличия по службе в ПОЛКОВНИКИ с утверждением в должности начальника управления.
29 июня 1906 г. – Назначен начальником Тамбовского ГЖУ.
12 августа 1906 г. – Отправился к месту назначения.
27 августа 1906 г. – Прибыл.
17 сентября 1906 г. – Высочайшим приказом всемилостивейше награждён орденом Св. Равноапостольного Князя Владимира 3 ст.
5  апреля 1909 г. – Приказом по ОКЖ за № 88 назначен начальником Терского Областного ЖУ.
6  декабря 1912 г. – Высочайшим приказом за отличие по службе произведён в ГЕНЕРАЛ-МАЙОРЫ.
30 марта 1913 г. – Приказом по ОКЖ за № 78 назначен начальником Уфимского ГЖУ.
10 мая 1913 г.
 – Отправился.
29 мая 1913 г. – Прибыл.
22 марта 1915 г. – Высочайшим приказом по военному ведомству всемилостивейше пожалован орденом Св. Станислава 1-й степени.
*        *        *
Женат
 на дочери купца Татьяне Николаевне Васильевой, имеет дочь Нину, родившуюся 18 ноября 1889 года, жена и дочь вероисповедания православного. Недвижимого имущества не имеет. Наказаниям не подвергался.
стр. 80: 14 июля 1877 – 19 февраля 1878 г. – В походах и делах против турок находился:
14 июля – рекогносцировка генерал-майором
 Лорис-Меликовым правого фланга расположения неприятеля на Аладжинских высотах у развалин Ани.
16 июля – рекогносцировка генерал-адъютантом Лорис-Меликовым левого фланга неприятельского расположения у Визинкова, кавалерийское дело у горы Б. Ягны.
6 августа – усиленная рекогносцировка генерал-адъютантом Лорис-Меликовым Аладжинской позиции турок.
с 7 по 8-е августа – ночное дело кавалерии генерал-лейтенанта князя Чавчавадзе у села Буланок.
13 августа – сражение под горой Кизильтана отряда под начальством генерал-лейтенанта князя Чавчавадзе, 1-го сентября усиленная рекогносцировка генерал-майором Лорис-Меликовым расположения Инах-Тепеси, 20, 21 и 22 сентября трёхдневное сражение с турецкою армиею под Аладжинскими высотами у гор Б. и М. Ягны под начальством генерал-адъютанта Лорис-Меликова и под личным руководством Его Императорского Высочества главнокомандующего армией.
27 сентября – кавалерийское дело генерал-майора Лорис-Меликова у горы Инах-Тепеси.
3 октября – поражение турецкой армии на Аладжинских высотах войсками действующего корпуса под начальством генерал-адъютанта Лорис-Меликова и под личным руководством Его Императорского Высоче​ства главнокомандующего армией.
5 октября – перестрелка кавалерии с частями войск Карсского гарнизона у села Магараджании.
8 октября – второе обложение крепости.
12 октября – перестрелка при Завине.
16 октября – занятие войсками Саганлугского отряда селения Корпикова; с 16-го на 17-е октября генерал-лейтенантов: Геймана и Тергукасова под горой Гасан-Нана.
23 октября – поражение соединёнными отрядами генерал-лейтенантов Геймана и Тергукасова турецкой армии на позиции Деве-Басену. Возведение осадных батарей против юго-восточных фортов Карса и отражение вылазки частей гарнизона этой крепости.
с 5-го по 6-е ноября – штурм крепости Карса частью войск действующего корпуса под начальством генерал-адъютанта Лорис-Меликова и под непосредственным руководством Его Императорского Высочества главнокомандующего армией.
стр. 81: 9 декабря – занятие селений к северу от Эрзерума, перестрелка кавалерии у села Туванч.
с 26 по 30 декабря – поиск кавалерийского отряда генерал-майора Лорис-Меликова к Бамбурту, 30 декабря установление блокады Эрзерума частью войск под начальством генерал-лейтенанта Геймана и под непосредственным руководством генерал-адъютанта Лорис-Меликова.
Ранен и контужен не был и в плену не находился.
Особых поручений сверх прямых обязанностей не имел.
Список составлен в Терском областном жандармском управлении.
ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 514. Л. 511 – 519. Подлинник.
ПОСЛЕСЛОВИЕ
Под одобрительное рукоплескание российской интеллигенции, радостные заклинания Горьких, Короленко еtс. – «пусть сильнее грянет буря» – в 1905 году полыхнуло зарево первой российской революции. Действительно горькая проза жизни скоро отрезвила средний класс, щедро жертвовавших «на революцию» предпринимателей, чиновников, квалифицированных рабочих. Ужас безвластия, анархия, погромы, экономический хаос, рост пьянства
 и преступности (до 1905 г. Уфа, к примеру, не знала рэкета) заставили другими глазами посмотреть на «торжество свободы» в полуазиатском российском обществе. Отбывавший когда-то ссылку в Башкирии народник С.Я. Елпатьевский вспоминал те дни.
«Нарушался примитивный порядок гражданской жизни. Безопасность жизни и имущества, что больше всего волновало обывателя, перестали охраняться даже в той мере, в какой охранялись они раньше. В провинции во многих местах стало жутко жить. Явились экспроприации, налёты, грабежи, убийства. Кого там не было. И максималисты, и просто бандиты, прикрывавшиеся именем максималистов, и мальчишки от Пинкертона, и безработные, выброшенные на улицу...
В городах, раньше всего в Петербурге, начали прорезывать в наружных дверях окошечки, чтобы видеть, кто звонит, и приспособлять к дверям особые цепочки, при которых можно было только приотворять дверь и нельзя было ворваться, и просто тяжёлые засовы, а в нижних этажах устраивать крепкие ставни»
.
Южный Урал (с центром в Уфе) в 1905 – 1907 гг. по разгулу терроризма уступал только столицам и всегда буйному Кавказу. Задававшие тон стр. 82: в местном революционном движении большевики экспроприировали ог​ромные суммы, эсеры покушались на жизнь от приставов до губернаторов. Поражение революции не изменило ситуацию.
За эти годы сформировался целый социум, наподобие «воров в зако​не», так называемых профессиональных революционеров. Это были моло​дые люди примерно от 18 до 25 лет (реже старше), без профессии, образо​вания, собственности. Они ничего не умели делать и, более того, уже не желали отказываться от привычного образа существования, вольготной жизни, когда партийный кассир аккуратно выплачивает месячную зарпла​ту из экспроприированных «на высокие цели» казённых денег, или просто пропивались «откупные», полученные у испуганных уфимских купцов. Наивными были надежды большевистских и эсеровских вождей на авто​матический роспуск своих боевых дружин по бумажкам из ЦК. «Шурки» и «Шпингалеты» просто не могли довольствоваться обыденной, «мещанс​кой» жизнью, занимаясь унылой агитацией и пропагандой. Да и было ли что пропагандировать? Изучение материалов, например, по анархистам приводит к выводу, что вряд ли эти «полубандиты – полуреволюционеры» вообще имели хоть какие-нибудь связные убеждения.
Особенно «интересно» ситуация выглядела в 1908 – 1909 гг., после революции. Грабить поезда становилось всё труднее, ручеёк добровольных пожертвований иссяк и пришлось идейным борцам превращаться в вымо​гателей, выколачивать из среднего класса деньги на революцию. А всякая революция стоит дорого, очень дорого.
Бдительные жандармы к концу 1909 г. извели всех этих революцион​ных киллеров, в губернии воцарился мир и тишина, но сражение за умы продолжалось. Сотни больших и маленьких типографий по всей России за 1905 – 1907 гг. выбросили миллионы единиц всевозможной революционной печатной продукции, от газет и листовок до толстых книг. Упомянутый выше революционер С.Я. Елпатьевский первую свою брошюру «Земля и свобода» выпустил (и реализовал за два месяца) в 1905 г. тиражом 50 000 экземпляров! Он «имел высокое удовлетворение» узнать от крестьян-депутатов «из глухих углов Украины, что они ещё у себя в деревнях прочитали» его опус
. Дей​ствительно, полиция находила революционные брошюры в мужицких из​бах, школьных училищах, городах и сёлах Башкирии долгое время спустя.
Пресса, периодическая печать, литература в широком смысле это фак​тически первый в истории человечества инструмент оболванивания, мани​пуляции массовым сознанием. Что читал длинными зимними вечерами в своей мензелинской квартире 20-летний хулиган Федя Дмитриев – «Убий​ство» и «Юношеские годы Карла Маркса» (см. док. № 48).
Эта «ядовитая» литература сеяла ненависть к сытым (хотя Фёдор тоже стр. 83: не голодал), богатым и счастливым, всему государству, верховной власти, искажала историю, воспитывала свою мораль, свою систему ценностей, своё мировосприятие: быть богатым плохо, вся наша жизнь есть борьба, единственное оправдание существования на этом свете – служение Его Величеству Народу, желательно угнетённому и эксплуатируемому, ради блага которого можно и поубивать
. За скупыми строками полицейских документов скрывается целый мир околореволюционного, народнического (социал-демократического и пр.) социума. «Иллюзия, разделяемая обществом или его частью, – утверждал известный историк И. Хёйзинга, – имеет для этих людей силу истины»
.
Для российской интеллигенции начала XX в. было характерно антибуржуазное, народническое мировоззрение, уходящее своими корнями в этику традиционного, общинного крестьянства. Философ С. Л. Франк привёл следующее определение: «Русская интеллигенция не любит богатства. В её душе любовь к бедным обращается в любовь к бедности... Русского интеллигента влечёт идеал простой, бесхитростной, убогой и невинной жизни... Мы можем определить классического русского интеллигента как воинствующего монаха нигилистической религии земного благополучия». И подобные идейные установки активно насаждались среди подрастающего поколения, менее образованных слоев общества. Анализируя размышле​ния московских гимназисток о своей будущей жизни, учитель признавался, что «страшно становится за этих девочек, стремящихся «совершать подвиги», жаждущих «всего великого», «решивших отдавать свои жизни на благое дело», мечтающих о ком-то, кто «поведёт их смело на борьбу»
.
Воспитанная 1905-м годом молодёжь спокойно обсуждает планы будущих терактов в Уфе, размышляет, не подорвать ли квартиры полицейских со всеми обитателями, или просто развлекается сочинением угрожающих писем каким-то посторонним купчихам. В откровенных показаниях «расколовшихся» боевиков В. Терентьева и А. Калинина ни единой строчкой, ни намёком даже не проскальзывает сожаление, что вот пришлось стрелять в людей.
На страницах нашего сборника документов главными персонажами выступали эти простые парни с рабочих окраин, участники эксов и терактов. Но позади них стоят незримые «наставники» – образованные, интеллигентные люди, посеявшие в душах незрелой молодёжи осколки «кривых зеркал». После 1917 г. повзрослевшие «волчата» сполна рассчитаются со своими идейными учителями. И закричат от ужаса настоящей, а не книжной, революции те же Горькие и Короленки, да будет поздно.
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� См.: Революционное прошлое. № 1. Уфа, 1923; Былое Урала. 1924. № 4.


� Коковихин М. Партийная работа подполья Миньярской организации // Былое Урала. № 3. Уфа, 1924. С. 27.


� Назаров М. Биография и партийная работа // Там же. С. 126.


� Кийков А. Из былого Урала. Уфа, 1923.


� Рычкова Г. Военно-боевая работа большевиков Урала в период первой русской революции. Свердловск, 1946.


� Соколов-Новосёлов А. Вооружённое подполье. Уфа, 1958; Он же. Революцией призванный. Уфа, 1964; Мызгин И. Ни бог, ни царь и не герой. М., 1959; Коковихин М.Н. Миньярское подполье. Челябинск, 1957.


� Тарасов И.Д., Зенцова С.П. Пётр Иванович Зенцов. Уфа, 1996; и мн. др.


� История Уфы. Краткий очерк. Уфа, 1981.


� Российская социал-демократическая рабочая партия.


� Очерки по истории Башкирской АССР. Т. I, ч. 2. Уфа, 1959. С. 382.


� Очерки истории Башкирской организации КПСС. Уфа, 1973. С. 107.


� Рябухин Е.И. Большевистские организации Урала в борьбе за нелегальную партию пролетариата и упрочение её связей с массами (1907 – 1914 г.). Ч. 2, кн. II. Саратов, 1973. С. 269 – 272; Ч. 2, кн. I. Саратов, 1972. С. 430 и др.


� См.: Кривов Т.С. В ленинском строю. Чебоксары, 1969; Муратов Х.И. и Липкина А.Г. Тимофей Степанович Кривов. Уфа, 1968.


� Асабин Е.П. Под знаменем революции. Уфа, 1991.


� Рыбченко Т.И. Пляска Святого Витта. Уфа, 1992; По миасским эксам ряд публикаций вышел в Челябинске и Миассе.


� См.: Авдонин А.Н. В жерновах революции. Екатеринбург, 1995 (здесь историография).


� См.: История края и судьбы людей. Тезисы докладов и сообщений второй научно-краеведческой конференции. Уфа, 1994 (работы А.П. Абрамовского, Г.В. Мордвинцева); Политические партии и движения в Башкортостане: история и современность. Материалы научно-практической конференции 14 октября 1997 года. Уфа, 1997 (работы С.Ф. Сахратуллина, Г.В. Мордвинцева, Р.Х. Габитовой, М.И. Роднова, Р.Б. Габдулхакова); а также: Башкортостан. Краткая энциклопедия. Уфа, 1996 (статьи по политическим партиям).


� Роднов М.И. Революционный террор в Уфимской губернии в конце 1907 – 1916 гг. // Право, насилие, культура в России: региональный аспект (первая четверть XX века). М.; Уфа, 2001. С. 59 – 88.


� ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 287. Л. 95, 131.


� См.: Рыбченко Т. Указ. соч. С. 73 – 74.


� Самарская летопись. Кн. 2. Самара, 1993. С. 67.


� Минцлов С.Р. Уфа. Из кн. «Дебри жизни». Уфа, 1992. С. 11.


� См.: Соколов-Новосёлов А. Революцией призванный. С. 11 – 13.


� ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 316. Л. 536; Д. 428. Л. 1051, 1092.


� Там же. Д. 424. Л. 228.


� Соколов-Новосёлов А. Революцией призванный. С. 29.


� Автор по ошибке назвал его полковником Петровым – авт.


� Соколов-Новосёлов А. Революцией призванный. С. 7, 11.


� Ф.М. Солнцев – 33-х лет, уроженец Курской губернии Щигровского (в документе Щедровского – ошибка) уезда Шестопаловской волости села Новой Слободы.


� По сведениям полиции убийство начальника депо инженера Куракина организовала группа боевиков – эсеров, возглавлявшаяся слесарем А. Ефимовым. В этом теракте «по приглашению» также участвовал рабочий Н. Трунцов, примыкавший к анархистам (См.: Роднов М.И. Революционный террор. С. 73).


� Золото в сыром виде, перевозившееся из Авзяна в Екатеринбург (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 162). Об организаторах треакта см. документ № 23.


� Стан – низший территориальный полицейский участок в сельской местности, возглавлявшийся приставом.


� На двух лошадях.


� Данная почта была «ограблена в общем на сумму 5414 руб., из которых: деньгами 2584 руб., посылок на 2610 руб. и 22 заказных письма, за последние, в случае заявления подателями, почтовое ведомство должно уплатить 220 р., т. е. по 10 рублей за каждое письмо» (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 311. Л. 208).


� Начальник уфимской почтово-телеграфной конторы сообщал 4 сентября: «по объяснению почтальона, сопровождавшего почту, злоумышленников было коло 10 человек, они убили и обоих лошадей, стражник и почтальон отстреливались до тех пор, пока были у них пули, а потом уже побежали за помощью, оставив почту» (Там же. Л. 199 и об.). Налёт был организован эсдеками и латышами (См.: Роднов М.И. Революционный террор. С. 65).


� Далее говорится, что В.А. Журавлёв весной 1907 г. состоял в тайном обществе бирских эсеров, которыми стал подозреваться в доносительстве полиции, почему в апреле 1908 г. он уехал из Бирска. В августе вернулся в Бирск и вновь стал вращаться в кругу прежних знакомых. Бирский исправник, как представитель «обычной», криминальной полиции не был информирован о деятельности жандармерии. Теракт был произведён бирскими эсерами (См.: Роднов М.И. Революционный террор. С. 77).


� То есть рано утром следующего же дня.


� Налёт был организован большевиками-террористами (А. Калинин, М. Ефремов, К. Мячин и другие). «Как только экипаж переехал небольшой мостик, из соседних кустов началась стрельба. Под лошадей метнули фитильную бомбу: одну из них сразу убило, другую изувечило. Раненый почтальон успел выстрелить несколько раз из своего браунинга, затем потерял сознание. Следовавших сзади двух стражников отсекли огнём» (См.: Роднов М.И. Революционный террор. С. 65–66).


� Суд приговорил к каторжным работам боевиков-эсдеков С. Туманова и С. Салова. Миньярцы каждый год отправляли им денежную помощь (См.: Роднов М.И. Революционный террор. С. 82).


� В 1908 – 1909 гг. центром терроризма в горнозаводском районе Уфимской губернии был Миньярский завод, где существовала сильная большевистская организация рабочих. Полиция именно с ними связывала разгул бандитизма. Вероятно, часть терактов совершалась молодёжью из околореволюционных кругов. После арестов в Миньяре в июле – сентябре 1909 г. всё прекратилось (См.: Роднов М.И. Революционный террор. С. 82 – 84).


� По современному инкассатор, лицо, перевозившее деньги.


� Так в источнике. Пост завода Усть-Катав – маленькое поселение (3 двора в 1917 г.).


� Крестьян.


� Заготавливавших древесный уголь для металлургического производства.


� На основании этого письма Департамента полиции была разгромлена Миньярская организация РСДРП. Начальник Пермского ГЖУ полковник Бабчинский сообщал в ответ 12 августа, что он обратился к начальнику УГЖУ с предложением «произвести ликвидацию Миньярской заводской социал-демократической организации, так как только изъятием боевого элемента этой организации можно предотвратить в дальнейшем указанные ограбления» (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 322. Л. 112).


� Дата установлена по исходящему штемпелю.


� См. документы № 18 – 19.


� Урядник и три стражника были ранены смертельно (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 272. Л. 669 об.).


� Полиция арестовала семь человек – Яна Ансовича Скаберга (66 лет), его жену Эльзу (54 лет), сына Якова (22 лет), работника Вилия Аматниэка (24 лет), его сестру Катерину (18 лет), а также Анну Страупе (26 лет) и Дарту Спудре (33 лет). Все мужчины в 1908 г. 11 месяцев содержались в тюрьме по делу о революционной организации, были замечены в укрывательстве грабителей (Там же. Л. 312 об.).


� 11 сентября 1909 г. пристав 3 стана Уфимского уезда арестовал трёх латышей, в том числе Мартина Карловича Рийтера, у которых «было обнаружено три заряженных маузера, 38 обойм к ним с полным комплектом патронов (380 штук), 3 путсых обоймы, один заряженный браунинг со стёртым номером», деньги, карты, планы (Там же. Л. 314).


� Современная улица Ленина.


� Правильно Бирского.


� Ново-Ивановское кладбище, находилось за современной улицей 50-летия Октября. Осталось в виде парка за дворцом «Юбилейный».


� Номер поезда.


� Деревня около современного райцентра Караидель.


� Современная Оренбургская область.


� Этот рукописный листок в клеточку был изъят полицией во время ликвидации уфимской организации РСДРП в феврале 1909 г.


� Союз русского народа (черносетнцы).


� Купцы Иван и Дмитрий Тимофеевичи Авдеевы проживали по адресу: ул. Гоголевская, 41 (в квартале от современных Свердлова до Коммунистической). В 1911 г. Д.Т. Авдееву принадлежал кирпичный заводик в Нижегородке и магазин посуды на Верхне-Торговой площади. Все адресно-биографические сведения установлены по справочным изданиям.


� В справочниках за 1908 и 1911 гг. не значится.


� Возможно, это магазин посуды в Гостином дворе, выходивший на улицу Большую Успенскую (Коммунистическую).


� Зорины – уфимские купцы, владельцы магазинов и небольших предприятий, выпускавших мыло и кондитерские изделия.


� Партия социалистов-революционеров (эсеры).


� По современной улице Ленина от института искусств (Дворянское собрание) до углового здания с улицей Окт. революции, где ныне «Оптика». Там находилась одна из самых известных аптек дореволюционной Уфы, а также магазины музыкальных инструментов и фотографических принадлежностей. Хозяином этих магазинов и аптеки Лейба Янкелевич Дворжец.


� Патокин Никифор Миронович, купец, проживал по улице Центральной (Ленина), домовладения № 31 и 33, владелец галантерейного магазина в Гостином дворе.


� Нагель Густав Карлович, владелец «кишечного» заведения и колбасного магазина, который располагался в его же доме по адресу Александровская (Маркса), 29, большое здание на углу с современной улицей Коммунистической.


� Зайцев, А.Ф., владелец колбасного магазина (Александровская, 31), второй дом от угла с улицей Пушкина, против УГАТУ.


� Полиция начала расследование, установила наружное наблюдение и в ночь на 22 декабря 1907 г. были арестованы трое молодых (19–22 лет) людей без определённых занятий – Н. Дмитриев, Г. Ерастов, З. Исаев, а также Николай Яковлев (21 год), имевший свою электрохимическую лабораторию (ул. Гоголевская, 10), рядом с духовной семинарией (ныне корпуса БГУ). Трое же других подозреваемых (Василий Дмитриев, Георгий Ветвинов и Николай Рябов) уже сидели в тюрьме «за грабежи в поезде № 5 близ Уфы, в ночь на 31-е октября с.г.» (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 279. Л. 106 и об.).


� Иван Никитич Шамов, лесопромышленник, владелец лесного участка в 626 дес. в Кси-Табынской волости Стерлитамакского уезда близ дер. Ново-Явгильдиной. Жил на улице Большой Казанской (Окт. революции), 49, рядом с истфаком БГУ.


� Чижёвы, семейство богатейших купцов, владельцы многих лесных имений, большого числа домовладений в Уфе, поместья в Миловке и т.д. Александр Фёдорович Чижёв, гласный городской думы, проживал в отцовском доме по адресу Б. Казанская, 10. Там в советское время долго размещался краеведческий музей, ныне здание передано Национальной библиотеке.


� Деевы, семья известных лесопромышленников. Григорию Александровичу Дееву, члену городской управы, принадлежала огромная усадьба в Уфе по улице Губернаторской (Советской), где теперь современные корпуса БГПУ и находящиеся за ними здания вплоть до улицы Большой Успенской (Коммунистической).


� Купцы Корноуховы занимались кожевенным бизнесом (заведения в Нижегородке, магазин на Верхне-Торговой площади), домовладения их располагались в Нижегородке на улице Большой (ныне Нехаева).


� Федотов Александр Федотович, врач (внутренние, венерические, женские заболевания и акушерство), принимал по адресу Губернаторская (Советская), 10 – деревянный двухэтажный дом на углу с улицей Ильинской (Фрунзе). Специализация врача позволяет предположить, что за деньгами должна была придти женщина.


� Султанова М.Т., учредитель и председатель правления уфимского мусульманского дамского общества, которое размещалось в её доме по адресу ул. Воскресенская (Тукаева), угол с ул. Спасской (Ново-Мостовой), против мечети.


� Находилась на современной улице Фрунзе (Ильинской) в начале подъёма в гору, почти на углу с Малой Ильинской (Воровского).


� Ризванов Г.Х., учение Казанской учительской семинарии, был задержан 26 октября 1908 г. Экспертиза установила, что письмо М. Султановой написано его рукой, «с приложением штемпеля центрального бюро уральского боевого союза». Отправлен в арестантские роты (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 329. Л. 760).


� Улица Волновая находится на склоне реки Белой за современным стадионом «Динамо».


� Берштейн Дмитрий Петрович, купец, владелец кондитерского и мыловаренного заводов по улице Пушкинской (годовое производство около 200 000 руб. в год) и ряда магазинов на Верхне-Торговой площади.


� Полностью этот и другие документы опубликованы. См.: Финансовые отчёты уфимского комитета РСДРП за 1904 – 1909 гг. Подготовлены Ю.П. Кизиным // Южноуральский археографический сборник. Вып. 1. Уфа, 1973. С. 348 – 353. С ноября 1907 по июль 1909 г. загадочный «Р.Б.» подарил уфимскому комитету РСДРП 600 рублей. Эти доходы в отдельные периоды составляли более 50% всех поступлений в партийную кассу.


� Имеется такое же письмо И.Ф. Еремееву, но значительно меньшего размера (Л. 668).


� Боголюбов Николай Ильич, нотариус, проживал и принимал посетителей по адресу: улица Пушкинская, 66 (ныне институт глазных болезней).


� Речь, видимо, идёт об «Аксаковской» городской библиотеке, находившейся на углу Центральной и Б. Успенской (Ленина и Коммунистической).


� Это позволяет предположить, что вымогатели были приезжими, не жителями Уфы.


� Письмо было перехвачено полицией в конце декабря 1910? г. Предполагаемый автор – Сергей Терентьевич Шешегов, родился 18 сентября 1887 г. в Осинском уезде Пермской губернии, проживал в Уфе с родителями, без определённых занятий. 23 мая 1910 г. во время обыска у брата Игнатия Шешегова, табельщика железнодорожных мастерских, который устраивал явки через пароль: «Привет от Дмитрия» – «он сидит», и у которого проживал Сергей, в дровянике нашли ящик с 3 цилиндрическими бомбами. Было арестовано по этому делу четыре человека. Но каких либо других доказательств полиция не нашла. В протоколе допроса Сергей Шешегов виновным себя не признал, бомбы ему незнакомы (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 390. Л. 48, 49, 123).


� Костерин Павел Иванович, уфимский купец, хозяин крупнейшей в Уфе мукомольной мельницы (годовое производство – более миллиона рублей), а также особняка на углу Александровской (Маркса) и Пушкинской.


� Леск С.А., владелец одного из самых престижных галантерейных магазинов на Верхне-Торговой площади.


� Видимо, уральской группы анархистов-коммунистов.


� Железнодорожные.


� Находилась на углу улиц Пушкина и Аксакова.


� Соединённое собрание (клуб) располагалось в начале улицы Александровской.


� Улица Самарская начинается рядом с Солдатским озером в современном парке Якутова и идёт параллельно ул. Ленина (Центральной). Сейчас называется Белякова.


� Ныне бульвар Ибрагимова.


� Так как других доказательств получено не было, прокурор потребовал отпустить всех четырёх арестованных по этому делу. 28 января 1911 г. уфимское губернское по политическим делам совещание (губернатор, прокурор, начальник УГЖУ) постановило дело прекратить, всех отпустить. В начале 1914 г. С.Т. Шешегов служил в губернской земской управе. Подозревался полицией в связях с эсерами (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 376. Л. 3, 5; Д. 533. Л. 22 – 23).


� Возник летом 1907 г., действовал в районе Давлеканово, Раевки и окрестных деревнях Белебеевского и Стерлитамакского уездов. Велась агитация среди крестьян, проводились съезды. В мае 1909 г. ликвидирован полицией (См.: ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 260).


� См. док. № 1.


� Около Мензелинска в современной Республике Татарстан.


� Иванов М.М., киевский мещанин. Оба хулигана были задержаны полицией 17 декабря в Старой Тамбовке.


� Название книг и имя автора дано так, как они были напечатаны в протоколе полиции.


� Приписка: «Выдано приставу для выдачи».


� Против отдельных книг в документе от руки стоят записи: «наложен арест» (у нас это отмечено знаком *), «выдано обратно» и некоторые другие.


� Впоследствии известный большевик и историк-марксист.


� Список обобранных книг находится в этом же деле (Л. 914–915), 20 мая 1914 г. полиция вернула 66 работ, в том числе К. Каутского, Н. Ленина и другие.


� Район современной Школы МВД (Юридический институт) города Уфы.


� Улица Аксаковская, 29 – домовладение А.В. Коровина, теперь здесь высотный жилой дом.


� Улица Малая Гурьевская находилась на спуске в Нижегородку, в конце ул. Ильинской (Фрунзе).


� Ул. Акасковская, 45 – домовладение Н.И. Косицкой. Здание на углу с ул. Свердлова возле трамвайной остановки.


� Дознание о Юдиных 5 августа было прекращено «за недостаточностью данных» (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 286. Л. 355).


� Пивоваренный завод наследников Видинеевых находился на месте современного завода УЗЭМИК (РТИ).


� Около Затона.


� Уфимское ГЖУ находилось в подчинении начальника Пермского ГЖУ, руководившего деятельностью жандармерии в Уральском регионе. На железной дороге работали особые жандармские отделения, подчинявшиеся Самарскому железнодорожному управлению.


� Ул. Центральная (Ленина), 16 – домовладение А.А. Суйковской, теперь гостиница «Агидель» и музыкальная школа во дворе. По справочнику 1911 г. магазинов там не было.


� Ул. Александровская (Маркса), 25 – дом С.П. Зайкова, ныне гостиница «Уфа».


� На углу улиц Б. Успенской и Центральной (Коммунистической – Ленина) находился мануфактурный магазин К.Ф. Вячкилева и Т-во.


� Угол улиц Окт. революции и Цюрупы.


� Ученик реального училища.


� Дом на по улице Б. Успенской (Коммунистической), 58 – хозяин Григорьев Василий Яковлевич, располагался против начала улицы Суворовской (Крупской), снесён.


� Ул. Александровская (Маркса), 35, мебельная торговля Елистратовой, на углу с Электрическим переулком (современный проход к филармонии), не сохранился. Дом Ф.Ф. Елистратовой был напротив через улицу. Биоскоп – кинематограф.


� Купец И.П. Алексеев – отец большевика – террориста В.И. Алексеева («Чёрный»), см. док. № 19. Семья Алексеевых оказывала негласную поддержку революционерам, сочувствовала им (см. работу Т.И. Рыбченко «Пляска Святого Витта»). Усадьба купцов Алексеевых, красного кирпича постройки, составлявшие единый архитектурный комплекс, находившаяся на улице Аксакова, 54, была полностью уничтожена в 2001 г.


� На следующий день, 21 марта, И.С. Кузьмин, 25 лет, объяснял полиции, «что он вчерашнего числа был в пьяном состоянии, припоминает, пел какую то песню, но никакого содержания не запомнил». Тоже показал протрезвевший Н.Г. Патрикеев, 26 лет, а П.П. Яковлев, 28 лет, утверждал, что «пели песню – "солнце всходит и заходит"». Все трое были задержаны, но уже 8 апреля прокурор уфимского окружного суда дело прекратил (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 312. Л. 608 об., 609, 612).


� Ул. Суворовская (Крупская), 18, домовладение купца Иванова-Корноухова Степана Евдокимовича, здание сохранилось (в начале 2002 г.), второе домовладение от угла с ул. Чернышевского.


� Газеты были в том же месяце возвращены Давлеткильдеевой.


� Абуссугуд абд эль-Халик (Абусугуд Абдулхаликович Ахтямов (1843 – ?), видный чиновник, земский деятель в Уфимской губернии, в отставке с 1893 г., присяжный поверенный, депутат I Государственной думы, член партии «Иттифак-аль-муслимин» (Союз мусульман). Дом наследников Ф. Ахтямова, где жил А.А. Ахтямов и его сын помощник присяжного поверенного Ибрагим Абуссугудович Ахтямов (известный меньшевик), находился на улице Ильинской (Фрунзе), 60.


� Большевики. Об организации этого побега – см. в книге Т.И. Рыбченко «Пляска Святого Витта».


� Восточная слобода – пригород Уфы, сложившийся в первые годы XX столетия в начале (нечётная сторона) современного проспекта Октября от территории завода «Гидравлика» и примерно до улицы «Округ Галле». В то время это были земли Богородской волости Уфимского уезда, владения помещика Новикова. Улица Валентиновская, возможно, современная улица Степана Халтурина.


� Улица Мало-Успенская, № 20 – домовладение С.М. Трампнау. ныне ул. Энгельса.


� Михайловский (сейчас Детский) переулок, № 1 – вероятно, здесь ошибка. Домовладение № 1 это Успенская церковь, видимо, речь идёт об одном из соседних зданий. В этом доме П.В. Гузаков «пил чай вместе с Игнатием Мыльниковым, причём последний, выйдя на улицу вместе с Гузаковым, смешался с многочисленной толпой, шедшей смотреть полёт авиатора Кузнецова, и успел во время ареста Гузакова скрыться» (ЦГИА РБ. Ф. И-187. Оп. 1. Д. 342. Л. 696 об.).


� Кавалерский крест датского ордена Данеброга, учреждённого ещё в XIII в. В.С. Устинов начинал службу в драгунском полку имени короля Датского. Кавалерский крест – четвёртая, низшая степень ордена.


� Приписано от руки чернилами позже.


� В год.


� Всего без канцелярских расходов – 5330 р. На этом месте стоит личная роспись В.С. Устинова: «Читал». 22 мая 1913 г.


� Запись в канцелярском формуляре мы даём в несколько упрощённом виде.


� Приписано от руки чернилами позже.


� Карандашом вписано – «Вдов».


� Так в документе, см. дальше.


� Если в среднем в Уфимской губернии в 1903 – 1904 гг. на душу населения потребляли 0,32 ведра водки, то в 1905 г. выпивали уже 0,45, в 1906 г. – 0,46 ведра (См.: Уфимский земский календарь на 1910 – 1911 годы. Уфа, 1910 – 1911).


� Елпатьевский С.Я. Воспоминания за пятьдесят лет. Уфа, 1984. С. 312.


� Елпатьевский С.Я. Указ. соч. С. 291.


� См., напр.: Бочаров В.В. Интеллигенция и насилие: социально-антропологический аспект // Антропология насилия. СПб., 2001.


� Цит. по: Гуревич А.Я. Уроки Люсьена Февра // Февр Л. Бои за историю. М., 1991. С. 519.


� См.: Миронов Б.Н. Социальная история России периода империи (XVIII – начало XX в.). Т. 2. СПб., 1999. С. 320, 325 – 326.
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